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COVID-19 FASE III  

Lo más reciente.- La Secretaría de Salud informó que hasta este 30 de marzo se 

tiene el registro de dos millones 232 mil 910 casos confirmados acumulados por 

Coronavirus, 202 mil 633 defunciones y 440 mil 720 casos sospechosos que se 

investigan en diferentes entidades de la República. La Secretaría de Salud 

indicó que además de las medidas de higiene básicas, se realizan las acciones 

de la Jornada Nacional de Sana Distancia. Recomienda permanecer en casa 

a las personas que padezcan enfermedades como: diabetes, hipertensión, 

obesidad mórbida, insuficiencia renal, lupus, cáncer, enfermedades cardiacas 

y respiratorias, las que tengan trasplantes, así como los adultos mayores de 60 

años, mujeres embarazadas y personas que estén a cargo del cuidado de sus 

hijas e hijos menores de 12 años. En caso de tener contacto con personas fuera 

de la familia se debe conservar una distancia de cuando menos 1.5 metros. 

[Comunicación Social Ssa] 

En el 70% de las muertes por Covid había alguna comorbilidad: Ssa.- México 

registraba hasta ayer 202 mil 633 muertes confirmadas por Covid-19. En 70 por 

ciento de esos casos, las personas fallecidas presentaban alguna comorbilidad, 

informaron autoridades sanitarias. Durante la conferencia vespertina sobre la 

situación de la pandemia en el país, el director general del Centro Nacional de 

Programas Preventivos y Control de Enfermedades, Ruy López Ridaura, señaló 

que la víspera se conformaron 807 nuevas defunciones, además de que se 

reportan 2 millones 427 mil 325 casos estimados. [JORNADA] 

Llega a México el cargamento número 24 de vacunas Pfizer-BioNTech contra 

Covid-19.- Esta mañana arribó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México un cargamento más, el número 24, con 487 mil 500 vacunas de Pfizer-

BioNTech, las cuales fueron recibidas por el director general de Laboratorios de 

Biológicos y Reactivos de México S.A. de C.V. (Birmex), Pedro Zenteno 

Santaella, quien precisó que con este, suman ya 12 millones 810 mil 845 

vacunas. [CRÓNICA] 

31 de marzo de 2021 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/626110/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2021.03.30.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_JORNADA_0_EN70DELAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_CRONICA_0_LLEGAAMEXICOEL.pdf
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Cuestan 44 mil mdp vacunas antiCovid.- El Secretario de Hacienda, Arturo 

Herrera, precisó que el Gobierno aseguró ya la compra de 234 millones de 

vacunas contra Covid-19, con un costo total de 44 mil millones de pesos, 

porque nada ha sido donado. Tal número de vacunas alcanzará a cubrir los 

tratamientos de 134 millones de mexicanos. Precisó que están cubiertas las 

dosis, primera y segunda, para los mayores de 20 años, que serán 92 millones 

de personas. [REFORMA] 

 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_REFORMA_0_CUESTAN44MIL.pdf
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mexicano a migrantes 

Va la 4T por su reforma fiscal La recaudación cae, pero crecen 
ingresos petroleros en primer 

bimestre 
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Rechaza López Obrador que se 
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Pemex debe pagar 25 mil mdp 
en abril 
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todos respeten al INE 

 

Caso Victoria, más grave: 
detienen a su pareja por abusos y 

Bukele suma quejas 
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/exc.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/pre.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/ref.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/uni.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/mil.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/jor.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/sol.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/cro.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/fin.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/lar.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/her.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/eco.pdf
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Número de Notas Legislativas: 102 

Número de Fotos: 31 

 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

COLUMNA/ DULCE MARÍA SAURI RIANCHO/Afectación a las pensiones.- (…) 

(…)Es muy loable el empeño del Presidente de la República por incrementar 

la pensión de adultos mayores. Sin embargo, no se puede construir 

menguando o erosionando los derechos de quienes han cotizado por largos 

años en salarios mínimos, no en UMA. Estas son las razones de la iniciativa de 

reforma constitucional que presenté la semana anterior, con legisladores de 

mi grupo parlamentario, el PRI. Además de precisar que las instituciones de 

seguridad social estarán obligadas a vincular el salario mínimo para el cálculo 

de las pensiones (art. 123, apdo. A, f. VI, segundo párrafo), la iniciativa 

también incorpora dos transitorios con el propósito de garantizar en el 

presupuesto de egresos de cada año, la cantidad suficiente para asegurar el 

pago de las pensiones calculadas en salarios mínimos. Y el otro, para 

compensar en un plazo no mayor a cinco años, a todos quienes fueron 

afectados por la reducción del monto desde 2017. Nadie fue culpable, pero 

todos somos responsables de corregir esta grave omisión. Nos queda un mes 

antes de concluir el actual periodo de sesiones, último de la LXIV Legislatura. 

Tiempo suficiente para atender los justos reclamos de quienes demandan 

atención y solución. [DIARIO DE YUCATÁN] 

Igualdad entre mujeres y hombres, cuestión fundamental que ha permeado la 

“legislatura de la paridad: Dulce María Sauri.- La presidenta de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, afirmó que 

la igualdad entre mujeres y hombres es una cuestión fundamental que ha 

permeado la “Legislatura de la Paridad”. [MUGS NOTICIAS] 

31 de marzo de 2021 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_Chttp:/comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_DIARIOYUCATAN_0_DULCEMARIA_SA.pdf_DIARIOYUCATAN_0_DULCEMARIA_SA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_MUGS_0_IGUALDADENTREMUJERES_SA.pdf
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Solicita licencia, Raquel Bonilla.- Raquel Bonilla Herrera solicitó licencia por 

tiempo indefinido para separarse del cargo de diputada federal por el V 

distrito electoral federal con cabecera en el municipio de Poza Rica a partir 

del día 1 de abril del año en curso. El documento firmado por la legisladora 

fue enviado a su homóloga, Dulce María Sauri Riancho, quien funge como 

presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. [VANGUARDIA 

VERACRUZ] 

COLUMNA/JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ/Porque no 50 años para empezar de 

cárcel por feminicidios.- En el Senado se reunieron en una sola voz 

legisladoras con funcionarias y activistas en defensa de las mujeres y niñas, en 

demanda de cero tolerancia a la violencia. En el panel Beijing 26, la senadora 

Martha Lucía Micher asentó que a pesar del embate de algunas posturas 

ideológica o políticas, las mujeres están comprometidas con este paradigma. 

Desde luego que también la presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce 

María Sauri, ha sido una férrea defensora. [OVACIONES/pp-9] 

REUNIÓN CON SECRETARIO DE HACIENDA Y TITULAR DEL SAT 

Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados se reúne con el titular de 

la SHCP, Arturo Herrera, y la jefa del SAT, Raquel Buenrostro.- La Comisión de 

Hacienda y Crédito Público, que preside la diputada Patricia Terrazas Baca, se 

reunió con el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 

Arturo Herrera Gutiérrez, y la jefa del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), Raquel Buenrostro Sánchez. Esta reunión semipresencial, precisó Terrazas 

Baca, tiene como objetivo el análisis de la situación económica que vive el 

país y las estrategias que el Gobierno federal está implementando para hacer 

frente a dicha situación. [BOLETÍN / REUNIÓN SHCP-SAT] [CRÓNICA] 

[CONTRARÉPLICA] [RAZÓN] [HERALDO] [JORNADA] [SOL DE MÉXICO] 

[MILENIO] [ÍNDIGO] [EXCÉLSIOR] [ECONOMISTA] [PRENSA] [FINANCIERO] 

Diputados cuestionan a titulares de la SHCP y del SAT sobre estrategias para el 

crecimiento económico.- En reunión semipresencial, diputadas y diputados 

de la Comisión de Hacienda y Crédito Público cuestionaron al secretario de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera Gutiérrez, y a la Jefa del 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_VANGUARDIA_0_SOLICITALICENCIARAQUELBONILLA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_VANGUARDIA_0_SOLICITALICENCIARAQUELBONILLA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_OVACIONES_1.9_AQUIENELCONGRESO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_CAMARA_0_COMISIONDEHACIENDA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_CRONICA_0_MEXICOSALDRAPRONTODE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_CONTRA_0_CAENINGRESOSDEL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_LARAZON_14_ALISTANREFORMAFISCAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_HERALDO_0_VALA4TPOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_JORNADA_0_REFORMAFISCALSIN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_SOL_0_ANALIZAHERRERA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_MILENIO_16_PROYECTODEREFORMA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_INDIGO_0_PREPARANREFORMA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_EXCELSIOR_7_PREVESHCP90.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_ECONOMISTA_1.6_HACIENDAYELSAT.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_PRENSA_20_ANALIZAHERRERA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_FINANCIERO_0_REFORMAFISCAL.pdf
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SAT, Raquel Buenrostro Sánchez, sobre las estrategias para fortalecer la 

economía y la simplificación administrativa. 

La presidenta de la instancia legislativa, Patricia Terrazas mencionó que no se 

puede dejar de lado lo que se ha vivido durante más de un año, como es el 

sufrimiento por la pérdida de vida en muchas familias, más de 200 mil; la 

contracción económica, que se tenía antes de la pandemia y después de 

ella, que lleva a tener menos empleo y empresas. 

El diputado Marco Antonio Medina (Morena) refirió que el país está saliendo 

adelante con una estrategia de apoyo social y de desarrollo económico con 

base en el rescate de Pemex y de la CFE.  

Vía plataforma digital, el diputado José Isabel Trejo Reyes (PAN) mencionó 

que el Secretario de Hacienda declaró que depende de la aplicación de 

vacunas para poder generar un entorno de crecimiento, por lo que pidió 

información sobre ¿cuánto crecería la economía en el 2021 con el ritmo que 

se lleva de vacunación y el ritmo de contagios? 

Pablo Treviño Villarreal (PRI) refirió que la pandemia profundizó la crisis 

económica e incrementó los niveles de pobreza y la desigualdad. Por su 

parte, Óscar González Yáñez (PT) dijo que están de acuerdo que el apoyo a 

los adultos mayores pase a los 65 años, preguntó a qué monto se refiere y ¿de 

dónde saldrá ese recurso para cumplirlo? 

Priscila Álvarez (MC) mencionó que la crisis sanitaria y económica derivadas 

por Covid-19 puede cambiar las condiciones de ingresos de la población y 

Antonio Ortega (PRD) afirmó que México registra un primer trimestre con 

notables rezagos en la economía nacional y en las finanzas públicas “no van 

bien, y no van a mejorar si no se rectifica el rumbo. [BOLETÍN / CUESTIONAN A 

TITULARES SHCP Y SAT; ARSENAL; TALLA POLÍTICA; LÍNEA POLÍTICA] 

[FINANCIERO] 

Las finanzas públicas no van bien; nos encaminamos hacia un sexenio 

perdido: Antonio Ortega.- En vísperas de que la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público presente los Precriterios Generales de Política Económica del 

2022, el diputado Antonio Ortega Martínez (PRD) demandó al Gobierno 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_CAMARA_0_DIPUTADASYDIPUTADOSCUESTIONAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_CAMARA_0_DIPUTADASYDIPUTADOSCUESTIONAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_ARSENAL_0_DIPUTADOSCUESTIONAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_TALLAPOLITICA_0_DIPUTADASYDIPUTADOSCUESTIONAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_LINEAPOLITICIA_0_DIPUTADOSCUESTIONAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_FINANCIERO_0_HAY60VACUNAS.pdf
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Federal rectificar el rumbo del país luego de evidenciar que los rezagos en los 

primeros tres meses de este año se acumulan a los que se arrastran desde 

2019. [MI PUNTO DE VISTA] 

Proceso de vacunación aumenta expectativa de crecimiento económico: 

Arturo Herrera.- El secretario de Hacienda, Arturo Herrera reveló que la 

expectativa de crecimiento económico incrementará derivado del proceso 

de vacunación que se está dando en México y en el mundo. En reunión con 

diputados integrantes de la Comisión de Hacienda, informó que tras el 

confinamiento y la reapertura gradual de los comercios, se esperaba un 

crecimiento económico asimétrico de 4.6 por ciento, “pero hasta ese 

momento no se consideraba el proceso de vacunación”. [LA RAZÓN; W 

RADIO] 

El monto de crecimiento estimado para 2022 será de 5 por ciento: Arturo 

Herrera.- “Al reunirse con diputados federales que integran la Comisión de 

Hacienda, horas antes de que envíe mañana a San Lázaro el documento 

oficial de Precriterios Económicos que van a regir o puedan regir para 2022, 

Arturo Herrera, secretario de Hacienda, se dijo cauto, adelantó que el monto 

de crecimiento estimado para 2022 será de 5 por ciento. Asimismo, habló de 

las cifras que espera alcanzar el gobierno federal en materia de vacunación. 

Para concluir esta semana, dijo, habrá 13 millones de vacunas ya aplicadas, 

23 millones cuando concluya el mes de abril y 90 millones para el primer 

semestre de este año”. [TELEFÓRMULA; CAPITAL] [CONTRARÉPLICA] 

Reforma fiscal no contempla nuevos impuestos: titular del SAT ante diputados.- 

El gobierno federal analiza una nueva reforma fiscal, la cual no contempla 

nuevos impuestos sino una simplificación administrativa; así como 

modificaciones para fortalecer el combate a la evasión fiscal a través del 

huachicol, informó la titular del Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

Raquel Buenrostro. Durante una reunión de trabajo con integrantes de la 

Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados, la 

funcionaria informó a los legisladores que el principal reto de este año se 

centrará en el comercio exterior y las aduanas. [MILENIO; EL NORTE; LA 

PRENSA DE MONCLOVA; MURAL; LÍNEA POLÍTICA] [EXCÉLSIOR] [REFORMA] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_MIPUNTO_0_LASFINANZAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_LARAZON_0_PROCESODEVACUNACION.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_WRADIO_0_CRECIMIENTOECONOMICO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_WRADIO_0_CRECIMIENTOECONOMICO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_TELEFORMULA_0_ELMONTODECRECIMIENTO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_CAPITAL_0_SHYCPESTIMA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_CONTRA_0_HACIENDAMEJORA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_MILENIO_0_REFORMAFISCALNOCONTEMPLA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_NORTE_0_REFORMASIMPLIFICARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_PRENSACOAHUILA_0_REFORMASIMPLIFICARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_PRENSACOAHUILA_0_REFORMASIMPLIFICARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_MURAL_0_REFORMASIMPLIFICARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_LINEAPOLITICIA_0_AMLOENVIARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_EXCELSIOR_5_PEGACONTRABANDO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_REFORMA_18_SEPIERDEN23MIL.pdf
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Corrige Herrera al SAT: política fiscal la hace Hacienda.- El Secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera, y la titular del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), Raquel Buenrostro, exhibieron ante la Cámara de Diputados 

contradicciones en el Gobierno sobre la discusión de una próxima reforma 

hacendaria. Durante una reunión de la Comisión de Hacienda, Herrera 

corrigió a la funcionaria, quien negó que vaya a haber nuevos impuestos y 

ajustes en tarifas. (…) "Nosotros nos encargamos y por supuesto consultamos 

al SAT. Supongo que a Raquel le ganó un poquito el entusiasmo, pero la 

política tributaria se hace del lado de Hacienda (…)”. [REFORMA; EL NORTE; EL 

DIARIO MX; MURAL] [REFORMA] 

SAT pide a diputados avalar reforma petrolera de AMLO para revocar 

permisos y combatir "huachicol".- La titular del SAT, Raquel Buenrostro, reveló 

que han interpuesto ante la FGR aproximadamente mil 800 denuncias contra 

empresas, personas físicas y empleados de aduanas por el contrabando de 

combustibles automotrices, que ha dejado pérdidas por 22 mil millones de 

pesos al 26 de marzo pasado, lo que representa el 40% de la recaudación del 

año pasado. 

En entrevista después de una reunión de trabajo con los integrantes de la 

Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados, la encargada del SAT 

informó que son 500 las denuncias presentadas contra personas morales, 500 

contra personas físicas y aproximadamente 800 contra trabajadores de las 

aduanas. [UNIVERSAL 

INICIATIVA / LEY DE HIDROCARBUROS 

Diputados buscan aprobar Ley de Hidrocarburos para el miércoles.- Que los 

diputados buscan tener este miércoles la aprobación de la Ley de 

Hidrocarburos que modifica la dinámica en la emisión y cancelación de 

permisos del mercado de petrolíferos. [POLÍTICO MX] [EXCÉLSIOR] 

Suspensión de permisos a concesionarios de hidrocarburos: Se abre mesa de 

diálogo.- La junta directiva de la Comisión de Energía, aprobó realizar una 

“mesa de diálogo” para debatir la iniciativa presidencial que busca 

suspender permisos a los concesionarios de hidrocarburos. El acuerdo 

contempla que el acto se realizará de manera virtual el próximo 26 de abril en 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_REFORMA_0_CORRIGEHERRERA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_NORTE_0_CORRIGEHERRERA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_DIARIOMX_0_CORRIGEHERRERA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_DIARIOMX_0_CORRIGEHERRERA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_MURAL_0_CORRIGEHERRERA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_REFORMA_17_CHOCANSHCOSAT.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_UNIVERSAL_0_SATPIDEADIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_POLITICO_0_DIPUTADOSBUSCANAPROBAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_EXCELSIOR_5_ANALIZARAN8.pdf
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punto de las 12:00 horas. (…) La instalación de la mesa de diálogo estará a 

cargo del diputado Carlos Enrique Martínez Aké, coordinador del “Grupo de 

Trabajo de Hidrocarburos”. [LA RAZÓN; LA OCTAVA] 

Reforma a la Ley de Hidrocarburos, un riesgo para inversiones en el país.- La 

iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador para reformar la Ley 

de Hidrocarburos busca terminar con la reforma energética de su antecesor, 

Enrique Peña Nieto, porque ahora se busca dar más poder a Pemex y 

desincentivar diversas prácticas relacionadas con el comercio ilícito de 

hidrocarburos y petrolíferos. “En el sector energético vemos esta reforma con 

mucha preocupación, es una iniciativa que arriesga las inversiones en el país. 

Veremos amparos de muchas empresas porque se violan tratados 

internacionales”, comentó Santiago Arroyo, director de Consultora Ursus 

Energy, en entrevista con Luis Cárdenas. [MVS NOTICIAS] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Morena planteará revisión minuciosa del INE.- El coordinador de Morena en la 

Cámara de Diputados, Ignacio Mier, dijo que los consejeros del INE han 

emprendido una sospechosa embestida contra sus candidatos y que se han 

inclinado, dijo, a favor de un bando en esta contienda electoral. Por ello, dijo, 

que con apego a las facultades de la Cámara de Diputados van a plantear 

ahora una revisión minuciosa sobre el actuar del INE para que, dice, se 

garantice la decisión soberana del pueblo de México en los próximos 

comicios. [MILENIO TV; MUGS NOTICIAS] 

Morena amaga al INE con promover renovarlo o exterminarlo.- En el partido 

de Morena en San Lázaro ya se están plateando discutir una reforma para 

eliminar o cambiar, o de plano crear un nuevo Instituto Nacional Electoral. 

Ignacio Mier, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, amaga 

con renovar, o con extinguir al INE; advirtió que se va a plantear desde 

Morena una requisición minuciosa al organismo ya que lo acusa de 

emprender una embestida contra los candidatos y pronunciarse a favor de la 

oposición. El líder nacional de Morena, Mario Delgado, amagó al Instituto 

Nacional Electoral con promover seriamente desde el Congreso de la Unión si 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_LARAZON_0_SUSPENSIONDEPERMISOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_OCTAVA_0_REALIZARIANDIPUTADOSPARLAMENTO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_MVS_0_REFORMAALALEY.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_MILENIOTV_0_MORENAPLANTEARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_MUGS_0_SEPLANTEARAUNAREVISION.pdf
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deben renovarlo o exterminarlo, porque a su consideración el INE se quedó 

atorado en el pasado, aplicando viejas prácticas del PRI y del PAN. [MVS TV] 

Amenazas contra el INE atentan contra la democracia: Verónica Juárez.- “Las 

amenazas lanzadas por el Presidente de la República y la dirigencia nacional 

de Morena contra del INE atentan contra la democracia y la estabilidad 

política del país”, advirtió la coordinadora de la bancada del PRD en la 

Cámara de Diputados, Verónica Juárez Piña. A través de un comunicado, 

este martes calificó las expresiones del presidente Andrés Manuel López 

Obrador y de Mario Delgado Carrillo como una “campaña de linchamiento 

contra las y los consejeros y el propio Instituto”, señalando que es inadmisible. 

[HERALDO; W RADIO; TELEFÓRMULA; CENTRAL MUNICIPAL] 

Proponen diputados nuevo etiquetado que contenga información sobre 

reciclaje.- El diputado Arturo Escobar y Vega (PVEM) propuso una iniciativa 

para reformar la Ley General para la Prevención y Gestión Integral de los 

Residuos y pedir que todos los artículos que después de usarse sean 

considerados como basura, contengan en sus etiquetas una leyenda sobre 

cómo reciclarlo o reutilizarlo de manera correcta. [EL IMPARCIAL] 

COLUMNA/ADRIÁN TREJO/Se parecen tanto al PRI…- Las listas de los 

candidatos a diputados de Morena por la vía plurinominal ofrecen algunas 

sorpresas, una infaltable dosis de nepotismo y las recompensas por defender a 

capa y espada a la 4T, aunque antes la criticaras (…)En la cuarta 

circunscripción destacan los nombres de Miguel Torruco Garza, hijo del 

secretario de Turismo del mismo nombre; el de la comediante Marisol García 

Segura (Marisol Gasé, para los cuates, integrante de las “Reinas Chulas’’) y la 

repetición del actual coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier 

Velazco. (…) [24 HORAS/p.4] 

COLUMNA/JUAN CARLOS FLORES AQUINO/Los privilegiados de la 4T: 

Familiares, expriistas y perdedores de encuestas.- Mario Delgado y Citlalli 

Hernández, presidente y secretaria general de Morena, andan perdidos 

literalmente. Y no es para menos, ya que después del escandalazo de dejar 

fuera de la candidatura para reelegirse como diputado a Porfirio Muñoz Ledo, 

les han llovido reclamos, mentadas y renuncias de quienes también quedaron 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_MVS_0_MORENAMAGA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_HERALDO_0_AMENAZASCONTRAELINE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_WRADIO_0_AMENAZASDEAMLOYMORENA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_TELEFORMULA_0_AMENAZASCONTRAELINE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_CM_0_AMENAZASCONTRAELINE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_IMPARCIAL_0_PROPONENDIUTADOSNUEVO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_24HORAS_4_ADRIANTREJO.pdf
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excluidos y exigen derechos de antigüedad y fundación, del partido donde 

aún milita el presidente López Obrador (…)Encabeza la 4a C, que incluye la 

Ciudad de México, Miguel Torruco hijo, quien lanzó un mensa je de “relevo 

generacional” en sus redes sociales, en clara alusión al dirigente histórico 

Muñoz Ledo; en el lugar 3 repite un incondicional de Mario Delgado, el actual 

diputado y coordinador de Morena, Ignacio Mier (…) [PRENSA/p.6] 

DIPUTADOS 

Impugna Cámara de Diputados dos suspensiones a ley eléctrica.- La Cámara 

de Diputados impugnó a través de dos recursos de revisión, las suspensiones 

definitivas que el juez Juan Pablo Gómez Fierro, titular del Segundo Juzgado 

de Distrito en Materia Administrativa, Especializado en Competencia 

Económica le otorgó a las empresas Eoliatec del Pacífico y Parque Solar 

Orejana, que promovieron los primeros juicios de amparo contra las reformas 

a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE). [JORNADA; MVS RADIO] [JORNADA] [SOL 

DE MÉXICO] [PRENSA] 

Aprueba Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados 

exhortos en materia de suscripción de acuerdos internacionales.- La Comisión 

de Relaciones Exteriores, que preside el diputado Alfredo Femat Bañuelos (PT), 

aprobó un dictamen a un punto de acuerdo para exhortar al titular del 

Ejecutivo Federal a que suscriba la Convención Interamericana sobre la 

Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores y, otro, para 

solicitar al Canciller que impulse ante la Organización de Estados Americanos 

(OEA) un convenio latinoamericano de ciberseguridad. [BOLETÍN / COMISIÓN 

RELACIONES EXTERIORES; TALLA POLÍTICA] 

Inauguran parlamento abierto para dictaminar Ley General de Consulta a los 

Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas.- La presidenta de la 

Comisión de Pueblos Indígenas, diputada Irma Juan Carlos, inauguró el 

Parlamento Abierto de análisis para dictaminar la Ley General de Consulta a 

los Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas, donde participaron 

legisladoras, especialistas, académicos, funcionarios, representantes 

empresariales, organizaciones autóctonas y sociales. [BOLETÍN / PARLAMENTO 

LEY PUEBLOS INDIGENAS] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_PRENSA_6_PODERCIUDADANO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_JORNADA_0_IMPUGNACAMARADEDIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_MVS_0_DIPUTADOSIMPUGNAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_JORNADA_0_SANLAZAROIMPUGNALOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_SOL_1.4_LEGISLATIVOIMPUGNA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_SOL_1.4_LEGISLATIVOIMPUGNA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_PRENSA_17_IMPUGNANLAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_CAMARA_0_APRUEBACOMISIONDERELACIONES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_CAMARA_0_APRUEBACOMISIONDERELACIONES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_TALLAPOLITICA_0_APRUEBACOMISIONDERELACIONES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_CAMARA_0_INAUGURANPARLAMENTO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_CAMARA_0_INAUGURANPARLAMENTO.pdf
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Diputadas y diputados externan comentarios sobre el análisis a la Ley de 

Consulta a Pueblos Indígenas.- Se clausuró el Parlamento Abierto virtual de 

análisis rumbo a la dictaminación de la Ley General de Consulta a los Pueblos 

y Comunidades Indígenas y Afromexicanas, en donde legisladoras y 

legisladores, integrantes de las comisiones de Pueblos Indígenas y de 

Gobernación y Población, externaron sus comentarios al respecto. La 

presidenta de la Comisión de Pueblos Indígenas, diputada Irma Juan Carlos 

(Morena) precisó que será revisada minuciosamente la redacción de la 

iniciativa y se considerará todo lo que se expuso en el foro. Habrá temas de 

mucha discusión y que se tiene que analizar en términos jurídicos, para no 

incurrir en faltas y violaciones a los derechos. [TALLA POLÍTICA] 

Imparten conferencia Retos Legislativos en Materia de Acceso a la Justicia de 

Mujeres Indígenas en México.- Con el propósito de conocer sobre la situación 

actual del derecho a la defensoría de las mujeres de los pueblos originarios en 

nuestro país, se llevó a cabo la conferencia virtual “Retos Legislativos en 

Materia de Acceso a la Justicia de Mujeres Indígenas en México”. Juan Carlos 

Cervantes Gómez, encargado de la Dirección General del Centro de Estudios 

de Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP), explicó que este 

evento aborda un tema importante, debido al estado que guarda el acceso 

a la justicia por parte de las mujeres indígenas, las cuales requieren mayor 

atención para su desarrollo. [BOLETÍN / ACCESO DE JUSTICIA DE MUJERES 

INDÍGENAS; TALLA POLÍTICA] 

Van por revisar protocolos de actuación policial.- El caso de Victoria Salazar, 

mujer salvadoreña que perdió la vida a causa de un abuso policial en 

Quintana Roo, prendió las alertas en la Cámara de Diputados, cuyos 

integrantes ya analizan revisar los protocolos de actuación, e incluso insistir en 

la aprobación de una reforma integral para homologar los códigos policiales. 

“Esto que sucedió es totalmente reprobable y es algo que no queremos volver 

a ver, tenemos una gran crisis en el sistema policial en México, y desde Acción 

Nacional hemos promovido un par de reformas, una es del diputado Alfonso 

Robledo para homologar y estandarizar las policías, así como contar con 

mecanismos de supervisión de su actuación. La otra es mía, para mejorar 

salarios y prestaciones y con ello evitar que se vean tentados a dejarse 

corromper e incluso de irse a alguna organización criminal”, expuso a La 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_TALLAPOLITICA_0_DIPUTADASYDIPUTADOSEXTERNAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_CAMARA_0_IMPARTENCONFERENCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_CAMARA_0_IMPARTENCONFERENCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_P_TALLAPOLITICA_0_IMPARTENCONFERENCIA.pdf
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Razón la panista Pilar Ortega Martínez, integrante de la Comisión de Justicia. 

De Morena, el diputado Raúl Bonifaz Moedano, integrante de la Comisión de 

Frontera Sur, declaró que no descarta apoyar una reforma en materia de 

homologación policial, pero primero “se deben revisar los que hay 

actualmente”. [RAZÓN] 

Francisco García Cabeza de Vaca, un desafuero mediático- El desafuero del 

gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, se 

dirime en dos frentes: el judicial, con la solicitud del juicio de procedencia en 

la Cámara de Diputados; y el mediático, donde se le ha acusado, sin 

pruebas, de tener vínculos con el crimen organizado, de haber sido detenido 

en 1986 en Estados Unidos por robo de armas y de que el Cártel del Golfo 

financió su campaña a la presidencia municipal de Reynosa en el año 2004. 

De hecho, la Fiscalía General de la República (FGR) no comprobó estas 

afirmaciones en la acusación con la que busca retirarle la inmunidad para 

llevarlo ante un juez. [UNIVERSAL] 

Políticos, académicos, intelectuales… salen en defensa del INE.- En una carta 

con 2 mil 387 nombres, las comunidades política, académica, intelectual, 

artística y de otros ámbitos salieron en defensa del INE y demandaron terminar 

con las “expresiones difamatorias que buscan desacreditarlo”. El Instituto 

Nacional Electoral es patrimonio de la democracia mexicana. Gracias a esa 

institución, y a las normas que tiene la responsabilidad de aplicar, en nuestro 

país tenemos elecciones limpias, competitivas y con equidad”, indica la 

carta. 

Expone que “la disposición para acatar esas reglas es parte del compromiso 

democrático. Las resoluciones del INE son tomadas por un cuerpo colegiado, 

el Consejo General designado por la Cámara de Diputados, es decir, por la 

pluralidad política del país”. 

En la larga lista figuran los nombres de José Woldenberg, Sergio Aguayo, 

Roger Bartra, Enrique Krauze, Gabriel Zaid, Agustín Basave, José Antonio 

Crespo, Carlos Elizondo, José Narro Robles, Pedro Salazar Ugarte, Jacqueline 

Peschard, Gilberto Guevara Niebla, Carlos Heredia, Javier Oliva, Macario 

Schettino, Carlos Tello, Raúl Trejo Delarbre, Alejandro Hope, Guadalupe 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_LARAZON_6_VANPORREVISAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_UNIVERSAL_0_FRANCISCOGARCIACABEZA.pdf
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Acosta Naranjo, Jesús Zambrano, Javier Corral, Ricardo Pascoe, Hugo Andrés 

Araujo, Samuel Aguilar, Fernando Belaunzarán.  

También, Jorge Castañeda, Salomón Chertorivsky, Rolando Cordera, Luis 

Carlos Ugalde, Leonardo Valdés Zurita, Fernando Zertuche, Irene Levy, José 

Ramón Cossío, Gustavo de Hoyos, Luis de la Barrera, Enrique de la Madrid, 

Angélica de la Peña, Cecilia Soto, Saúl Escobar, Julio Frenk, Eduardo Sojo, Luis 

Téllez, Daniel Giménez Cacho, Ángeles Mastreta, Blanca Guerra, María Elena 

Morera, José Sarukhán, Arturo Sarukhán, Jaime Sepúlveda, Fernando Serrano 

Migallón, Miguel Székely, entre muchos otros. [CRÓNICA] [24 HORAS] 

[CONTRARÉPLICA] [REFORMA] [FINANCIERO] 

Amaga Delgado con juicio político.- El dirigente nacional de Morena, Mario 

Delgado, llamó ayer a los consejeros electorales Lorenzo Córdova y Ciro 

Murayama a cesar lo que calificó como acciones para atacar a su partido y 

advirtió que, en caso contrario, concretarán un juicio político contra ellos en 

la Cámara de Diputados. Ante su advertencia de que el Instituto Nacional 

Electoral (INE) debe "renovarse o exterminarse", el dirigente desinfló su amago 

y se limitó a decir que si ese organismo continúa actuando con interés político 

"el pueblo se los reclamará. Es decisión de la bancada en la Cámara de 

Diputados. Yo los exhortaría a que, si siguen con este tipo de acciones, se 

meta este juicio político", demandó. [REFORMA] [RAZÓN] [CRÓNICA] 

[CONTRARÉPLICA] [HERALDO] [EXCÉLSIOR] [UNIVERSAL] 

El Mijis va como diputado indígena plurinominal por SLP.- Un tecnicismo logró 

meter al diputado Pedro César Carrizales, El Mijis, como candidato a diputado 

federal plurinominal postulado por Morena. La colonia Las Piedras, en la 

ciudad de San Luis Potosí, está catalogada como zona indígena, por lo que 

Carrizales será representante de las etnias en la Cámara de Diputados. [24 

HORAS] 

COLUMNA/BAJO RESERVA/Empresas aguantan presión.- De acuerdo con Don 

Manuel Bartlett, director de la Comisión Federal de Electricidad, empresas 

como Bimbo, Walmart y Oxxo, que se ampararon contra la Ley de Energía 

Eléctrica, no han aceptado el reto del presidente Andrés Manuel López 

Obrador para debatir sobre los subsidios que reciben para el pago del servicio 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_CRONICA_1.2_CIUDADANOSRECLAMANQUE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_24HORAS_0_EXIGENRESPETARAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_CONTRA_0_ACADEMICOSESCRITORES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_REFORMA_10_AMAGADELGADOCON.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_FINANCIERO_0_POLITICOSACADEMICOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_REFORMA_10_AMAGADELGADOCON.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_LARAZON_12_CONSEJEROSARRIESGAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_CRONICA_0_MARIODELGADOLLAMAALA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_CONTRA_0_NOSESUSTITUIRAA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_HERALDO_0_DEFINEMORENAA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_EXCELSIOR_2_DELGADOLLAMAA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_UNIVERSAL_0_MORENAAMENAZA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_24HORAS_0_VAELMIJISCOMO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_L_24HORAS_0_VAELMIJISCOMO.pdf
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eléctrico y que el gobierno quiere eliminar. De ser así, nos cuentan, el tema se 

definiría en los tribunales, por lo que un buen acuerdo para ambas partes, por 

ahora, no parece cerca. Otra duda, sin embargo, será si una victoria 

abrumadora de Morena en Cámara de Diputados cambiará en algo ese 

panorama. Por ahora, el Poder Judicial no se dobla ante el Presidente, como 

ya lo hicieron muchas instituciones supuestamente autónomas. 

[UNIVERSAL/p.2] 

COLUMNA/BAJO RESERVA/Poquito debate en la Cámara.- Nos cuentan que la 

Comisión de Energía perfila aprobar los lineamientos para debatir, y en su 

caso aprobar, la iniciativa petrolera del presidente Andrés Manuel López 

Obrador este miércoles. La mala noticia es que ni Parlamento Abierto habrá 

para este debate y solo una mesa de diálogo donde podrán participar 6 

expertos propuestos por las bancadas de Morena, PAN; PRI, PT, PES y MC; 

pues el PRD y el Verde no podrán impulsar a nadie porque no forman parte 

de la Junta Directiva. Desde hoy, diputados de oposición consideran que este 

debate tan corto es por falta de argumentos para defender esta reforma y 

evitar los señalamientos de retrocesos e inconstitucionalidad que vendrán con 

esta reforma. [UNIVERSAL/p.2] 

COLUMNA/¿SERÁ?/ Por si las moscas.- Aunque parece que el Tribunal 

Electoral de José Luis Vargas regresará las candidaturas a los morenistas en 

Guerrero Félix Salgado Macedonio; y en Michoacán, Raúl Morón, nos dicen 

que en ambos casos el partido ya perfila a quienes los sustituirían en la 

boleta… en caso de que suceda algo inesperado. Se trata, en el primer caso, 

de la experredista Beatriz Mojica; mientras que en la entidad que aún está en 

manos de Silvano Aureoles al relevo entraría Julio César Godoy, el otrora 

diputado que entró en la cajuela de un auto a San Lázaro para conseguir el 

fuero constitucional por ahí del año 2010. ¿Será? [24 HORAS/p.2] 

COLUMNA/FRANCISCO RODRÍGUEZ/Los nuevos “juniors” ricos del poder 

prestado a su papi.- (…)Las jubilaciones de oro de Romero Deschamps sí les 

han dejado.- Las oportunidades de chantajear bajita la mano y sobornar a las 

grandes fortunas que el tío Ramírez Cuéllar amenazó con quitarles las sumas 

que el SAT no podrá recaudar por incompetencia manifiesta, es también de 

oro. Cinco mil millones de dólares están en el ajo (…)a cambio de jubilaciones 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_UNIVERSAL_2_BAJORESERVA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_UNIVERSAL_2_BAJORESERVA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_24HORAS_2_SERA.pdf
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de oro que puedan servir a Romero Deschamps para retornar airoso al 

cacicazgo sindical del STPRM, todo lo que pueda cubrir el manto de la 

corrupción, todo lo que se pueda hacer desde el poder, antes de que sea 

demasiado tarde y tengan amarradas las manos por un Congreso electo el 

próximo 6 de junio (…) [IMAGEN/p.15] 

COLUMNA/DESBALANCE/¿Pleito entre Hacienda y SAT?.- Nos dicen que ayer 

llamó la atención que el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, se haya 

retirado de la reunión con diputados de la Comisión de Hacienda. Fue luego 

de corregirle la plana a Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración 

Tributaria, quien lo acompañaba. Ahí aclaró que a la Secretaría de Hacienda 

le corresponde delinear la política tributaria y no al SAT. Herrera dijo que a 

Raquel le ganó el entusiasmo. Dicen los mal pensados que, al parecer salieron 

a relucir diferencias entre ambos, de años atrás. [UNIVERSAL/p.24] 

COLUMNA/MANUEL SÁNCHEZ GONZÁLEZ/El fortalecimiento monopólico de 

Pemex.- La semana pasada, el Presidente de la República envió a la Cámara 

de Diputados una iniciativa con proyecto de decreto para modificar la Ley 

de Hidrocarburos. Al igual que los recientes cambios a la Ley de la Industria 

Eléctrica, la propuesta busca acrecentar el poder de mercado de las 

empresas estatales en el sector energético y así anular en gran medida, la 

incipiente apertura a los particulares promovida por la administración anterior. 

[FINANCIERO/pp-8] 

COLUMNA/ALEJO SÁNCHEZ CANO/La expropiación petrolera de AMLO, 

diferente a la de “Tata” Cárdenas.- Revertir la reforma energética que se 

impulsó en el sexenio pasado, significa darle el golpe de gracias a Pemex y a 

la CFE, empresas productivas del Estado que no pueden competir en 

igualdad de condiciones con el sector privado y por ello, AMLO pretende 

estatizar el sector. Toda la faramalla que se mota en la Cámara de Senadores 

y en la Cámara baja en la organización de foros ciudadanos denominados 

Parlamento Abierto y en los cuales participan los involucrados en los temas 

que se llevarán a la aprobación del Pleno, son solo una cortina de humo para 

darle un brochazo democrático al asunto, pero que al final, solo pasa lo que 

desea el Jefe del Ejecutivo federal. [FINANCIERO/p.39] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_IMAGEN_15_INDICEPOLITICO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_UNIVERSAL_24_DESBALANCE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_FINANCIERO_1.8_RAZONESYPROPORCIONES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_FINANCIERO_39_DESDESANLAZARO.pdf
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COLUMNA/JUAN LÓPEZ MIGUEL/En el chacaleo.- Diputados federales y 

senadores, se tomaron en serio, el “¡quédate en casa!” y de esa manera, 

ejercieron “sana distancia”, de su responsabilidad legislativa: se ausentan de 

curules y escaños en Semana Santa, y retornan a su actividad, en el caso del 

Senado, próximo martes, 11:00  horas, en sesión a distancia; en San Lázaro, el 

siguiente miércoles, misma hora; reinician, en modalidad semipresencial. [LOS 

TRES PODERES] 

COLUMNA/ JUAN IGNACIO ZAVALA/Lo que importa es el pleito.- (…)Todos los 

días el Presidente estelariza alguna bronca (…)No son sus iniciativas de 

reforma a la Ley de Hidrocarburos y a la de la Industria Eléctrica, lo que le 

importa es mantener la bronca con quienes defienden otro modelo para esas 

industrias. Como bien sabemos, entre las múltiples cosas e instituciones que 

desprecia está el Poder Legislativo. Ciertamente muchos de los diputados son 

despreciables y los de Morena son peores que cualquiera. Él dijo que a su 

iniciativa sobre la industria eléctrica no se le moviera una sola coma y así lo 

hicieron sus lacayos diputados(…) Lo mismo sucede con la reforma sobre 

hidrocarburos, enviada en víspera de las vacaciones del Congreso (…)Todo 

es una gigantesca provocación para que el Presidente pueda pelearse con 

alguien, ya sea el Osito Bimbo, las tiendas del Oxxo, los españoles, los 

periodistas y quien quiera al que se le haya ocurrido trabajar en los últimos 40 

años. El asunto para el Presidente es uno y claro: lo importante es el pleito. 

[FINANCIERO/p.46] 

COLUMNA/ENRIQUE GALVÁN OCHOA/ Asuntos pendientes en el Congreso.- 

La energía.- Por su importancia política y económica, sobresalen la Ley de la 

Industria Eléctrica, que alcanzó a ser aprobada pero se encuentra congelada 

por los amparos de jueces federales y está en camino de aterrizar en la 

Suprema Corte. Y el proyecto de reformas a la Ley de Hidrocarburos, que 

apenas se recibió en la Cámara de Diputados, pero la intención es que la 

aprueben en esa Cámara y en el Senado en los próximos días, vía exprés. 

Forman un todo que atañe al mercado de la electricidad, el petróleo, la 

gasolina y el gas (…) [JORNADA/p.6] 

COLUMNA/PATRICIA ARMENDÁRIZ/Cambio a Babor.- (…)El director de la CFE 

explicó algunas de las reglas de la previa Ley de la Industria Eléctrica que 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_TRESPODERES_0_JUANLOPEZ.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_TRESPODERES_0_JUANLOPEZ.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_FINANCIERO_46_AUTONOMIARELATIVA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_JORNADA_6_DINERO.pdf
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significaron accesos diferenciados a la energía eléctrica entre empresas y 

sectores de la población. Cada regla denotaba un diseño preferencial a 

favor del sector privado y en contra de la sostenibilidad de la CFE, por lo cual 

el Legislativo aprobó los cambios necesarios a dicha ley para devolver a ese 

organismo su capacidad de velar por la accesibilidad, estabilidad, 

confiabilidad y continuidad del servicio eléctrico (…)El viraje a babor es 

necesario para avanzar. Los empresarios afectados en sus contratos eléctricos 

deben contribuir en este viraje por el bien de todos. Y ojalá en esta ocasión 

finalmente adquiramos la consciencia de que velar por el bien público es 

responsabilidad cotidiana de todos. Es nuestra responsabilidad social. 

[MILENIO/p.1-p.3] 

COLUMNA/JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA/El INE y su razón de ser.- Los ataques 

constantes -y sin razón- al INE ponen en peligro la democracia (…) No es la 

primera vez que el INE es víctima de un asedio constante, desde su origen ha 

sido blanco de ataques, su creación es incómoda para quienes buscan un 

régimen absoluto y totalitario (…)Tan solo en esta Legislatura han pretendido 

desaparecer a los institutos electorales estatales y que los integrantes de los 

consejos locales del INE sean nombrados por la Cámara de Diputados -con lo 

que podrían hacerse del control de la estructura, pues éstos a su vez designan 

a los consejos distritales- o acortar la presidencia del instituto, para lo cual 

destituirían al actual consejero presidente, cuyo periodo concluye en 

2023(…)[PUBLIMETRO/p.3] 

COLUMNA/ENRIQUE GALVÁN OCHOA/ Asuntos pendientes en el Congreso.- 

(…)La mariguana.- Al último mas no por último está el tema de la ley sobre la 

mariguana para la diversión, el reventón. También está pendiente. El proyecto 

fue devuelto al Senado por los diputados, quienes le hicieron muchos 

parches. Sobre el tema de las drogas en general, conviene leer esta nota de 

la revista británica The Economist. “Sobredosis fatales estaban marchando 

hacia arriba antes de la pandemia. Pero saltaron en la primera parte del año 

pasado cuando los estados se bloquearon, según datos provisionales de los 

Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de Estados Unidos. 

Las muertes por opioides sintéticos, la mayor causa de muerte, aumentaron 52 

por ciento interanual en los 12 meses hasta agosto, el último mes para el que 

se dispone de datos. Esas drogas mataron a casi 52 mil estadunidenses 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_MILENIO_1.3_CONSCIENCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_PUBLIMETRO_3_JOSEFINAVAZQUEZ.pdf
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durante el periodo; la cocaína y la heroína mataron a unos 16 mil y 14 mil, 

respectivamente. Una vez que las muertes se contabilicen completamente 

para 2020, dentro de unos meses, es probable que sea el año más mortífero 

hasta la fecha. [JORNADA/p.6] 

COLUMNA/HÉCTOR PIZ/ ¿Alejarse del ‘pesimismo’ o del realismo?.- Este 

miércoles, la Secretaría de Hacienda presentará ante el Congreso de la Unión 

el documento Precriterios 2022, donde se incluirán las expectativas 

económicas actualizadas para el cierre de 2021 y también para el próximo 

año(…)Recientemente, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, adelantó 

a este reportero que revisarán la proyección de crecimiento para 2021 a un 

rango de entre 5.0 y 5.5 por ciento. Ese pronóstico asume un crecimiento por 

“rebote estadístico” de 3.5 por ciento, después de la caída del PIB de 8.2 por 

ciento en 2020 (…)Si los supuestos económicos son muy optimistas, se corre el 

riesgo de sobrevalorar el PIB de 2021. Aun en un escenario en el que la 

economía mexicana creciera alrededor de 6.0 por ciento en el año, el PIB se 

ubicaría 3.0 por ciento por debajo de su nivel de 2019. Dejar atrás el 

‘pesimismo’ no debe implicar alejarse del realismo. [FINANCIERO/p.1-p.6] 

COLUMNA/ENRIQUE GALVÁN OCHOA/ Asuntos pendientes en el Congreso.- 

(…)Agenda pendiente.- Terminará en unos días más el periodo de sesiones del 

Congreso, regresará hasta septiembre, a menos de que se convoque a un 

periodo extraordinario de sesiones, y dejó sin resolver varios asuntos de 

importancia. En primer lugar, está el proyecto de ley sobre la subcontratación 

laboral, el outsourcing. Se sabe que la Secretaría del Trabajo ha venido 

analizando el asunto con representantes del sector empresarial… Sabemos 

también que se ha llegado a una fórmula, vamos a llamarla, de 

compensación. Será disminuida la participación de utilidades de los 

trabajadores a cambio de aceptar la nueva legislación (…) [JORNADA/p.6] 

INE / SOBRERREPRESENTACIÓN 

COLUMNA/SERGIO SARMIENTO/Gatilleros del PRIAN.- (…)Hoy a mí me parece 

inaceptable la amenaza de Delgado de exterminar al INE, en parte porque 

los legisladores sí tienen la fuerza para hacerlo. En la reforma electoral de 

2007, los diputados y senadores del PRD, entonces el partido de López 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_JORNADA_6_DINERO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_FINANCIERO_1.6_DINEROFONDOSYVALORES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_JORNADA_6_DINERO.pdf
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Obrador, exigieron y obtuvieron la cabeza del presidente del Instituto Federal 

Electoral, Luis Carlos Ugalde, y desmantelaron la institución como castigo por 

la derrota de AMLO. Amenazar al árbitro, y tomar acciones en su contra 

después por cumplir su trabajo es una conducta antidemocrática. Yo en lo 

personal estoy en desacuerdo con muchas de las reglas electorales de 

nuestro país, las cuales han construido un sistema caro, complejo y, a veces 

contradictorio. Pero la culpa es de los legisladores y no de los consejeros 

electorales que lejos de mostrarse como gatilleros han tomado decisiones 

basadas en la ley. Si las leyes son malas, los legisladores tendrían que 

cambiarlas. [REFORMA/p.8] 

COLUMNA/MARÍA AMPARO CASAR/Hasta las piedras cambian.- (…)En algún 

momento (junio 2019), un connotado integrante de su partido —Pablo 

Gómez— declaró, refiriéndose al Consejo General del INE: “La existencia de 

un Consejo General con representantes virtuales de los partidos fue 

considerado necesario como instrumento de equilibrio y escenario de 

negociaciones entre los contendientes… Si acaso ese órgano fue alguna vez 

útil, ahora ya es innecesario (…) el IFE del año 2000, en el que no participaba 

ninguno de los consejeros actuales, no le negó el registro a López Obrador 

como candidato al gobierno de la capital, a pesar de que incumplía con el 

requisito de haber nacido en el Distrito Federal o haber tenido residencia en 

los últimos cinco años. Incluso, a pesar de que, otra vez, Pablo Gómez —

diputado de su mismo partido— denunció dicha ilegalidad (…) 

aprovechando la frase presidencial de que “hasta las piedras cambian”, no 

está demás exhortarlo a que piense en las consecuencias de lo que está 

haciendo (…) [EXCÉLSIOR/p.6] 

COLUMNA/ARMANDO RÍOS RUIZ/“Supremo poder conservador”.- (…)En 2018, 

nadie reparó en que Morena se convertiría en detentador absoluto del 

Congreso, gracias a los demás partidos que lo acompañaron en la jugada, 

que después sumaron a sus legisladores al primero. Hasta después se razonó 

en que debió impedirse esta estrategia mañosa, mediante la cual, Morena, 

que obtuvo mucho menos del 50 por ciento de representantes populares, 

haya crecido como por arte de magia a más de 60 por ciento (…)José 

Wondelberg, lamentó inclusive que la situación aprovechada por Morena 

para llenar el Congreso, no se hubiera regulado antes. “Pero mejor tarde que 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_REFORMA_8_JAQUEMATE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_EXCELSIOR_6_AJUICIODEAMPARO.pdf
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nunca’’, expresó. Lo verdaderamente lamentable, será que el TRIFE eche 

abajo las medidas, toda vez que se ha visto proclive a la obediencia ciega. 

[IMAGEN/p.7] 

ARTÍCULO/CATALINA NORIEGA/ ¡Al Diablo con el INE!.- (…)Al fin el INE decidió 

bloquear la sobrerrepresentación –con la que nos habían visto la cara a los 

votantes en Congresos anteriores, pero sobre todo con la mayoría morenaca- 

y determinó que habrá respeto al sufragio y nadie se podrá hacer de escaños 

que no le correspondan (…) El Artículo 54, Fracción V, de la Constitución es 

contundente: “En ningún caso, ningún partido político podrá contar con un 

número de diputados por ambos principios, que representen un porcentaje 

del total de la Cámara que exceda en 8 puntos, a su porcentaje de votación 

emitida”. Morena tiene un 15.7 por ciento más, lo que implica que su 

“mayoría” surgió de sus consabidas trampas y chicanas (…)Intentan destruir la 

credibilidad del Instituto gracias al cual, hemos tenido elecciones libres –

aunque no hayan sido perfectas- y sobre todo van a la caza de Córdova, a 

quien tratan de destruir (…) [SOL DE MÉXICO/p.14] 

COLUMNA/GUILLERMO VALDÉS CASTELLANOS/ Los cimientos y el edificio.- En 

su intento por convertir al Ejecutivo en el único poder político real, sin límites 

legales ni contrapesos institucionales, neutralizar a la autoridad electoral es 

fundamental para la continuidad del proyecto. En el corto plazo, a la 4T le es 

vital mantener la mayoría calificada de la Cámara de Diputados y en el 

mediano plazo, condiciones ventajosas para volver a ganar la Presidencia en 

2024. Aniquilar la autonomía del INE es condición indispensable para 

neutralizar cualquier riesgo a su poder: reglas para impedir la 

sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados; candidaturas que no 

informan sus gastos de precampaña, o constreñir el discurso presidencial de la 

mañaneras. [MILENIO/p.9] 

COLUMNA/ALEJANDRO SÁNCHEZ/La impugnación de morena ante el tribunal 

electoral.- El magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación, Felipe Fuentes Barrera, tiene en sus manos el futuro de la 

asignación de curules de representación proporcional en la Cámara de 

Diputados. El acuerdo que aprobó el Instituto Nacional Electoral, el 19 de 

marzo, para evitar la sobrerrepresentación fue impugnado ante la Sala 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_IMAGEN_7_PERFILDEMEXICO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_SOL_14_CATALINANORIEGA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_MILENIO_9_DOBLEMIRADA.pdf
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Superior del Tribunal Electoral federal por Morena, el PES y el PAN. Además, el 

Instituto Nacional Electoral estipula que ningún partido obtendrá más 

diputaciones que aquellas que le corresponden de acuerdo con la votación 

obtenida en las urnas, porque se verificará la “afiliación efectiva” de los 

diputados postulados en coalición, es decir, que no ya se podrían “prestar” los 

legisladores entre los diversos partidos políticos como ya ha ocurrido en otras 

ocasiones. [HERALDO/p.10] 

COLUMNA/JUAN LÓPEZ MIGUEL/Morena: INE, defiende “intereses y privilegios”, 

del régimen “neoliberal”; en 2006, favorece con fraude electoral, a Calderón.- 

Visceral, posicionamiento del grupo parlamentario de Morena en el Senado. 

Conocemos el discurso del senador Ricardo Monreal Ávila, y la redacción del 

texto que dio a conocer ayer la bancada, la verdad, hay que decirlo, no es 

de su autoría. Más bien, la redacción, es fiel copia de la retórica presidencial 

matutina, cuando se refiere a los adversarios “neoliberales” o 

“conservadores”. “Reiteramos, el INE está en guerra contra Morena, pues 

además de construir procesos amañados para lastimar a nuestro partido, 

quieren garantizar que el Movimiento de Regeneración Nacional, no obtenga 

la mayoría en la Cámara de Diputados y con esto, completar el andamiaje 

legal para construir la cuarta transformación”. [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/Herrera echa flores a Tabasco.- Bien se quiso ver 

ayer el titular de Hacienda, Arturo Herrera, ante el presidente López Obrador. 

En plenas campañas electorales y ante diputados de todos los partidos, el 

funcionario presumió en San Lázaro que “hasta hace seis semanas había tres 

entidades del país que habían recuperado todos los empleos perdidos por la 

pandemia y habían construido por encima de los perdidos; entre ellos 

Tabasco, debido a las obras de la Refinería en Dos Bocas”. Y ya sólo de paso 

mencionó que los otros dos fueron Baja California y Chihuahua. 

[FINANCIERO/p.41] 

COLUMNA/JOSÉ FONSECA/El SAT requiere apoyo en la contra el huachicol.- 

Compareció la directora del SAT Raquel Buenrostro ante la Comisión de 

Hacienda de la Cámara de Diputados para anunciar que la reforma fiscal del 

actual gobierno se enfocará a la simplificación administrativa y el combate a 

la evasión. Pero también reiteró ante los legisladores el reto que ha significado 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_HERALDO_10_CONTRALASCUERDAS.pdf
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el combate al huachicoleo, pero no el huachicoleo de ductos, sino el que 

roba combustible en el Golfo, lo sacan a mar abierto y lo meten a México con 

pedimentos falsos. Esa actividad criminal provocó que en lo transcurrido de 

2021 representó recaudar 23 mil millones de pesos menos. Un combate que 

exigirá apoyo de las Secretarías de la Defensa, Marina y Economía. Un 

llamado a no dejar sólo al SAT. [ECONOMISTA] 

COLUMNA/ARTURO DAMM ARNAL/Legisladores, ¿saben economía?.-  La 

principal tarea del Poder Legislativo es hacer leyes, muchas de las cuales 

pretenden normar la conducta de los agentes económicos, tanto por el lado 

de la producción, oferta y venta de bienes y servicios, como de la demanda, 

compra y consumo, conducta que está normada por las leyes naturales de la 

economía, que son anteriores y superiores al ser humano. Anteriores: no fueron 

hechas por él. Superiores: no puede violarlas impunemente. Un buen ejemplo 

de las leyes naturales de la economía es la Ley de la Utilidad Marginal 

Decreciente, que dice así: cada unidad adicional consumida de un bien 

produce una utilidad (beneficio, satisfacción), menor que la anterior. 

[RAZÓN/p.16] 

ARTÍCULO/JOSÉ CARREÑO CARLÓN/ ¿Ensayo para una eventual derrota de 

AMLO en junio?.- Ángeles exterminadores. Fue el propio Presidente quien puso 

de diversas maneras la marca de una derrota si no conserva, con sus satélites, 

la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, lograda hasta hoy por una 

maniobra inconstitucional y el trasiego de legisladores tránsfugas. El mismo 

Presidente y sus valedores acusan con furia el acuerdo del Instituto Nacional 

Electoral destinado a evitar en la siguiente legislatura la sobrerrepresentación 

inconstitucional que el Ejecutivo ha sobreexplotado en estos dos años y pico. 

Y esa furia podría sugerir el temor de palacio a no conservar su aplastante, 

aunque espuria, mayoría actual, al no alcanzar en junio el 42% de la votación 

federal para acceder a la sobrerrepresentación del 8% permitida por la 

Constitución y alcanzar así la mitad más uno de las curules. [UNIVERSAL/p.13] 

MORENA 

Porfirio Muñoz Ledo acusa a Mario Delgado de atacar al INE para evitar ser 

investigado.- Mario Delgado se convierte en enemigo del INE porque se siente 
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acorralado por la justicia, aseguró Porfirio Muñoz Ledo. En su cuenta de Twitter 

el expresidente de la Cámara de Diputados vuelve a criticar al líder de 

Morena: “Mario Delgado, acorralado por la justicia, se vuelve enemigo 

vociferante del INE. Miente sobre la selección de consejeros, que él mismo 

condujo en la Cámara y exige la extinción del árbitro electoral, con amenaza 

de juicio político”, escribió el político guanajuatense. [LA RAZÓN] [CRÓNICA] 

[EXCÉLSIOR] 

Muñoz Ledo llama ‘ratero’ a Delgado por recursos en campaña de Morena.- El 

diputado federal, Porfirio Muñoz Ledo, llamó “ratero” al dirigente de Morena, 

Mario Delgado, “y aseguró que “se vuelve enemigo vociferante del Instituto 

Nacional Electoral (INE)”, esto, luego de que Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF) emitió una sentencia por el uso excesivo de 

recursos privados en la campaña de Delgado para la renovación de la 

dirigencia del partido. [POLÍTICO MX] 

COLUMNA/ADRIÁN TREJO/Se parecen tanto al PRI….- El vetado Porfirio Muñoz 

Ledo, dio a conocer la sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación respecto a la investigación sobre los gastos de campaña de 

Mario Delgado por la presidencia de Morena. Según el fallo, el Tribunal no 

encontró que Delgado haya desviado recursos públicos para su campaña 

pero sí dinero proveniente de fuentes privadas por lo que dio visto a la 

Comisión de Fiscalización del INE y a la Unidad de Inteligencia Financiera para 

que se investigue el origen y destino de ese capital. No se sabe en qué etapa 

va el proceso, pero lo que sí se conoce es que ahora el presidente de Morena 

tendrá otro pretexto para atacar al INE y a sus consejeros. Muñoz Ledo, por su 

parte, dirá adiós a la que quizá sea la última posición política que ocupe, al 

menos en este sexenio. [24 HORAS/p.4] 

COLUMNA/RAZONES/ Dardos de Batman a Robin.- Nos hacen ver que si 

alguien supuso que la pólvora de Porfirio Muñoz Ledo estaba mojada se 

equivocó. Ayer, nos comentan, el legislador, quien acusa un bloqueo a su 

aspiración de reelegirse por parte de Mario Delgado, hizo recordar los días en 

los que lanzaba dardos envenenados. Y fue precisamente el dirigente 

nacional de Morena su blanco esta vez: “Mario Delgado, acorralado por la 

justicia, se vuelve enemigo vociferante del INE. Miente sobre la selección de 
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consejeros, que él mismo condujo en la Cámara y exige la extinción del 

árbitro electoral, con amenaza de juicio político”, escribió primero, como 

midiendo fuerza y dirección, y luego lanzó: “Todo porque el TEPJF acaba de 

mandatar al instituto fiscalizar la opacidad y el uso escandaloso de recursos 

durante su campaña por la presidencia de Morena en la que fui atracado. 

Pretende ejecutar a la autoridad antes de que lo declare ratero”. Qué lejano 

el día en el que se decían Batman y Robin. Auch. [RAZÓN/p.2] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/Que no fueron militantes de Morena los que salieron 

en defensa de Porfirio Muñoz Ledo, obstaculizado por la dirigencia de Morena 

que encabeza Mario Delgado para reelegirse como legislador, sino la panista 

Laura Rojas, quien acaso por quedar también descartada por su partido para 

repetir, pese a haber sido presidenta cameral, aseguró que ambas 

marginaciones solo demuestran que la fórmula no es profesionalización 

legislativa sino lealtad a los dirigentes de partidos, por lo que llamó a “revisar 

el modelo”. [MILENIO/p.2] 

COLUMNA/PEPE GRILLO/Mario trasquilado.- Cuando Mario va Porfirio viene de 

regreso. Porfirio Muñoz Ledo le gana a Mario Delgado todos los asaltos 

mediáticos. El dirigente nacional de Morena va por lana, pero siempre regresa 

trasquilado. Es comprensible que así ocurra porque no son rivales del mismo 

peso político. Lo que en uno es talento en el otro es temperamento inestable, 

vulgo rabietas. Mario pensó que con borrar a Muñoz Ledo de la lista de 

diputados plurinominales se libraba del problema, pero Porfirio contraatacó 

con mejor puntería. Dijo que Delgado quiere extinguir al INE para no ser 

investigado por las raterías en las que incurrió durante su campaña por la 

presidencia de Morena, cuando gastó mucho dinero sin rendir cuentas. 

[CRÓNICA/p.3] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/Fuera de la lista.- Entre los diputados panistas que 

quedaron fuera de la lista de su partido para buscar la reelección está Laura 

Rojas, expresidenta de San Lázaro. Por eso se sumó a los lamentos del 

morenista Porfirio Muñoz Ledo, porque, según ella, el que no los hayan 

contemplado muestra que la designación de candidaturas se basa en la 

“lealtad con los dirigentes de partidos”. [HERALDO/p.2] 
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COLUMNA/JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ/ Ah, las listas de Morena // Pragmatismo 

marca Delgado // Yeidckol, de FGR a San Lázaro // Acusada de daño 

patrimonial.- Por ser el partido en el poder, por las encuestas de opinión que 

muestran una amplia tendencia de intención de voto en favor de Morena y 

porque teóricamente estas candidaturas deberían estar firmemente dirigidas 

a buscar una regeneración nacional, resulta de particular interés revisar las 

listas de aspirantes plurinominales del partido obradorista a la Cámara de 

Diputados federal. Un caso que pinta de cuerpo entero el batidillo morenista 

es el de Yeidckol Polevnsky, la muy polémica ex presidenta provisional de 

Morena fue objeto de acusaciones formales de corrupción por la propia 

organización que ahora la postula para representante popular. El 15 de junio 

de 2020, según nota de Roberto Garduño en La Jornada 

(https://bit.ly/2O8ngPz), la directiva nacional de Morena, entonces a cargo 

de Alfonso Ramírez Cuéllar, presentó una denuncia ante la Fiscalía General 

de la República por presumir que se han desviado recursos federales 

ministrados al partido mediante operaciones perjudiciales y contrarias al 

interés y patrimonio de Morena, en beneficio de terceros ajenos al instituto 

político. [JORNADA/p.8] 

ARTÍCULO/FRANCISCO SUÁREZ DÁVILA/¡Suenan los tambores convocando a 

una reforma fiscal!.- Ya los gobernadores disidentes de la Conago, la Alianza 

Federalista, han planteado la revisión del Pacto Fiscal, proponiendo una 

segunda Convención Nacional Hacendaria. Recientemente, el secretario de 

Hacienda se pronunció sobre una posible reforma fiscal, después de las 

elecciones. El diputado Ramírez Cuéllar, entusiasta de estos temas, creó en la 

Cámara de Diputados un Grupo de Trabajo de “transición” para elaborar 

propuestas y crear un Instituto de Estudios de la Hacienda Pública, con la 

idea, además, de establecer un Impuesto Patrimonial en México. ¡Suenan los 

tambores -esperamos no de guerra! La reforma debe diseñarse, negociarse, 

comunicarse bien y cuidarse los tiempos. [UNIVERSAL/p.12] 

COLUMNA/CAPITANAS/¿Reforma de peso?.- Las opiniones encontradas de 

ayer, entre la titular del SAT, Raquel Buenrostro, y el capitán de la Secretaría 

de Hacienda, Arturo Herrera, han avivado las expectativas de una reforma 

fiscal. Buenrostro dijo que los cambios serían sólo administrativos, ante lo que 

Herrera defendió que ni le toca al SAT dictar la política fiscal y además la 
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reforma sí tendrá cambios mayores. Hace unos días, el diputado Alfonso 

Ramírez Cuéllar, aseguraba que la reforma cumpliría con lo que el presidente 

López Obrador ha pedido: no aumentar impuestos. Hay que tener en cuenta 

que tanto la jefa del SAT, como Ramírez Cuéllar, han mostrado un 

compromiso inamovible con las ideas del Presidente. La clave parece estar en 

las palabras del secretario de Hacienda(…) [REFORMA/p.19] 

PAN 

Mariana Dunyaska impulsa reforma en materia de relaciones internacionales.- 

La diputada federal por el Distrito XII de Veracruz, Mariana Dunyaska García 

Rojas, impulsó una reforma en materia de Relaciones Internacionales de 

México con otras naciones, la cual fue aprobada de manera unánime por la 

Cámara de Diputados. La reforma “hace un cambio sutil pero esencial para 

el entendimiento de las naciones en el contexto internacional”, pues cambia 

el título de “Potencia Amiga” por el de “Nación Extranjera” en el Código 

Penal Federal en materia de sanciones por violencia contra emblemas de 

otros países. [EL DICTAMEN] 

Federación debe precisar cifra de 322 mil muertos por covid-19 en México: 

Luis Mendoza.- El diputado Luis Mendoza Acevedo (PAN) exigió a la 4T 

respetar a los mexicanos que son disciplinados y socialmente le aportan a 

México en detener la pandemia de Covid-19. En un comunicado, señaló que 

Hugo López-Gatell “no puede con la crisis sanitaria, ya le ha fallado al Estado 

desde la AH1N1”. [IMAGEN RADIO; MUGS NOTICIAS] 

Dignificar a policía y actualizar protocolos de actuación para evitar casos 

como el de Tulum: Rigoberto Mares.- El diputado Rigoberto Mares Aguilar 

(PAN) llamó a dar cauce a la dignificación policial para lograr mejores 

estándares de actuación entre los cuerpos municipales, estatales y federales, 

ante lo sucedido en Tulum, Quinta Roo, a fin de evitar que se repitan 

acontecimientos tan lamentables como éste. [MI PUNTO DE VISTA] 

COLUMNA/JUAN LÓPEZ MIGUEL/En el chacaleo.- Por falta de estrategia, en 

tiempos de pandemia, 5.2 millones de niñas, niños y jóvenes, abandonaron la 

escuela; más de 1 millón de pequeños negocios, cerraron; 600 mil, de manera 

definitiva; el Programa de Apoyo con Microcréditos, de 25 mil pesos, no fue 
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suficiente; pérdida de 647 mil empleos formales, fue recuento de un año de 

emergencia sanitaria en el país, datos que expuso la presidenta de la 

Comisión de Hacienda y Crédito Público, diputada Patricia Terrazas Baca, al 

titular del ramo, Arturo Herrera Gutiérrez y, a la Jefa del SAT, Raquel Buenrostro 

Sánchez, en reunión semipresencial del órgano legislativo, en la cual, 

analizaron políticas para fortalecer la economía y simplificación 

administrativa. Contracción económica en un año, alertó la diputada del 

PAN, propició desempleo y cierre de empresas. [LOS TRES PODERES] 

PRI 

Para una mayor equidad e igualdad de los mexicanos, los libros de texto 

gratuitos deben entregarse hasta la educación media superior.- Entregar libros 

de texto gratuitos a alumnos en educación media superior mejorará la 

eficiencia terminal de la escuela, al registrarse menos deserción, reprobación 

y bajo rendimiento, estimó la diputada federal del PRI, Lily Fabiola De La Rosa 

Cortés, al sugerir un cambio legal para fortalecer este nivel educativo en 

México. [TALLA POLÍTICA; HOJA DE RUTA; HERALDO DE SALTILLO] 

Mesa de Análisis / Ana Lilia Herrera (Diputada – PRI).- “Vamos a tener 

generaciones marcadas por el rezago educativo; no solamente en 

aprendizajes sino en la condición socioemocional, esta falta de tener la 

convivencia, esta falta de tener la asesoría, el seguimiento y 

acompañamiento que brinda el tener un maestro, una maestra es vital. 

Estamos viendo niveles de deserción nunca antes vistos, mucho por la falta de 

tecnologías, de acceso a Internet. Creo que la televisión resolvió la 

emergencia, pero no está atendiendo el fondo del asunto, yo sí creo que 

urge regresar a clases”. [ADN 40] 

Llama diputada Barrera Fortoul garantizar tamiz auditivo.- La presidenta de la 

Comisión de Atención a Grupos Vulnerables de la Cámara de Diputados, 

Laura Barrera Fortoul, insistió en la necesidad de garantizar la aplicación del 

tamiz auditivo. Al inaugurar el Parlamento Abierto sobre Salud Auditiva, las 

alternativas; pros, contras y costos de las Ayudas Técnicas e Implantes 

Auditivos, Barrera Fortoul, la diputada del PRI hizo un llamado a todos los 
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participantes a la unión de los esfuerzos a favor de la inclusión de las personas 

con problemas auditivos. [CAPITAL] 

Cifras de violencia de género contradicen al Gobierno Federal: diputada.- El 

Gobierno federal se promueve con imagen falsa en el exterior como una 

administración progresista y empática hacia las mujeres, alertó la diputada 

federal del PRI, Lucero Saldaña Pérez. “Las cifras de violencia de género 

contradicen al Gobierno Federal que se autodefine en foros internacionales 

como una administración progresista y defensora de los derechos de la 

mujer”. [SIETE 24 EDOMEX] 

COLUMNA/REDES DE PODER/ El doble juego de René Juárez.- El diputado 

federal priista, René Juárez Cisneros, no deja de sorprender a propios y 

extraños con sus apariciones en medio de las campañas en su estado natal, 

Guerrero. Últimamente ha llamado la atención el acompañamiento que ha 

hecho al candidato de la alianza PRI y PRD a la gubernatura, Mario Moreno, 

cuando es de conocimiento popular la amistad (o bien, la complicidad) entre 

el coordinador de la bancada tricolor en San Lázaro y el candidato de 

Morena, Félix Salgado Macedonio. Tal parece que René Juárez, como ha sido 

su costumbre, lo que busca es “caer parado”, sin importar si es con dios o con 

el diablo, cuidando sus propios intereses, aunque estos difieran en ocasiones 

de los de su partido. [ÍNDIGO/p.3] 

COLUMNA/ALBERTO AGUIRRE/Mesas de negociación.- Un punto que aún está 

por resolverse es si alguno de los recursos legales interpuestos por el sindicato 

de Carlos Pavón, que perdió el recuento de votos en septiembre, revierte el 

controvertido triunfo del sindicato minero de Gómez Urrutia. En ese caso, los 

trabajadores volverán a votar sobre sus representantes. La minuta firmada 

entre las partes en el conflicto de Cosalá establece una ruta que comenzará 

su etapa definitiva a partir de mañana. [ECONOMISTA/pp-74] 

PT 

Las mujeres al poder, si logran la unión real.- Por simples razones aritméticas 

hoy, más que nunca, las mujeres mexicanas y oaxaqueñas tienen la 

posibilidad de alcanzar el poder, a través de los diversos cargos de 

representación popular. La diputada federal del PT Maribel Martínez dijo que 
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defienden el ejercicio pleno de sus derechos electorales vía la participación 

política de las mujeres, sin discriminación y libre de violencia. [NSS OAXACA] 

PRD 

PRD exige justicia en caso de los perredistas asesinados en Apaseo El 

Grande.- Tras condenar el cobarde asesinato de Alejandro Galicia Juárez y 

Juan Ignacio de la Cruz Ávila, en Apaseo El Grande, Guanajuato, el PRD en la 

Cámara de Diputados exigió a los tres niveles de gobierno dar con los 

responsables y adoptar las medidas suficientes para evitar más crímenes de 

políticos como este. [CENTRAL MUNICIPAL] 

Oposición pugnará acceso a justicia para mujeres en Ley General de 

Consulta a Pueblos Indígenas y Afromexicanos.- La defensa y vigencia de los 

derechos de todos los grupos vulnerables, entre ellos los de las mujeres y los de 

los pueblos indígenas y afromexicanos, ofreció pugnar el diputado perredista  

Víctor Gilberto Aguilar Espinoza en la Ley General de Consulta para esos 

pueblos. [VORÁGINE] 

AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN 

Cabeza de Vaca compró armas y municiones que no reportó: ASF.- La 

Auditoría Superior de la Federación (ASF) reportó que, en 2019, el gobierno de 

Tamaulipas, que encabeza el panista Francisco Javier García Cabeza de 

Vaca, compró armas y municiones sin reportarlas. Allí se indica que la 

administración tampoco proporcionó el convenio interinstitucional que debió 

haberse formalizado entre la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la 

entidad federativa para la adquisición de tales insumos. Todo ello mientras el 

mandatario está acusado por la Fiscalía General de la República (FGR) de 

delincuencia organizada, lavado de dinero y defraudación fiscal. [POLÍTICO 

MX] 

COLUMNA/A LA SOMBRA/ A Ana Gabriela Guevara, titular de la Comisión 

Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) comienza a juntársele el 

trabajo, y no el más cómodo. Tiene encima recomendaciones graves que 

solventar ante la Auditoría Superior de la Federación, de David Colmenares, 

por 187 millones de pesos que no aparecen. También tiene la presión 
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presidencial de vacunar deportistas que irán a las Olimpiadas de Tokio, en 

junio, pero, tampoco hay dinero para mandarlos, por aquello de la austeridad 

republicana. Es el caso del atleta veracruzano Ricardo Ortiz Rivera, quien 

busca colocarse dentro de los tres mejores de su categoría pero no cuenta 

con los recursos viajar a República Checa a confirmar su lugar, y eso pese a 

que cuenta con una beca. Como él, hay muchos que no saben cómo le van 

a hacer. La exvelocista tendrá que echarle ingenio y rapidez para evitar un 

desastre de dimensiones olímpicas. [SOL DE MÉXICO/p.2] 

COLUMNA/ENRIQUE GALVÁN OCHOA/ Asuntos pendientes en el Congreso.- 

(…)¿Y el auditor?.-Como que se anda olvidando el tema de la Auditoría 

Superior de la Federación. Se armó un escándalo en torno al informe que dio 

sobre el costo de la cancelación del aeropuerto de Texcoco. Según esto, 

había sido casi tres veces mayor que el reportado por el gobierno. El auditor, 

David Colmenares, dijo que había errores en el cálculo, pero el funcionario a 

cargo de la auditoría, Agustín Caso Raphael, lo contradijo. Ambos 

funcionarios comparecieron ante la comisión en la Cámara. ¿Ya se echó al 

olvido? ¿Debemos interpretar como no valido el informe sobre la cuenta 

pública del gobierno de AMLO de 2019? Habían pedido inclusive la 

destitución del auditor Colmenares. [JORNADA/p.6] 

ARTÍCULO/MARTÍN ESPINOSA/ Por debajo de la transparencia.- (…)En la 

actualidad, muy poca gente se interesa por los datos que se publican en el 

portal de Transparencia que se dan a conocer por parte del gobierno federal. 

Solamente el 6.7% de los mexicanos se muestra interesado en consultar las 

cifras sobre salarios y percepciones, así como de bonos y compensaciones 

que todos los ciudadanos les pagamos de nuestros impuestos a dichos 

servidores públicos (…)Muchos factores intervienen para que esto ocurra; 

desde el poco “interés” de los políticos por informar de la forma en que 

obtienen recursos para sus actividades proselitistas y que, por ley, está 

obligado a indagar y revisar el INE y, en el caso de los tres Poderes de la Unión 

y los gobiernos estatales la Auditoría Superior de la Federación, órganos, 

curiosamente, hoy atacados desde el poder presidencial, hasta la falta de 

interés del pueblo por exigirle cuentas a sus gobernantes, bajo el entendido 

de por qué alguien tiene que pedir cuentas a quienes toman las decisiones 

públicas por él (…) [EXCÉLSIOR/p.10] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_SOL_2_ALASOMBRA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_JORNADA_6_DINERO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_C_EXCELSIOR_10_MARTINESPINOSA.pdf
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POLÍTICA  

Félix Salgado impugna; presiona hoy con marcha.- El senador con licencia, 

Félix Salgado Macedonio, impugnó este martes la decisión del Consejo 

General del Instituto Nacional Electoral (INE), que le canceló el registro de su 

candidatura como abanderado de Morena a la gubernatura de Guerrero, 

por lo que convocó a sus seguidores a una marcha en Chilpancingo "por la 

democracia y la dignidad", que se llevará a cabo este miércoles. [CRÓNICA / 

pp-p3] 

EJECUTIVO  

AMLO borra la historia y dice que él creó el concepto de feminicidio.- El 

presidente Andrés Manuel López Obrador dijo este martes en Palacio 

Nacional que durante su sexenio se tipificó el delito de feminicidio, por tanto, 

es una de las causas por las que han aumentado los casos de dicho 

asesinato, ya que “antes se negaban los hechos”. Sin embargo, el mandatario 

busca borrar parte de la historia en el país, toda vez que el término feminicidio 

quedó establecido desde el 2012. [CRÓNICA] 

López Obrador miente sobre feminicidios, dice Observatorio Nacional 

Ciudadano.- “El tipo penal del feminicidio se creó en 2012 cuando se 

elaboraron las primeras normas que tipificaron delitos que atentan contra la 

integridad física, psicológica, económica o la libertad de la mujer, delitos 

como el feminicidio y la trata de personas”, aseguró el Observatorio Nacional 

Ciudadano de Seguridad, Justicia y Legalidad (ONC), al lamentar que el 

presidente Andrés Manuel López Obrador afirme que los casos de feminicidios 

en México comenzaron a considerarse con el inicio de su administración en el 

2018, por lo que el mandatario miente. [CRÓNICA] 

Hay impunidad generalizada: EU.- El Departamento de Estado de Estados 

Unidos consideró, en su informe 2020 sobre la situación de los derechos 

humanos en el mundo, que en México el principal obstáculo en este tema es 

la impunidad. "La impunidad y las tasas extremadamente bajas de procesos 

legales siguieron siendo un problema en todos los delitos, incluyendo los 

abusos a los derechos humanos", señala. A su vez, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador destacó la baja en delitos y aseguró que se ha 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_CRONICA_0_FELIXSALGADO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_CRONICA_0_FELIXSALGADO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_CRONICA_0_AMLOBORRALAHISTORIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_CRONICA_0_LOPEZOBRADORMIENTE.pdf
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conseguido sin violaciones a los derechos humanos, torturas o desapariciones. 

Agradeció a las Fuerzas Armadas el apoyo en tareas de seguridad y dijo que 

las acusaciones de que se militariza al país "carecen de toda lógica". 

[UNIVERSAL] 

JUDICIAL  

La SCJN decidirá el 14 de abril si extradita a Hernández Flores.- El próximo 14 

de abril la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) decidirá la 

extradición del exgobernador de Tamaulipas, Eugenio Javier Hernández 

Flores, quien es requerido por la justicia estadounidense para ser juzgado por 

los delitos de fraude bancario y asociación delictuosa, en su modalidad de 

lavado de dinero. El exmandatario permanece preso en el Centro Federal de 

Readaptación Social No. 1, El Altiplano, en Almoloya de Juárez, estado de 

México, luego de que fue aprehendido el 6 de octubre de 2017 a petición del 

gobierno de Estados Unidos. [JORNADA] 

El sábado se decidirá si vinculan o no a proceso a los cuatro policías de 

Tulum.- La Fiscalía de Quintana Roo informó que la audiencia de imputación 

de los cuatro expolicías de Tulum por el delito de feminicidio, se llevó a cabo 

hoy ante el juzgado penal, en donde los detenidos se acogieron a la 

ampliación del término constitucional que se vence el próximo sábado. 

Mientras tanto, informó que el juez ordenó la permanencia de los acusados 

bajo la medida cautelar de prisión preventiva. [CRÓNICA] 

Alemania: castigan a armería ligada al caso Ayotzinapa.- El Tribunal Superior 

Federal de Alemania (BGH) confirmó la multa de 3.5 millones de euros a la 

fábrica de armas Heckler & Koch por falta de control de armas de guerra al 

venderlas a México. Algunas de esas unidades fueron usadas en los asesinatos 

de los 43 estudiantes de Ayotzinapa en 2014. El tribunal consideró probado 

que las autorizaciones para exportar a México más de 4 mil 200 rifles de asalto 

en 2010 se obtuvieron de forma poco transparente, incluso falseando las 

declaraciones de EVE (por sus siglas en alemán), el usuario final y que es un 

instrumento central para el control de exportaciones de armas desde 

Alemania y Europa. [MILENIO / pp-p7] 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_UNIVERSAL_0_HAYIMPUNIDAD.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_JORNADA_0_LASCJNDECIDIRA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_CRONICA_0_ELSABADOSEDECIDIRA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_MILENIO_0_ALEMANIACASTIGANAARMERIA.pdf
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GENERAL 

Denuncian a Sanjuana Martínez.- El Departamento de Estado de Estados 

Unidos incluyó a Sanjuana Martínez y a Notimex en su último Informe de Países 

sobre Prácticas de Derechos Humanos por violaciones a la libertad de 

expresión y ataques en línea contra periodistas. En el capítulo de México, 

dentro del apartado de respeto a las libertades civiles en torno a la libertad 

de expresión, incluida la prensa, el reporte destaca que Sanjuana Martínez 

ordenó a periodistas eliminar o no publicar contenido en torno a instituciones 

del Gobierno mexicano. [INDIGO] 

SEGURIDAD 

Y cae aseguramiento de drogas.- En los dos primeros años de la actual 

Administración, el Ejército reportó una baja en el aseguramiento de drogas 

del 74 y el 89 por ciento en comparación con el mismo periodo de los 

gobiernos de Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón, respectivamente. En 2019 

y 2020, la Sedena sumó 381 mil 127 kilos de drogas aseguradas entre 

mariguana, cocaína, metanfetaminas, goma de opio y heroína, de acuerdo 

con una respuesta de información de la Secretaría de la Defensa Nacional, 

vía transparencia. [REFORMA] 

NOTAS REGIONALES 

Solicitan a la Federación vacunas para maestros de Jalisco.- El plan es 

regresar a clases presenciales en agosto, sí o sí, por eso, el Secretario de Salud 

en Jalisco, Fernando Petersen, solicitó a la Federación enviar vacunas contra 

el Covid-19 para iniciar la inmunización del personal docente. [MURAL] 

Defensa de Maru pidió reprogramar audiencia, no el MP, aclara la FGE.- La 

Fiscalía General del Estado (FGE) lamentó que la defensa de Maru Campos 

distorsione la información sobre la audiencia de vinculación que se pospuso. 

También condenó “hacer un uso mediático del caso, luego de que ellos 

mismos, por enésima vez, pidieron ayer reprogramar la audiencia”. [NORTE 

DIGITAL] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_INDIGO_0_DENUNCIANASAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_N_REFORMA_0_YCAEASEGURAMIENTO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_R_MURAL_0_SOLICITANALAFEDERACION.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_R_NORTEDIGITAL_0_DEFENSADMARU.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_R_NORTEDIGITAL_0_DEFENSADMARU.pdf
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Se desploma avioneta en Laguna Nichupté de Cancún: 2 muertos.- La tarde 

de este martes 30 de marzo se desplomó una avioneta tipo Cessna en la 

Laguna Nichupté, ubicada en la zona hotelera de Cancún, cerca de Plaza La 

Isla. Trascendió que los tripulantes notificaron la falla del motor a la torre de 

control del Aeropuerto Internacional de Cancún, momentos antes de caer en 

picada en el cuerpo de agua. [QUADRATÍN] 

Cae en Guatemala ex alcalde de Aguililla; sería deportado a EU.- La tarde de 

este martes, el exalcalde de Aguililla y miembro de la Policía Rural de ese 

municipio, Adalberto Fructuoso Comparán Rodríguez, fue detenido en la 

ciudad de Guatemala por miembros de la Policía Nacional Civil (PNC) junto a 

Alfonso Rustrián, quienes son acusados por el gobierno de Estados Unidos de 

tráfico de metanfetaminas entre Michoacán y Florida. [SOL DE MORELIA] 

Gobierno de Guatemala decreta Estado de Prevención por quince días, para 

detener caravana de migrantes.- El gobierno de Guatemala decretó en la 

noche de este lunes el Estado de Prevención, como resultado de una 

resolución del Consejo de Ministros en los departamentos de Izabal, Zacapa, 

Chiquimula, El Progreso, Chiquimula y el Petén. La determinación entró en 

vigor de inmediato y tendrá una vigencia inicial de quince días, con la 

justificación de que “ha sido detectada la presencia de grupos de personas 

que pueden poner en riesgo la vida, libertad, justicia, seguridad, salud, la paz 

y el desarrollo integral y patrimonial de los habitantes”. [EL ORBE] 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_R_QUADRATIN_0_SEDESPLOMA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_R_SOLMORELIA_0_CAEENGUATEMALA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/310321_R_ORBE_0_GOBIERNODEGUATEMALA.pdf
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 Dulce María Sauri Riancho:  

Afectación a las pensiones 
 
 

 

UMA y salario minimo 
 
Tienen razón y causa los miles de jubilados que han salido a las calles a 
manifestar su desacuerdo con el cálculo de sus pensiones, cuya base pasó del 
salario mínimo a las UMA (Unidad de Medida y Actualización) en 2017. Esta 
es la historia de una grave omisión legislativa que puede y debe ser corregida 
de inmediato. Nos demuestra una vez más que “de buenas intenciones está 
empedrado el camino del infierno” cuando no se tiene el cuidado de revisar 
meticulosamente las consecuencias de las reformas constitucionales. 
Desde 2011 la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (CNSM) manifestó 
la necesidad de “desindexar” el cobro de multas, tarifas, sanciones o recargos, 
al monto del “salario mínimo”, cantidad que formalmente establecía la CNSM, 
al empezar cada año, pero que respondía lo mismo a criterios políticos que 
económicos. Cada vez que se consideraba la pertinencia de incrementar los 
salarios mínimos por arriba de la inflación —exigencia permanente de los 
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empleados de todos los giros y niveles—, se hacía valer el argumento del 
incremento descontrolado de precios, no sólo por el impacto directo del 
salario sino por la función de éste como “medida económica” en diversos 
sectores de la economía y la justicia. 
Por estas razones se planteó que regresara a su función original: como la 
cantidad mínima que debe recibir el/la trabajadora en una jornada laboral. 
Para ello fue menester reformar la Constitución (artículo 123 y otros) para 
evitar su utilización como medida para el cálculo de multas, sanciones o 
topes de pensiones y gastos. “Liberar” al salario mínimo de esta pesada carga 
burocrática se traduciría en la posibilidad de su aumento anual para 
recuperar y mantener su poder adquisitivo. 
Concluida la reforma constitucional en enero de 2016, en la Cámara de 
Diputados se presentó la iniciativa de Ley para Determinar el Valor de la 
Unidad de Medida y Actualización (UMA). Fueron los mismos diputados 
quienes promovieron su contenido y alcances, entre los que destacan los 
entonces coordinadores parlamentarios César Camacho Quiroz (PRI), Marko 
Cortés Mendoza (PAN), Clemente Castañeda (MC), —estos dos, presidentes 
actuales de sus partidos—, Rocío Nahle (Morena) —secretaria de Energía en 
el gobierno lopezobradorista—. Sin dictamen, ni discusión alguna, fue 
aprobada por unanimidad y enviada al Senado, donde recibió sólo un voto en 
contra. Este trámite acelerado fue posible por el amplísimo consenso de 
todos los partidos políticos representados en el Congreso. Con su publicación 
el 30 de diciembre de 2016 fue facultado el Inegi para determinar el valor 
actualizado de las UMA. 
Fue así como, desde enero de 2017, comenzó a abrirse la brecha entre salario 
mínimo y UMA ($80.04 y $75.49, en ese momento), que se fue ampliando en 
los años subsecuentes. 
En la actualidad, el salario mínimo diario asciende a $141.7 pesos diarios y la 
UMA, $89.62, menos de dos tercios del valor del salario. Esto significa que 
para una persona que se jubile con su pensión “topada” en 10 UMA 
mensuales, recibe $26,886, en vez de $42,510, si la base del cálculo fuera el 
salario mínimo. 
Nadie, absolutamente nadie en ambas cámaras, se percató de esa grave 
omisión legislativa, que pudo subsanarse con la precisión de que, en materia 
del cálculo de pensiones y jubilaciones, se continuaría utilizando al salario 
mínimo. Desvincular al salario mínimo de su carga administrativa ha 
funcionado pues ha permitido un incremento de 60% en un lapso de cinco 
años, sin consecuencia sobre la inflación. Pero la otra cara de esta medida ha 
sido la erosión de las pensiones y jubilaciones, cuyo incremento anual se 
continúa estableciendo por el valor de la UMA. 
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Durante muchos años, las y los trabajadores han cotizado, ya fuera al IMSS o 
al Issste, para que al final de su vida laboral pudieran recibir mensualmente 
el fruto de su esfuerzo. Para las y los adultos mayores que no cuentan con 
una pensión, que son la inmensa mayoría, se han habilitado los programas 
gubernamentales de “65 y más”, de la administración anterior, y el de Adultos 
Mayores, del actual gobierno. Pero, ojo, los pensionados sufren el deterioro 
que no alcanza a ser compensado por los 1,250 pesos mensuales que les 
corresponde como adultos mayores, más cuando el salario mínimo mensual 
es 4,250 pesos. 
El envejecimiento de la población mexicana es una realidad demográfica 
para la cual nos debemos preparar. Y no hay otra vía más que una pensión 
digna compuesta por los ahorros de toda una vida depositados en la Afore de 
su preferencia o en Pensionisssste, si es trabajador al servicio del Estado, y 
un programa gubernamental vigoroso, para compensar de manera suficiente 
a las y los adultos mayores. 
Es muy loable el empeño del presidente de la república por incrementar la 
pensión de adultos mayores. Sin embargo, no se puede construir menguando 
o erosionando los derechos de quienes han cotizado por largos años en 
salarios mínimos, no en UMA. Estas son las razones de la iniciativa de 
reforma constitucional que presenté la semana anterior, con legisladores de 
mi grupo parlamentario, el PRI. Además de precisar que las instituciones de 
seguridad social estarán obligadas a vincular el salario mínimo para el 
cálculo de las pensiones (art. 123, apdo. A, f. VI, segundo párrafo), la iniciativa 
también incorpora dos transitorios con el propósito de garantizar en el 
presupuesto de egresos de cada año, la cantidad suficiente para asegurar el 
pago de las pensiones calculadas en salarios mínimos. Y el otro, para 
compensar en un plazo no mayor a cinco años, a todos quienes fueron 
afectados por la reducción del monto desde 2017. 
Nadie fue culpable, pero todos somos responsables de corregir esta grave 
omisión. Nos queda un mes antes de concluir el actual periodo de sesiones, 
último de la LXIV Legislatura. Tiempo suficiente para atender los justos 
reclamos de quienes demandan atención y solución.—Ciudad de México 
dulcesauri@gmail.com 
Licenciada en Sociología con doctorado en Historia. Exgobernadora de 
Yucatán y presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 

 
https://www.yucatan.com.mx/editorial/afectacion-a-las-
pensiones  

https://www.yucatan.com.mx/editorial/afectacion-a-las-pensiones
https://www.yucatan.com.mx/editorial/afectacion-a-las-pensiones
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Igualdad entre mujeres y hombres, cuestión 
fundamental que ha permeado la “legislatura 
de la paridad”: Dulce María Sauri 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Dulce María 
Sauri Riancho, afirmó que la igualdad entre mujeres y hombres es una 
cuestión fundamental que ha permeado la “Legislatura de la Paridad”. 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/igualdad-entre-mujeres-y-
hombres-cuestion-fundamental-que-ha-permeado-la-legislatura-de-la-paridad-
dulce-maria-sauri/ 
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https://www.vanguardiaveracruz.mx/solicita-licencia-raquel-bonilla/ 
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Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados se reúne con el titular de 
la SHCP, Arturo Herrera, y la jefa del SAT, Raquel Buenrostro 

 

El propósito conocer la situación económica del país y las estrategias que se están implementando 

Boletín No. 6224 

 

Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados se reúne con el titular de la SHCP, 
Arturo Herrera, y la jefa del SAT, Raquel Buenrostro 

 

• El propósito conocer la situación económica del país y las estrategias que se están 
implementando  

 

• Mañana la Secretaría de Hacienda entregará a la Cámara de Diputados, los Precriterios 
Generales de Política Económica 

 

La Comisión de Hacienda y Crédito Público, que preside la diputada Patricia Terrazas Baca, se 
reunió con el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera 
Gutiérrez, y la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro Sánchez. 

 

Esta reunión semipresencial, precisó Terrazas Baca, tiene como objetivo el análisis de la 
situación económica que vive el país y las estrategias que el Gobierno federal está 
implementando para hacer frente a dicha situación. 

Además, la instancia legislativa aprobó su informe correspondiente al Primer Semestre del Tercer 
Año de la LXIV Legislatura (septiembre 2020-febrero 2021). También, avaló diversas actas de 
reuniones anteriores de la Comisión de Hacienda. 

Nivel de reactividad económica va a ser mayor con la vacunación 
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En su intervención inicial, el titular de la SHCP, Arturo Herrera Gutiérrez expresó que hasta hace 
seis semanas había tres entidades del país que habían recuperado todos los empleos perdidos 
por la pandemia y habían construido por encima de los perdidos; ellos son, Tabasco debido a las 
obras de la Refinería en Dos Bocas. 

También, Baja California y Chihuahua, dada la reactivación económica que se está dando en 
Estados Unidos. Además, hacia el Cuarto Trimestre de 2020, dijo, había sectores adicionales 
que empezaron a reactivarse; en noviembre y diciembre, sobresalían los sectores de 
exportaciones y manufacturero.  

Con la vacunación, expuso, se da inicio al proceso de salida de la pandemia; hasta la semana 
pasada, se habían aplicado alrededor de 9 millones de vacunas y se espera que a finales de 
marzo, se hayan aplicado 13 millones 582 mil vacunas. 

Para el mes de abril, se espera que haya alrededor de 23 millones de dosis; para mediados de 
junio-julio, se va a estar aplicando alrededor de 80-90 millones de vacunas, y “eso va permitir 
que la economía regrese a un nivel de actividad económica similar al que se tenía antes del 
COVID”, añadió. 

Herrera Gutiérrez señaló que los niveles de vacunación que se están dando en el país y en el 
resto del mundo, “nos permite pensar que el nivel de reactividad económica va a ser mayor; se 
los vamos a dar a conocer a ustedes mañana cuando les entreguemos los Precriterios Generales 
de Política Económica; el crecimiento económico se empieza a ver mejor y el rebote dependía 
de la forma en que nos adaptábamos y respondíamos a la pandemia”. 

Mencionó que a pesar de que la caída en la actividad económica del año pasado, fue peor que 
la de 2009 y la de 1995, “lo que hubo, fue un aumento marginal en la recaudación; ello, porque 
se cerraron los espacios de evasión y elusión fiscal”. 

Sobre las devoluciones, agregó, para 2018, último año de la compensación universal 468 mil 
millones de pesos se devolvieron en general; para 2019, 626 mil millones de pesos, un 
incremento de casi el 34 por ciento en los recursos que se devolvieron a los contribuyentes.  

Por Impuesto al Valor Agregado (IVA), pasó de unas devoluciones de 421 mil millones de pesos 
a 572 mil millones de pesos, un incremento mayor de casi el 36 por ciento. “No sólo no han 
disminuido las devoluciones sino han aumentado en materia de IVA; los recursos que el SAT 
devuelve al IVA no son recursos de Hacienda, sino los que temporalmente quedaron en las arcas 
de la Tesorería de la Federación, pero son montos de terceros -personas morales y físicas-”.   
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Se tuvo una caída de poco más del 8 por ciento del PIB 

La jefa del SAT, Raquel Buenrostro Sánchez, señaló que el año pasado cuando empezó toda la 
pandemia todo mundo tenía perspectivas en que en el caso de México el PIB se iba a caer hasta 
en un 12 por ciento, y al cierre se tuvo una caída de poco más del 8 por ciento, eso quiere decir 
que mejoramos en cuatro puntos porcentuales.  

Indicó que el SAT logró una buena recaudación y al cierre del año “obtuvimos aproximadamente 
de estos esfuerzos adicionales 500 mil millones de pesos”, los cuales representaron en 2020 el 
2.2 por ciento del PIB. “El 2.2 por ciento del PIB es básicamente lo que creció la reforma fiscal 
del 2014, es decir sin una reforma fiscal logramos los incrementos de los ingresos”.  

También, dijo, se hizo un gran esfuerzo para hacer devoluciones. Al inicio de esta Administración, 
a finales de 2018, se traía un rezago aproximadamente de 180 mil mdp en devoluciones. A pesar 
de la pandemia se ha bajado esa diferencia y ha disminuido a 60 mil mdp, es decir dos terceras 
partes ya fue atendido.  

En 2020 se realizaron tan sólo en puras devoluciones de IVA un millón cien mil trámites más que 
en 2018. Este incremento en solicitudes, tanto de IVA y de ISR representó casi el 34 por ciento 
de incremento respecto de 2018, agregó. En 2021 las devoluciones que se han tenido en el 
primer trimestre son mayores que las del primer trimestre del año pasado. “El gran reto de este 
año va a ser el comercio exterior y las aduanas, en ese sentido el SAT ha trabajado 
coordinadamente con la Secretaría de Economía y se han tenido reuniones con las embajadas 
y agregados comerciales de poco más de 40 países de los cinco continentes”.   

Destacó que el Presidente ha dado instrucciones de ir preparando la reforma fiscal, la cual no 
necesariamente está relacionada con nuevos impuestos ni con incremento de tarifas. “La reforma 
fiscal que se está preparando tiene que ver con la simplificación administrativa. Tiene que ver 
con de qué manera las personas tanto físicas como morales cumplen con sus obligaciones 
fiscales, sobre todo a las pequeñas y las medianas, cómo les facilitamos la obligación y su deber 
cívico de contribuir”.   

En ese sentido también, añadió, además de la reforma fiscal, “estamos pensando meter algunas 
modificaciones de ley para fortalecer el combate al contrabando de combustible y el huachicol”.  

Explicó que el año pasado, el primer trimestre fue una economía normal porque todavía no se 
entraba en la suspensión de actividades. Este primer trimestre de 2021 es de pandemia; por lo 
que los ingresos tributarios están ligeramente abajo. “El problema no son los impuestos internos 
sino es la parte de comercio exterior, la parte de comercio exterior hasta el día de ayer traíamos 
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en IEPS, sobre todo combustibles relacionados con toda la parte automotriz, 23 mil millones de 
pesos menos que el año pasado. Y eso se deriva no sólo de contrabando sino del huachicol que 
ese es el gran problema de México este año”.  

Detalló que el huachicol está en comercio exterior porque “el huachicol el año pasado 
encontramos modus operandi que robaban en el Golfo, lo sacaban a mar abierto y lo metían con 
pedimentos de importación falsos y lo metían otra vez al Golfo y decían que lo habían 
comercializado en mar abierto en algunas otras empresas internacionales pero con facturación 
falsa; entonces, se lo robaban de un lado, lo sacaban a mar abierto y lo volvían a meter y cuando 
lo metían pues como era robado sí les convenía pagar impuestos, ahora ni siquiera pagan los de 
importación”. Entonces, afirmó, “sí tenemos un hoyo muy grande, ese es el gran reto y ese es un 
reto interinstitucional”.   

 

--ooOoo— 

 

 

 



PÁGINA FECHA

31/03/20210 L E G I S L A T I V O

 

 



PÁGINA FECHA

31/03/20210 L E G I S L A T I V O

 



 

 

PÁGINA 

0 

FECHA 

31/03/2021         L E G I S L A T I V A   
 

 
 
 

  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

PÁGINA 

0 

FECHA 

31/03/2021         L E G I S L A T I V A   
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



PÁGINA
14

FECHA
31/03/2021 L E G I S L A T I V O

CCC
PÁGINA
14

FECHA
31/03/2021 L E G I S L A T I V O

CCC



PÁGINA
14

FECHA
31/03/2021 L E G I S L A T I V O

CCC
PÁGINA
14

FECHA
31/03/2021 L E G I S L A T I V O

CCC



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 0  L E G I S L A T I V O 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



PÁGINA
0

FECHA
31/03/2021 L E G I S L A T I V O

CCC
PÁGINA
0

FECHA
31/03/2021 L E G I S L A T I V O

CCC



PÁGINA
0

FECHA
31/03/2021 L E G I S L A T I V O

CCC
PÁGINA
0

FECHA
31/03/2021 L E G I S L A T I V O

CCC



PÁGINA
0

FECHA
31/03/2021 L E G I S L A T I V O

CCC
PÁGINA
0

FECHA
31/03/2021 L E G I S L A T I V O

CCC



  
 

PÁGINA 

0 

FECHA 

31/03/2021 
L E G I S L A T I V A 

 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



  
 

PÁGINA 

0 

FECHA 

31/03/2021 
L E G I S L A T I V A 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 
PÁGINA 

16 

FECHA 

31/03/2021 
L E G I S L A T I V O 

  

 

 

 

  

   

 

 

           

       

     

 

  

     

  
 

 

 

 

  

                          

    

 

  

 

  

   

   

   

 

 

   

   

                    

  



PÁGINA FECHA

31/03/20210 L E G I S L A T I V O



 
PÁGINA 

7 

FECHA 

31/03/2021 
L E G I S L A T I V O 

  

 

 

 

   

   

 

 

           

       

     

 

  

     

  
 

 

 

 

  

                          

    

 

 

  

 

  

   

   

   

 

 

   

   

                    



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 0 L E G I S L A T I V O 

Diputadas y diputados cuestionan a titulares de la SHCP y del SAT sobre 
estrategias para el crecimiento económico 

 

Boletín No. 6228 

 

Diputadas y diputados cuestionan a titulares de la SHCP y del SAT sobre estrategias para 
el crecimiento económico 

 

• También abordan temas del proceso de vacunación, devoluciones fiscales y reforma fiscal  

 

• Se pronostica crecimiento económico de alrededor del 5 por ciento; “somos cautos pero 
responsables”: Arturo Herrera 

 

• “Necesitamos un marco más fuerte para combatir el contrabando de combustible”: Raquel 
Buenrostro 

 

En reunión semipresencial, diputadas y diputados de la Comisión de Hacienda y Crédito Público 
cuestionaron al secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera Gutiérrez, y a 
la Jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro Sánchez, sobre las 
estrategias para fortalecer la economía y la simplificación administrativa. 

 

También, sobre el pronóstico del crecimiento económico; proceso de vacunación; posibilidad de 
una reforma fiscal; pronósticos de la recaudación; incentivos fiscales; devoluciones fiscales; 
combate a la informalidad, y sobre la caída del precio del petróleo. 

 

Más expedita devolución de saldos a favor de los contribuyentes 

La presidenta de la instancia legislativa, diputada Patricia Terrazas Baca mencionó que no se 
puede dejar de lado lo que se ha vivido durante más de un año, como es el sufrimiento por la 
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pérdida de vida en muchas familias, más de 200 mil; la contracción económica, que se tenía 
antes de la pandemia y después de ella, que lleva a tener menos empleo y empresas. 

Las estimaciones que 5.2 millones de niñas, niños y jóvenes han abandonado la escuela, ya que 
“no hay una estrategia”; los más de un millón de pequeños negocios que cerraron sus puertas; 
600 mil cerraron de manera definitiva; el Programa de Apoyo con Microcréditos de 25 mil pesos, 
que no fue suficiente; una pérdida de 647 mil empleos formales. 

Sugirió rediseñar los procedimientos para que sea más expedita la devolución de saldos a favor 
de los contribuyentes. Pidió nombrar un enlace en el SAT para que todos los trámites de los 
contribuyentes que cayeran en los representantes populares en sus entidades y en los distritos 
que representan, tenga más agilidad en la respuesta.  

Se manifestó por eliminar la evasión, la trampa y la mentira, pero pugnó por apoyar al 
contribuyente cumplido. “Debe haber un manual público y que dé transparencia a las 
devoluciones”. También, dijo que en el SAT sigue siendo un problema el tema de las citas, y 
externó, su inquietud sobre las acciones para combatir a los factureros.  

 

El país se reactiva con apoyo social y desarrollo económico 

 El diputado Marco Antonio Medina Pérez (Morena) refirió que el país está saliendo adelante con 
una estrategia de apoyo social y de desarrollo económico con base en el rescate de Pemex y de 
la CFE, así como proyectos importantes en el sureste del país. 

Reconoció que hay una significativa caída del Producto Interno Bruto de 8.5 por ciento, “pero los 
pesimistas a modo pronosticaban 10, 11, 12.5, ahora estamos en una situación distinta, ante un 
nuevo escenario”. Preguntó: ¿Cuál es la estrategia para fortalecer la economía? ¿De qué manera 
el Poder Legislativo puede acompañar los esfuerzos de la Secretaría de Hacienda? 

Su compañero de bancada, el diputado Benjamín Huerta Corona mencionó que, desde la 
designación como titular del Sistema de Administración Tributaria, Buenrostro Sánchez, ha sido 
persistente en que no es necesaria una reforma fiscal; sin embargo, “nos complace saber que se 
está trabajando en una reforma, en una simplificación administrativa”. 

Agregó que el SAT manifestó que el 2021 será un mejor año porque con la vacunación se puede 
reactivar la economía y esto generará más retribuciones. Preguntó: ¿cómo vamos con el 
pronóstico de la recaudación? Y ¿qué incentivos fiscales puede considerar ante el tercer impacto 
económico derivado de la pandemia? 
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De la misma fracción parlamentaria, la diputada Adriana Lozano Rodríguez dijo que una queja 
constante del contribuyente es el atraso y los trámites engorrosos de las devoluciones; por ello, 
consideró que se debe brindar seguridad y confianza fiscal al ciudadano.   

Propuso que haya un mejor equilibrio y un puente de contribución directa con el contribuyente 
para facilitarle el camino, y preguntó: ¿Por qué no hacer una plataforma de seguridad de 
contribuyentes reales y cumplidos para poder agilizar su devolución y poder reactivar la 
economía? 

También de Morena, la diputada Zaira Ochoa Valdivia mencionó que se viven tiempos sin 
precedentes en la economía derivados de la pandemia, lo que se refleja en las finanzas públicas 
al enfrentar la combinación de dos impactos, la actividad económica y la caída de los ingresos 
del petróleo. 

El impacto en las finanzas de la caída en los ingresos del petróleo fue más fuerte que el impacto 
en la actividad económica durante el 2020. Agregó que de 2005 al 2020 la tasa de la informalidad 
laboral se ha mantenido por arriba del 55 por ciento de la población; en la estrategia 
implementada por el SAT no se contemplan acciones para combatir la informalidad, por ello, 
quiso saber ¿si se tienen alguna estrategia para que las personas informales cumplan con sus 
obligaciones fiscales? 

 

Realizar una Convención Nacional Hacendaria 

Vía plataforma digital, el diputado José Isabel Trejo Reyes (PAN) mencionó que el Secretario de 
Hacienda declaró que depende de la aplicación de vacunas para poder generar un entorno de 
crecimiento, por lo que pidió información sobre ¿cuánto crecería la economía en el 2021 con el 
ritmo que se lleva de vacunación y el ritmo de contagios? Y ¿cuántas personas podría haber 
vacunadas al 31 de diciembre para poder proyectar el crecimiento para 2021 y 2022? 

Preguntó: ¿cuánto paga de impuesto Pemex, la Comisión Federal de Electricidad? Grandes 
contribuyentes del país, porque “no nos dicen cómo están sus impuestos”. Respecto a la 
recaudación fiscal, dijo que la Cámara de Diputados estableció un trabajo para realizar una 
convención nacional hacendaria con la intención de revisar impuestos y gastos. Creo que tiene 
que intervenir el Secretario de Hacienda y el SAT. 

 

La caída de la economía mermó los ingresos públicos 
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Vía plataforma digital, el diputado Pedro Pablo Treviño Villarreal (PRI) refirió que la pandemia 
profundizó la crisis económica e incrementó los niveles de pobreza y la desigualdad. La caída 
drástica de la economía mermó los ingresos públicos, en enero y diciembre de 2020 los ingresos 
presupuestales del sector público ascendieron a 5.3 billones de pesos, una caída de 4.1 por 
ciento en términos reales. 

Los ingresos tributarios sumaron 4.7 billones de pesos, un aumento de sólo .8 por ciento real, 
mientras que, de acuerdo con el SAT, en el primer trimestre de 2021 la recaudación registró una 
caída que aunado al contrabando del combustible suma cerca de 20 mil millones de pesos. 
Preguntó: ¿cuáles son las bases en las que se fundamenta el optimismo para la economía en el 
2021? ¿qué tipos de apoyo se tienen considerados para contribuir al crecimiento económico?  

 

Ampliar la visión de la reforma fiscal  

Vía plataforma digital el diputado Óscar González Yáñez (PT) dijo que están de acuerdo que el 
apoyo a los adultos mayores pase a los 65 años, preguntó a qué monto se refiere y ¿de dónde 
saldrá ese recurso para cumplirlo? Respecto a la base gravable dijo: ¿Quién paga y quién no?  

Sobre la reforma fiscal consideró que los impuestos deben de ser un instrumento que permita 
condiciones de igualdad y una mejor redistribución de la riqueza y solicitó ampliar la visión de lo 
que sería dicha reforma. Asimismo, preguntó ¿qué perspectiva genera el excedente petrolero? 
¿Cómo se está pensando que se convierta en un motor de este espacio crítico? ¿Cómo se va 
en la plataforma de extracción? 

 

Políticas fiscales y económicas que protejan a la población 

La diputada Priscila Álvarez Hernández (MC) mencionó que la crisis sanitaria y económica 
derivadas por COVID-19 puede cambiar las condiciones de ingresos de la población; consideró 
que las acciones del gobierno a través de transferencias a hogares con menores ingresos han 
sido importantes; sin embargo, los programas deben tener un sentido estrictamente social y evitar 
que se usen con otros fines. 

Puntualizó que es importante implementar políticas fiscales y económicas dirigidas a proteger a 
la población que por causa de la crisis actual podría enfrentar condiciones de vulnerabilidad y 
pobreza, y preguntó: ¿qué estrategias implementa la Secretaría para atender las consecuencias 
económicas por la pandemia? ¿Qué acciones están aplicando para garantizar el abasto de 
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vacunas por COVID-19, así como la meta pronosticada, para su dependencia, de vacunación al 
cierre de año? 

 

Urge rectificar las políticas de salud para controlar la pandemia 

 

El diputado Antonio Ortega Martínez (PRD) afirmó que México registra un primer trimestre con 
notables rezagos en la economía nacional y en las finanzas públicas “no van bien, y no van a 
mejorar si no se rectifica el rumbo, si no se implementa de inmediato un plan de reactivación 
basado en el apoyo a empresas y al empleo, usando la línea de crédito que se tiene con el Banco 
Mundial, y se implementan programas para el auxilio de las finanzas de estados y municipios”. 

Es urgente rectificar las políticas de salud para controlar la pandemia y acelerar la campaña de 
vacunación. Agregó que los ingresos petroleros disminuyeron en 16 por ciento y los no petroleros 
en 11.5, los tributarios sumaron 355 mil millones de pesos, lo que implicó una reducción de 5.8 
respecto a lo reportado en enero 2020, y preguntó: ¿hay disposición para construir una alianza 
con empresarios nacionales y extranjeros que tienen congeladas sus inversiones? ¿Podríamos 
pensar que este sea un sexenio perdido para el crecimiento? 

 

Se espera crecimiento económico del 5 por ciento 

En respuesta a los comentarios de las y los legisladores, el secretario de Hacienda, Arturo 
Herrera Gutiérrez señaló que el crecimiento económico que se pronostica es de alrededor del 5 
por ciento, “lo que nosotros hemos estimando; somos cautos pero muy responsables con los 
números que pronosticamos”. 

Indicó que el estimado de crecimiento cumple diversos propósitos: finanzas públicas y anclaje 
de expectativas, “y en ese sentido, estamos convencidos de que los estimados que provea 
Hacienda tienen que ser creíbles, porque se puede engañar a los agentes económicos y a los 
inversionistas una vez, pero no permanentemente”. 

Cada semana, precisó se tienen reuniones con inversionistas financieros y de sectores. Añadió 
que el problema de la pandemia se resolverá en unos cuantos meses cuando se termine de 
aplicar las vacunas, pero “eso no va a resolver el tema de la falta de equidad de género en el 
mercado laboral”. 
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Mencionó que sólo el 47 por ciento de las mujeres en edad de trabajar entre 15 a más de 60 
años está en el mercado laboral; es la cifra más baja en América Latina, ni siquiera una de cada 
dos mujeres está en el mercado. El espacio de mujeres en posiciones de liderazgo, añadió, hay 
49 licencias para bancos en el país, de esas solamente dos mujeres ocupan puestos de directora 
general y una mujer ocupa la presidencia de un consejo de administración en un banco. 

Herrera Gutiérrez dijo que ligado al tema de la pandemia está el de la flexibilidad en el trabajo; 
la economía digital presentaba retos en recaudación, pero también oportunidades, ya que 
permite jornadas donde hay flexibilidad. 

Sobre las vacunas, expuso, cuando se veía cómo se firmaban los contratos, ninguna había sido 
aprobada y todas estaban en su fase experimental; ante un escenario de incertidumbre, no se le 
podía apostar a una vacuna, porque no se sabe cuál va a ser aprobada y cuándo, pero se debía 
prevenir y no quedar en la espera como otros países. 

Indicó que se han hecho contratos adicionales por encima del plan original, debido a retrasos; 
hoy se tienen contratadas hasta 234 millones de vacunas por un costo total de 44 mil millones 
de pesos, lo que alcanza para vacunar hasta 134 millones de mexicanos o tratamientos; se tiene 
hasta un 60 por ciento más de vacunas que las que se requieren.  

Para marzo, recordó, se piensa terminar con 13 millones de vacunados; 37 millones en abril, y 
terminar mayo con 81 millones de vacunas; eso no es el total de tratamientos. Aclaró que todas 
las vacunas han sido compradas por el Gobierno federal, “ojalá hubiera donadas; ninguna ha 
sido donada”.    

El titular de la SHCP mencionó que los dos problemas a resolver en Pemex es que tengan un 
tratamiento tributario similar al de sus competidores en el mundo y ayudarle a que tenga un perfil 
de deuda similar al de otras naciones.   

Parte de ello, explicó, se hizo con el decreto que el Presidente envió hace unas semanas, el cual 
permite que alrededor de 72 mil millones de pesos, al bajar el derecho de ductilidad compartida, 
Pemex lo pueda llevar a inversión. “Afortunadamente, el aumento en el precio del petróleo, va a 
permitir que no tengamos que hacer un ajuste por el lado del Presupuesto ante esa caída en el 
precio del petróleo”. 

En cuanto a una posible reforma tributaria ante la pandemia, añadió que a solicitud del Presidente 
de la República se acordó en la reunión de la Conago, “iniciar un proceso de reflexión y estudio 
para tratar de entender cuál es lo adecuado técnicamente con los secretarios de finanzas”. 
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También, hace tres semanas, puntualizó, se inició a solicitud del Presidente, “ver cuáles son los 
mecanismos y si se pueden encontrar algunos adicionales para apoyar a las Pymes”. Agregó 
que la línea de crédito no es con el Banco Mundial, sino con el Fondo Monetario Internacional, y 
es para la balanza de pagos. “No tenemos un problema de balanza de pagos ni de reservas, ya 
que hay alrededor de 195 mil millones de dólares”.   

 

Caída de ingresos no significa que sean los pronósticos de cierre 

Al dar respuesta, la Jefa del Servicio de Administración Tributaria, Raquel Buenrostro Sánchez, 
enfatizó que el que los ingresos se hayan caído ligeramente al principio de año, “no significan 
que sean nuestros pronósticos de cierre”.  

Aclaró que la caída de los ingresos es a marzo, respecto del año anterior en términos reales; sin 
embargo, “si lo comparamos con la Ley de Ingresos, con ella vamos bien porque nosotros 
estábamos esperando que la reactivación fuera desde el primero de enero, entonces hay un 
desfase en la reactivación”.  

Con relación al comentario de que es la peor caída en muchos años, resaltó que en toda la vida 
nunca se había dado una pandemia y “si vemos otros países ningún país había tenido una caída 
tan grande en su economía, muchos desde la Gran Depresión. Entonces, no es un hecho 
particular de México, tenemos siempre que tener el contexto internacional y tener claro que es 
un evento único en cientos de años”.     

Mencionó que no se va igual que con el contexto internacional, “porque no nos podemos 
comparar; la recaudación, por ejemplo, evitó tener un Fobaproa, nosotros vemos muchos países 
en América Latina que ahorita están súper desesperados porque se endeudaron y nadie quiere 
ir a invertir allá. Nosotros, manteniendo la recaudación evitamos el endeudamiento”.  

Comentó que el problema se tiene en el comercio exterior. Al 26 de marzo los combustibles 
automotrices se habían caído 22 mil millones de pesos, eso significa el 40 por ciento de la 
recaudación del año pasado. “El problema más grave que vemos en la recaudación es el 
contrabando de combustibles y ese es un tema de tributación, pero sobre todo es de seguridad 
nacional y por eso necesitamos un marco más fuerte para combatir el contrabando”.  

Destacó que se tiene un descontrol en todos los permisos de importación y además hay una 
serie de complicaciones, y “es muy complejo y aparte no hay herramientas para revocar esos 
permisos”. Entonces, dijo, es un problema interinstitucional porque tiene que ver no sólo con el 
manejo de las aduanas sino también con los permisos de las secretarías de Economía y de 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 0 L E G I S L A T I V O 

Energía, de la CRE, con la Ley de Hidrocarburos. Recalcó que el gran reto del SAT es el 
contrabando, sobre todo el de combustibles.   

En cuanto a las inversiones congeladas, señaló que se ha trabajado con muchos grandes 
contribuyentes y están esperando a que pase la crisis y una vez que ya tengan más certidumbre 
van a salir y meter su dinero. Afirmó que la crisis que se vivió el año pasado no es financiera, “es 
una crisis de economía real”; entonces, tienen que cambiar los mecanismos y las inversiones.   

Mencionó que del top de los mil contribuyentes que más pagan impuestos se tiene que el 40 por 
ciento son grandes contribuyentes privados. Y el sector público representa el 16 por ciento.  

Respecto a las devoluciones, comentó que en diciembre de 2018 se encontró con un rezago de 
180 mil millones de pesos de la Administración anterior y se tuvo que reponer y reparar, además 
de atender un millón de gestiones de trámites adicionales.   

--ooOoo— 

 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1lJGe8TPtQqtDLWXDeHzqBwxXVtKKEVy6H7FUqIU8
Tuw/edit#gid=0 

 

 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1lJGe8TPtQqtDLWXDeHzqBwxXVtKKEVy6H7FUqIU8Tuw/edit#gid=0
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1lJGe8TPtQqtDLWXDeHzqBwxXVtKKEVy6H7FUqIU8Tuw/edit#gid=0
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Diputadas y diputados cuestionan a titulares de la SHCP y del SAT sobre 
estrategias para el crecimiento económico 

 

Boletín No. 6228 

 

Diputadas y diputados cuestionan a titulares de la SHCP y del SAT sobre estrategias para 
el crecimiento económico 

 

• También abordan temas del proceso de vacunación, devoluciones fiscales y reforma fiscal  

 

• Se pronostica crecimiento económico de alrededor del 5 por ciento; “somos cautos pero 
responsables”: Arturo Herrera 

 

• “Necesitamos un marco más fuerte para combatir el contrabando de combustible”: Raquel 
Buenrostro 

 

En reunión semipresencial, diputadas y diputados de la Comisión de Hacienda y Crédito Público 
cuestionaron al secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera Gutiérrez, y a 
la Jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro Sánchez, sobre las 
estrategias para fortalecer la economía y la simplificación administrativa. 

 

También, sobre el pronóstico del crecimiento económico; proceso de vacunación; posibilidad de 
una reforma fiscal; pronósticos de la recaudación; incentivos fiscales; devoluciones fiscales; 
combate a la informalidad, y sobre la caída del precio del petróleo. 

 

Más expedita devolución de saldos a favor de los contribuyentes 

La presidenta de la instancia legislativa, diputada Patricia Terrazas Baca mencionó que no se 
puede dejar de lado lo que se ha vivido durante más de un año, como es el sufrimiento por la 
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pérdida de vida en muchas familias, más de 200 mil; la contracción económica, que se tenía 
antes de la pandemia y después de ella, que lleva a tener menos empleo y empresas. 

Las estimaciones que 5.2 millones de niñas, niños y jóvenes han abandonado la escuela, ya que 
“no hay una estrategia”; los más de un millón de pequeños negocios que cerraron sus puertas; 
600 mil cerraron de manera definitiva; el Programa de Apoyo con Microcréditos de 25 mil pesos, 
que no fue suficiente; una pérdida de 647 mil empleos formales. 

Sugirió rediseñar los procedimientos para que sea más expedita la devolución de saldos a favor 
de los contribuyentes. Pidió nombrar un enlace en el SAT para que todos los trámites de los 
contribuyentes que cayeran en los representantes populares en sus entidades y en los distritos 
que representan, tenga más agilidad en la respuesta.  

Se manifestó por eliminar la evasión, la trampa y la mentira, pero pugnó por apoyar al 
contribuyente cumplido. “Debe haber un manual público y que dé transparencia a las 
devoluciones”. También, dijo que en el SAT sigue siendo un problema el tema de las citas, y 
externó, su inquietud sobre las acciones para combatir a los factureros.  

 

El país se reactiva con apoyo social y desarrollo económico 

 El diputado Marco Antonio Medina Pérez (Morena) refirió que el país está saliendo adelante con 
una estrategia de apoyo social y de desarrollo económico con base en el rescate de Pemex y de 
la CFE, así como proyectos importantes en el sureste del país. 

Reconoció que hay una significativa caída del Producto Interno Bruto de 8.5 por ciento, “pero los 
pesimistas a modo pronosticaban 10, 11, 12.5, ahora estamos en una situación distinta, ante un 
nuevo escenario”. Preguntó: ¿Cuál es la estrategia para fortalecer la economía? ¿De qué manera 
el Poder Legislativo puede acompañar los esfuerzos de la Secretaría de Hacienda? 

Su compañero de bancada, el diputado Benjamín Huerta Corona mencionó que, desde la 
designación como titular del Sistema de Administración Tributaria, Buenrostro Sánchez, ha sido 
persistente en que no es necesaria una reforma fiscal; sin embargo, “nos complace saber que se 
está trabajando en una reforma, en una simplificación administrativa”. 

Agregó que el SAT manifestó que el 2021 será un mejor año porque con la vacunación se puede 
reactivar la economía y esto generará más retribuciones. Preguntó: ¿cómo vamos con el 
pronóstico de la recaudación? Y ¿qué incentivos fiscales puede considerar ante el tercer impacto 
económico derivado de la pandemia? 
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De la misma fracción parlamentaria, la diputada Adriana Lozano Rodríguez dijo que una queja 
constante del contribuyente es el atraso y los trámites engorrosos de las devoluciones; por ello, 
consideró que se debe brindar seguridad y confianza fiscal al ciudadano.   

Propuso que haya un mejor equilibrio y un puente de contribución directa con el contribuyente 
para facilitarle el camino, y preguntó: ¿Por qué no hacer una plataforma de seguridad de 
contribuyentes reales y cumplidos para poder agilizar su devolución y poder reactivar la 
economía? 

También de Morena, la diputada Zaira Ochoa Valdivia mencionó que se viven tiempos sin 
precedentes en la economía derivados de la pandemia, lo que se refleja en las finanzas públicas 
al enfrentar la combinación de dos impactos, la actividad económica y la caída de los ingresos 
del petróleo. 

El impacto en las finanzas de la caída en los ingresos del petróleo fue más fuerte que el impacto 
en la actividad económica durante el 2020. Agregó que de 2005 al 2020 la tasa de la informalidad 
laboral se ha mantenido por arriba del 55 por ciento de la población; en la estrategia 
implementada por el SAT no se contemplan acciones para combatir la informalidad, por ello, 
quiso saber ¿si se tienen alguna estrategia para que las personas informales cumplan con sus 
obligaciones fiscales? 

 

Realizar una Convención Nacional Hacendaria 

Vía plataforma digital, el diputado José Isabel Trejo Reyes (PAN) mencionó que el Secretario de 
Hacienda declaró que depende de la aplicación de vacunas para poder generar un entorno de 
crecimiento, por lo que pidió información sobre ¿cuánto crecería la economía en el 2021 con el 
ritmo que se lleva de vacunación y el ritmo de contagios? Y ¿cuántas personas podría haber 
vacunadas al 31 de diciembre para poder proyectar el crecimiento para 2021 y 2022? 

Preguntó: ¿cuánto paga de impuesto Pemex, la Comisión Federal de Electricidad? Grandes 
contribuyentes del país, porque “no nos dicen cómo están sus impuestos”. Respecto a la 
recaudación fiscal, dijo que la Cámara de Diputados estableció un trabajo para realizar una 
convención nacional hacendaria con la intención de revisar impuestos y gastos. Creo que tiene 
que intervenir el Secretario de Hacienda y el SAT. 

 

La caída de la economía mermó los ingresos públicos 
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Vía plataforma digital, el diputado Pedro Pablo Treviño Villarreal (PRI) refirió que la pandemia 
profundizó la crisis económica e incrementó los niveles de pobreza y la desigualdad. La caída 
drástica de la economía mermó los ingresos públicos, en enero y diciembre de 2020 los ingresos 
presupuestales del sector público ascendieron a 5.3 billones de pesos, una caída de 4.1 por 
ciento en términos reales. 

Los ingresos tributarios sumaron 4.7 billones de pesos, un aumento de sólo .8 por ciento real, 
mientras que, de acuerdo con el SAT, en el primer trimestre de 2021 la recaudación registró una 
caída que aunado al contrabando del combustible suma cerca de 20 mil millones de pesos. 
Preguntó: ¿cuáles son las bases en las que se fundamenta el optimismo para la economía en el 
2021? ¿qué tipos de apoyo se tienen considerados para contribuir al crecimiento económico?  

 

Ampliar la visión de la reforma fiscal  

Vía plataforma digital el diputado Óscar González Yáñez (PT) dijo que están de acuerdo que el 
apoyo a los adultos mayores pase a los 65 años, preguntó a qué monto se refiere y ¿de dónde 
saldrá ese recurso para cumplirlo? Respecto a la base gravable dijo: ¿Quién paga y quién no?  

Sobre la reforma fiscal consideró que los impuestos deben de ser un instrumento que permita 
condiciones de igualdad y una mejor redistribución de la riqueza y solicitó ampliar la visión de lo 
que sería dicha reforma. Asimismo, preguntó ¿qué perspectiva genera el excedente petrolero? 
¿Cómo se está pensando que se convierta en un motor de este espacio crítico? ¿Cómo se va 
en la plataforma de extracción? 

 

Políticas fiscales y económicas que protejan a la población 

La diputada Priscila Álvarez Hernández (MC) mencionó que la crisis sanitaria y económica 
derivadas por COVID-19 puede cambiar las condiciones de ingresos de la población; consideró 
que las acciones del gobierno a través de transferencias a hogares con menores ingresos han 
sido importantes; sin embargo, los programas deben tener un sentido estrictamente social y evitar 
que se usen con otros fines. 

Puntualizó que es importante implementar políticas fiscales y económicas dirigidas a proteger a 
la población que por causa de la crisis actual podría enfrentar condiciones de vulnerabilidad y 
pobreza, y preguntó: ¿qué estrategias implementa la Secretaría para atender las consecuencias 
económicas por la pandemia? ¿Qué acciones están aplicando para garantizar el abasto de 
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vacunas por COVID-19, así como la meta pronosticada, para su dependencia, de vacunación al 
cierre de año? 

 

Urge rectificar las políticas de salud para controlar la pandemia 

 

El diputado Antonio Ortega Martínez (PRD) afirmó que México registra un primer trimestre con 
notables rezagos en la economía nacional y en las finanzas públicas “no van bien, y no van a 
mejorar si no se rectifica el rumbo, si no se implementa de inmediato un plan de reactivación 
basado en el apoyo a empresas y al empleo, usando la línea de crédito que se tiene con el Banco 
Mundial, y se implementan programas para el auxilio de las finanzas de estados y municipios”. 

Es urgente rectificar las políticas de salud para controlar la pandemia y acelerar la campaña de 
vacunación. Agregó que los ingresos petroleros disminuyeron en 16 por ciento y los no petroleros 
en 11.5, los tributarios sumaron 355 mil millones de pesos, lo que implicó una reducción de 5.8 
respecto a lo reportado en enero 2020, y preguntó: ¿hay disposición para construir una alianza 
con empresarios nacionales y extranjeros que tienen congeladas sus inversiones? ¿Podríamos 
pensar que este sea un sexenio perdido para el crecimiento? 

 

Se espera crecimiento económico del 5 por ciento 

En respuesta a los comentarios de las y los legisladores, el secretario de Hacienda, Arturo 
Herrera Gutiérrez señaló que el crecimiento económico que se pronostica es de alrededor del 5 
por ciento, “lo que nosotros hemos estimando; somos cautos pero muy responsables con los 
números que pronosticamos”. 

Indicó que el estimado de crecimiento cumple diversos propósitos: finanzas públicas y anclaje 
de expectativas, “y en ese sentido, estamos convencidos de que los estimados que provea 
Hacienda tienen que ser creíbles, porque se puede engañar a los agentes económicos y a los 
inversionistas una vez, pero no permanentemente”. 

Cada semana, precisó se tienen reuniones con inversionistas financieros y de sectores. Añadió 
que el problema de la pandemia se resolverá en unos cuantos meses cuando se termine de 
aplicar las vacunas, pero “eso no va a resolver el tema de la falta de equidad de género en el 
mercado laboral”. 
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Mencionó que sólo el 47 por ciento de las mujeres en edad de trabajar entre 15 a más de 60 
años está en el mercado laboral; es la cifra más baja en América Latina, ni siquiera una de cada 
dos mujeres está en el mercado. El espacio de mujeres en posiciones de liderazgo, añadió, hay 
49 licencias para bancos en el país, de esas solamente dos mujeres ocupan puestos de directora 
general y una mujer ocupa la presidencia de un consejo de administración en un banco. 

Herrera Gutiérrez dijo que ligado al tema de la pandemia está el de la flexibilidad en el trabajo; 
la economía digital presentaba retos en recaudación, pero también oportunidades, ya que 
permite jornadas donde hay flexibilidad. 

Sobre las vacunas, expuso, cuando se veía cómo se firmaban los contratos, ninguna había sido 
aprobada y todas estaban en su fase experimental; ante un escenario de incertidumbre, no se le 
podía apostar a una vacuna, porque no se sabe cuál va a ser aprobada y cuándo, pero se debía 
prevenir y no quedar en la espera como otros países. 

Indicó que se han hecho contratos adicionales por encima del plan original, debido a retrasos; 
hoy se tienen contratadas hasta 234 millones de vacunas por un costo total de 44 mil millones 
de pesos, lo que alcanza para vacunar hasta 134 millones de mexicanos o tratamientos; se tiene 
hasta un 60 por ciento más de vacunas que las que se requieren.  

Para marzo, recordó, se piensa terminar con 13 millones de vacunados; 37 millones en abril, y 
terminar mayo con 81 millones de vacunas; eso no es el total de tratamientos. Aclaró que todas 
las vacunas han sido compradas por el Gobierno federal, “ojalá hubiera donadas; ninguna ha 
sido donada”.    

El titular de la SHCP mencionó que los dos problemas a resolver en Pemex es que tengan un 
tratamiento tributario similar al de sus competidores en el mundo y ayudarle a que tenga un perfil 
de deuda similar al de otras naciones.   

Parte de ello, explicó, se hizo con el decreto que el Presidente envió hace unas semanas, el cual 
permite que alrededor de 72 mil millones de pesos, al bajar el derecho de ductilidad compartida, 
Pemex lo pueda llevar a inversión. “Afortunadamente, el aumento en el precio del petróleo, va a 
permitir que no tengamos que hacer un ajuste por el lado del Presupuesto ante esa caída en el 
precio del petróleo”. 

En cuanto a una posible reforma tributaria ante la pandemia, añadió que a solicitud del Presidente 
de la República se acordó en la reunión de la Conago, “iniciar un proceso de reflexión y estudio 
para tratar de entender cuál es lo adecuado técnicamente con los secretarios de finanzas”. 
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También, hace tres semanas, puntualizó, se inició a solicitud del Presidente, “ver cuáles son los 
mecanismos y si se pueden encontrar algunos adicionales para apoyar a las Pymes”. Agregó 
que la línea de crédito no es con el Banco Mundial, sino con el Fondo Monetario Internacional, y 
es para la balanza de pagos. “No tenemos un problema de balanza de pagos ni de reservas, ya 
que hay alrededor de 195 mil millones de dólares”.   

 

Caída de ingresos no significa que sean los pronósticos de cierre 

Al dar respuesta, la Jefa del Servicio de Administración Tributaria, Raquel Buenrostro Sánchez, 
enfatizó que el que los ingresos se hayan caído ligeramente al principio de año, “no significan 
que sean nuestros pronósticos de cierre”.  

Aclaró que la caída de los ingresos es a marzo, respecto del año anterior en términos reales; sin 
embargo, “si lo comparamos con la Ley de Ingresos, con ella vamos bien porque nosotros 
estábamos esperando que la reactivación fuera desde el primero de enero, entonces hay un 
desfase en la reactivación”.  

Con relación al comentario de que es la peor caída en muchos años, resaltó que en toda la vida 
nunca se había dado una pandemia y “si vemos otros países ningún país había tenido una caída 
tan grande en su economía, muchos desde la Gran Depresión. Entonces, no es un hecho 
particular de México, tenemos siempre que tener el contexto internacional y tener claro que es 
un evento único en cientos de años”.     

Mencionó que no se va igual que con el contexto internacional, “porque no nos podemos 
comparar; la recaudación, por ejemplo, evitó tener un Fobaproa, nosotros vemos muchos países 
en América Latina que ahorita están súper desesperados porque se endeudaron y nadie quiere 
ir a invertir allá. Nosotros, manteniendo la recaudación evitamos el endeudamiento”.  

Comentó que el problema se tiene en el comercio exterior. Al 26 de marzo los combustibles 
automotrices se habían caído 22 mil millones de pesos, eso significa el 40 por ciento de la 
recaudación del año pasado. “El problema más grave que vemos en la recaudación es el 
contrabando de combustibles y ese es un tema de tributación, pero sobre todo es de seguridad 
nacional y por eso necesitamos un marco más fuerte para combatir el contrabando”.  

Destacó que se tiene un descontrol en todos los permisos de importación y además hay una 
serie de complicaciones, y “es muy complejo y aparte no hay herramientas para revocar esos 
permisos”. Entonces, dijo, es un problema interinstitucional porque tiene que ver no sólo con el 
manejo de las aduanas sino también con los permisos de las secretarías de Economía y de 
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Energía, de la CRE, con la Ley de Hidrocarburos. Recalcó que el gran reto del SAT es el 
contrabando, sobre todo el de combustibles.   

En cuanto a las inversiones congeladas, señaló que se ha trabajado con muchos grandes 
contribuyentes y están esperando a que pase la crisis y una vez que ya tengan más certidumbre 
van a salir y meter su dinero. Afirmó que la crisis que se vivió el año pasado no es financiera, “es 
una crisis de economía real”; entonces, tienen que cambiar los mecanismos y las inversiones.   

Mencionó que del top de los mil contribuyentes que más pagan impuestos se tiene que el 40 por 
ciento son grandes contribuyentes privados. Y el sector público representa el 16 por ciento.  

Respecto a las devoluciones, comentó que en diciembre de 2018 se encontró con un rezago de 
180 mil millones de pesos de la Administración anterior y se tuvo que reponer y reparar, además 
de atender un millón de gestiones de trámites adicionales.   

--ooOoo— 

 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1lJGe8TPtQqtDLWXDeHzqBwxXVtKKEVy6H7FUqIU8
Tuw/edit#gid=0 

 

 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1lJGe8TPtQqtDLWXDeHzqBwxXVtKKEVy6H7FUqIU8Tuw/edit#gid=0
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1lJGe8TPtQqtDLWXDeHzqBwxXVtKKEVy6H7FUqIU8Tuw/edit#gid=0
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h#ps://lineapoli.ca.com/diputados-cues.onan-a-secretario-de-shcp-sobre-estado-del-pais-en-
materia-economica/

https://lineapolitica.com/diputados-cuestionan-a-secretario-de-shcp-sobre-estado-del-pais-en-materia-economica/
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Las finanzas públicas no van bien; nos 
encaminamos hacia un sexenio perdido: 
Antonio Ortega 
 
En vísperas de que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público presente los 
Precriterios Generales de Política Económica del 2022, el diputado Antonio 
Ortega Martínez (PRD) demandó al Gobierno Federal rectificar el rumbo del 
país luego de evidenciar que los rezagos en los primeros tres meses de este 
año se acumulan a los que se arrastran desde 2019 
 
 
http://www.mipuntodevista.com.mx/las-finanzas-publicas-no-van-bien-nos-
encaminamos-hacia-un-sexenio-perdido-antonio-ortega/ 
 
 

http://www.mipuntodevista.com.mx/las-finanzas-publicas-no-van-bien-nos-encaminamos-hacia-un-sexenio-perdido-antonio-ortega/
http://www.mipuntodevista.com.mx/las-finanzas-publicas-no-van-bien-nos-encaminamos-hacia-un-sexenio-perdido-antonio-ortega/
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Proceso de vacunación aumenta expecta3va de crecimiento 
económico: Arturo Herrera 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera reveló que la expecta7va de crecimiento económico 
incrementará derivado del proceso de vacunación que se está dando en México y en el mundo. 

En reunión con diputados integrantes de la Comisión de Hacienda, informó que tras el 
confinamiento y la reapertura 
gradual de los comercios, se 
esperaba un crecimiento 
económico asimétrico de 4.6 
por ciento, “pero hasta ese 
momento no se consideraba el 
proceso de vacunación”. 

“El 24 de diciembre inicia el 
proceso de vacunación lo que 
da inicio al proceso de salida 

de la pandemia. Estos niveles de 
vacunación que se están dando en el país y en el resto del mundo nos permite pensar que la 
ac7vidad económica va a ser mayor y se lo daremos a conocer mañana”, puntualizó. 

Indicó que la es7mación del crecimiento económico estará adjunta a los precriterios generales de 
polí7ca económica que entregarán la mañana de este miércoles a la Cámara de Diputados. 

“Ya tenemos revisado el marco macro, pero consideramos que no es lo correcto filtrarlo hasta 
que ustedes lo reciban mañana de manera oficial”, indicó. 

Recordó que hasta el fin de semana, durante el proceso de vacunación se aplicaron más de 9 
millones de dosis y hacia final de mes terminaremos en 13 millones, mientras que para abril 
llegaremos a 23 millones de dosis. 

hTps://www.razon.com.mx/mexico/proceso-vacunacion-aumenta-expecta7va-crecimiento-
economico-arturo-herrera-428889 

https://www.razon.com.mx/mexico/proceso-vacunacion-aumenta-expectativa-crecimiento-economico-arturo-herrera-428889
https://www.razon.com.mx/mexico/proceso-vacunacion-aumenta-expectativa-crecimiento-economico-arturo-herrera-428889
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CCCCrecimiento económico se basará en vacunaciónde la planta productiva: Arturo Herrera
El día de hoy, el secretario deHacienda, ArturoHerrera, acudió a la Cámara deDiputados juntocon la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, donde sostuvieron un encuentro con legisladores dela Comisión de Hacienda. Herrera dijo que la recuperación económica se basará en lavacunación de la planta productiva para volver a crecer como se tenía previsto hasta antes dela pandemia, pensando en que van a llegar inversiones y afirmó que se tiene previsto un gastode 44milmillones de pesos para adquirir 234millones de vacunas. Herrera afirmó que la cifraexacta del crecimiento económico y otros indicadores económicos los dará a conocer hasta eldía de mañana cuando la Secretaría de Hacienda envíe a la Cámara de Diputados losprecriterios de política económica en este 2021.

https://drive.google.com/file/d/1w0g5Z_UNiyxX9TXbp7AOESWRfBx4MNeo/view

https://drive.google.com/file/d/1w0g5Z_UNiyxX9TXbp7AOESWRfBx4MNeo/view
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CCCEl monto de crecimiento estimado para 2022 seráde 5 por ciento: Arturo Herrera
“Al reunirse con diputados federales que integran la Comisión de Hacienda, horas antes deque envíe mañana a San Lázaro el documento oficial de Precriterios Económicos que van aregir o puedan regir para 2022, ArturoHerrera, secretario deHacienda, se dijo cauto, adelantóque el monto de crecimiento estimado para 2022 será de 5 por ciento. Asimismo, habló de lascifras que espera alcanzar el gobierno federal en materia de vacunación. Para concluir estasemana, dijo, habrá 13 millones de vacunas ya aplicadas, 23 millones cuando concluya el mesde abril y 90 millones para el primer semestre de este mes”.

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMfAMNvFgSuzTLE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%21301&parId=root&o=OneUp

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMfAMNvFgSuzTLE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%21301&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMfAMNvFgSuzTLE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%21301&parId=root&o=OneUp
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SHyCP estima crecimiento del 5% para 
este año, aunque dependerá de la 
evolución de la emergencia sanitaria por 
covid 
El Secretario de Hacienda, Arturo Herrera, consideró que la economía 
mexicana crecerá este año en alrededor del 5%, pues se estima que para este 
primer semestre, es decir, para junio, la mayor parte de los mexicanos 
estarán ya vacunados contra el covid-19. 
El encargado de la política económica del país sostuvo, junto con la titular del 
Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro Sánchez, un 
encuentro semipresencial con diputados de la Comisión de Hacienda en las 
instalaciones del Recinto legislativo. 
 
https://www.capitalmexico.com.mx/economia/shycp-estima-crecimiento-del-5-para-este-
ano-aunque-dependera-de-la-evolucion-de-la-emergencia-sanitaria-por-covid/ 
 
 
 

https://www.capitalmexico.com.mx/conoce/3-95-kilos-de-desechos-plasticos-se-generan-al-dia-por-cada-paciente-covid-ipn/
https://www.capitalmexico.com.mx/economia/shycp-estima-crecimiento-del-5-para-este-ano-aunque-dependera-de-la-evolucion-de-la-emergencia-sanitaria-por-covid/
https://www.capitalmexico.com.mx/economia/shycp-estima-crecimiento-del-5-para-este-ano-aunque-dependera-de-la-evolucion-de-la-emergencia-sanitaria-por-covid/
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https://www.milenio.com/politica/reforma-fiscal-contempla-impuestos-sat-diputados 
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La reforma fiscal que se presentará en el segundo semestre de 2021 estará enfocada a la simplificación administrativa y 
el combate a la evasión, aseguró Raquel Buenrostro, Jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

“La reforma fiscal está relacionada no necesariamente con nuevos impuestos ni incremento de tarifas”, dijo durante su 
comparecencia en la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados. 

“La reforma fiscal que se está revisando tiene que ver con la simplificación administrativa; tiene que ver de qué manera 
las personas cumplen con sus obligaciones fiscales, cómo les facilitamos la obligación y su deber cívico de contribuir”. 

Buenrostro afirmó, además, que se buscará mejorar el combate al robo de combustible, el cual ha provocado 23 mil 
millones de pesos menos en la recaudación en lo que va de 2021 frente al año pasado. 

“El huachicol está en comercio exterior: roban en el Golfo, lo sacan a mar abierto y lo meten de nuevo con pedimentos 
de importación falsos. 

“Y decían que lo habían comercializado en mar abierto en empresas internacionales. Cuando lo metían como era 
robado sí les convenía pagar impuestos de importación, ahora ni siquiera los pagan”, comentó. 

Indicó que se buscará sentar las bases para una cooperación interinstitucional entre el SAT y las secretarías de Marina 
(Semar), Defensa Nacional (Sedena) y Economía (SE). 
Asegura el fisco que cumple con devoluciones 
Raquel Buenrostro afirmó que la devolución de impuestos se realiza en tiempo y forma. 

“El 99.3 por ciento de las solicitudes de devoluciones se regresan en 21 días. Menos del uno por ciento tienen más días 
de revisión, y eso normalmente porque hacen solicitudes indebidas de las devoluciones”, aseguró en su comparecencia. 

Según especialistas fiscales, el SAT tiene 40 días para la devolución de impuestos, pero en la práctica este tiempo 
puede superar más de 6 meses por distintas revisiones de la autoridad fiscal. 

No obstante, Buenrostro sostuvo que el SAT ha realizado las devoluciones a tiempo a pesar del mayor número de 
solicitudes de devolución, luego de la eliminación de la Compensación Universal que permitía liquidar impuestos a 
cargo de impuestos federales con saldos a favor de otros impuestos. 

“Al eliminarse la Compensación Universal, los contribuyentes empezaron a pedir más devoluciones. En 2020 
realizamos, en puras devoluciones de IVA, un millón 100 mil trámites más que en 2018. No sólo lo hicimos más 
rápido, sino que atendimos muchas más solicitudes. 

“Este incremento en solicitudes en IVA e ISR representó 34 por ciento de incremento respecto de 2018. A pesar de 
tener 34 por ciento más de trámites, los devolvimos en 3 días en promedio, y además devolvimos más dinero”, aseguró. 

https://www.laprensademonclova.com/2021/03/30/reforma-simplificara-tramites-no-subira-impuestos-
sat/ 
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h#ps://www.reforma.com/corrige-herrera-al-sat-poli6ca-fiscal-la-hace-hacienda/ar2153963?v=1 

https://www.reforma.com/corrige-herrera-al-sat-politica-fiscal-la-hace-hacienda/ar2153963?v=1
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Diputados buscan aprobar Ley de Hidrocarburos 

para el miércoles 

 

Que los diputados buscan tener este miércoles la aprobación de la Ley de 
Hidrocarburos que modifica la dinámica en la emisión y cancelación de 
permisos del mercado de petrolíferos. 
 
https://politico.mx/politileaks/politileaks-congreso/diputados-buscan-aprobar-ley-de-
hidrocarburos-para-el-mi%C3%A9rcoles/ 
 
 
 
 

https://politico.mx/politileaks/politileaks-congreso/diputados-buscan-aprobar-ley-de-hidrocarburos-para-el-mi%C3%A9rcoles/
https://politico.mx/politileaks/politileaks-congreso/diputados-buscan-aprobar-ley-de-hidrocarburos-para-el-mi%C3%A9rcoles/


 
PÁGINA 

5 

FECHA 

31/03/2021 
L E G I S L A T I V O 

  

 

 

 

   

   

 

 

           

       

     

 

  

     

  
 

 

 

 

  

                          

    

 

 

  

 

  

   

   

   

 

 

   

   

                    



PÁGINA FECHA

31/03/20210 L E G I S L A T I V O

Suspensión de permisos a concesionarios de hidrocarburos: 
Se abre mesa de diálogo 

La junta direc-va de la Comisión de Energía, aprobó realizar una “mesa de diálogo” para deba-r 
la inicia-va presidencial que busca suspender permisos a los concesionarios de hidrocarburos. 

El acuerdo contempla que el acto se realizará de manera virtual el próximo 26 de abril en punto 
de las 12:00 horas. 

“Contará con una persona experta independiente propuesta por cada grupo parlamentario, 
representado en el seno de la Comisión de Energía, con un máximo de ocho par-cipantes, de 
conformidad con la can-dad de 
grupos parlamentarios”, establece 
el oficio que fue enviado este 
martes a los integrantes de la 
comisión. 

La instalación de la mesa de 
diálogo será a cargo del diputado 
Carlos Enrique MarKnez Aké, 
Coordinador del “Grupo de 
Trabajo de Hidrocarburos” 

 “La par-cipación de cada persona experta independiente tendrá una duración de 20 minutos, 
con 10 minutos adicionales para preguntas y respuestas al final de su par-cipación; las preguntas 
y planteamientos que se realicen por parte de los representantes de los grupos parlamentarios 
que integran la Junta Direc-va de la Comisión, así como del Par-do de la Revolución Democrá-ca 
y del Par-do Verde Ecologista de México, se harán llegar al Coordinador del Grupo de Trabajo, 
con apoyo de la Secretaría Técnica de la Comisión, a efecto de que sean formuladas a las 
personas expositoras”, señala el acuerdo. 

h[ps://www.razon.com.mx/mexico/suspension-permisos-concesionarios-hidrocarburos-abre-
mesa-dialogo-428937 

https://www.razon.com.mx/mexico/suspension-permisos-concesionarios-hidrocarburos-abre-mesa-dialogo-428937
https://www.razon.com.mx/mexico/suspension-permisos-concesionarios-hidrocarburos-abre-mesa-dialogo-428937
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Reforma a la Ley de Hidrocarburos, un riesgo para 
inversiones en el país 

La inicia'va del presidente Andrés Manuel López Obrador para reformar la Ley de Hidrocarburos 
busca terminar con la reforma energé'ca de su antecesor, Enrique Peña Nieto, porque ahora se 
busca dar más poder a Pemex y desincen'var diversas prác'cas relacionadas con el comercio 
ilícito de hidrocarburos y petrolíferos. 

“En el sector energé'co vemos esta reforma con mucho preocupación, es una inicia'va que 
arriesga las inversiones en el país. Veremos amparos de muchas empresas porque se violan 

tratados internacionales”, comentó 
San'ago Arroyo, director de 
Consultora Ursus Energy, en 
entrevista con Luis Cárdenas en 
MVS No'cias. 

Recordó que pese a que los 
hidrocarburos que están en el 
subsuelo, el cual es propiedad de la 
nación; los petrolíferos, como la 
gasolina y el diesel, son de quienes 
lo trabajan y distribuyen. 

“El peligro es que hay mucha 
discrecionalidad en la forma en que podría actuar la SENER, con el pretexto de seguridad 
nacional. Es posible que intervengan instalaciones y revoquen permisos para dárselos a Pemex”, 
expresó. 

hRps://mvsno'cias.com/podcasts/luis-cardenas/reforma-a-la-ley-de-hidrocarburos-un-riesgo-
para-inversiones-en-el-pais/

https://mvsnoticias.com/podcasts/luis-cardenas/reforma-a-la-ley-de-hidrocarburos-un-riesgo-para-inversiones-en-el-pais/
https://mvsnoticias.com/podcasts/luis-cardenas/reforma-a-la-ley-de-hidrocarburos-un-riesgo-para-inversiones-en-el-pais/
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CCCMorena planteará revisión minuciosa del INE
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, dijo que los consejerosdel INE han emprendido, que calificó como sospechosa embestida contra sus candidatos yque se han inclinado, dijo, a favor de un bando en esta contienda electoral.Por ello, dijo, que con apego a las facultades de la Cámara de Diputados van a plantear ahorauna revisión minuciosa sobre el actuar del INE para que, dice, se garantice la decisiónsoberana del pueblo de México en los próximos comicios.

https://drive.google.com/file/d/1i6cezsVld9dGOHEZLUB1vxxeiJXqC9rM/view

https://drive.google.com/file/d/1i6cezsVld9dGOHEZLUB1vxxeiJXqC9rM/view
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https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/se-planteara-una-revision-minuciosa-de-la-actuacion-
del-ine-ignacio-mier/ 
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CCCMorena amaga al INE con promover renovarlo oexterminarlo
En el partido de Morena en San Lázaro ya se están plateando discutir una reforma paraeliminar o cambiar, o de plano crear un nuevo Instituto Nacional Electoral. Ignacio Mier,coordinador deMorena en la Cámara de Diputados, amaga con renovar, o con extinguir al INE;advirtió que se va a plantear desde Morena una requisición minuciosa al organismo ya que loacusa de emprender una embestida contra los candidatos y pronunciarse a favor de laoposición. El líder nacional de Morena, Mario Delgado, amagó al Instituto Nacional Electoralcon promover seriamente desde el Congreso de la Unión si deben renovarlo o exterminarlo,porque a su consideración el INE se quedó atorado en el pasado, aplicando viejas prácticas delPRI y del PAN.

https://drive.google.com/file/d/1efXHJT7He7kDfjKuh_g84CbRBPDzhQ4O/view

https://drive.google.com/file/d/1efXHJT7He7kDfjKuh_g84CbRBPDzhQ4O/view
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Amenazas contra el INE atentan contra la democracia: 
Verónica Juárez 

“Las amenazas lanzadas por el Presidente de la República y la dirigencia nacional de Morena 
contra del Ins:tuto Nacional Electoral (INE) atentan contra la democracia y la estabilidad polí:ca 
del país”, advir:ó la coordinadora de la bancada del PRD en la Cámara de Diputados, Verónica 
Juárez Piña. 

A través de un comunicado, este martes calificó las expresiones del presidente Andrés Manuel 
López Obrador y de Mario 
Delgado Carrillo como una 
“campaña de linchamiento 
contra las y los consejeros y el 
propio Ins:tuto”, señalando que 
es es inadmisible. 
“Amenazar con desaparecer al 
INE solo porque cumplió con su 
mandato cons:tucional y legal 
d e re : ra r e l re g i s t ro d e 
candidatas y candidatos que no 
rindieron su informe financiero 
de precampaña, es un exceso 

sumamente preocupante”, añadió 

Para Verónica Juárez, se trata de “un grave retroceso democrá:co”, pues apuntó que la viabilidad 
de la democracia implica, en principio, el respeto a las decisiones del árbitro; segundo, que el jefe 
del Ejecu:vo no se entrometa en las elecciones y tercero que todos los actores acaten las 
decisiones del órgano encargado de organizar los comicios y aplicar la ley electoral. 

 “Amenazar con desaparecer el INE es tanto como pretender regresar a las condiciones del 
régimen autoritario del pasado, donde era el gobierno el que organizaba y calificaba las 
elecciones y generaba las condiciones para el fraude electoral. 
“Las ac:tudes del Presidente -respaldadas por su par:do-, contrastan totalmente con su 
promesa de no inmiscuirse en el proceso electoral y de su supuesto pacto por la democracia. Un 
golpe al INE abriría la puerta a la ingobernabilidad del país que a nadie conviene”, advir:ó. 
hXps://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/30/amenazas-contra-el-ine-atentan-contra-
la-democracia-veronica-juarez-277329.html

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/30/amenazas-contra-el-ine-atentan-contra-la-democracia-veronica-juarez-277329.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/30/amenazas-contra-el-ine-atentan-contra-la-democracia-veronica-juarez-277329.html
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Amenazas de AMLO y Morena al INE atentan contra la 
democracia: diputada PRD 

La Coordinadora parlamentaria 
de l PRD en la Cámara de 
Diputados, Verónica Juárez, alertó 
que las amenazas del Presidente 
de la República y la dirigencia 
nacional de Morena contra los 
consejeros del InsCtuto Nacional 
Electoral atentan contra la 
democracia y la estabilidad 
políCca del país. 

Sostuvo que se trata de una 
campaña de acoso y hosCgamiento en contra del árbitro de la conCenda electoral, sobre todo 
contra el presidente del INE Lorenzo Córdova y el consejero Ciro Murayama, contra quienes 
desde el poder se ejerce un claro linchamiento políCco y eso es inaceptable. 

“Una campaña de linchamiento los consejeros y el propio InsCtuto es inadmisible. Amenazar con 
desaparecer al INE solo porque cumplió con su mandato consCtucional y legal de reCrar el 
registro de candidatas y candidatos que no rindieron su informe financiero de precampaña como 
establece la ley, esto sin lugar a dudas, es un exceso sumamente preocupante. La acCtud de 
López Obrador y Morena son un grave retroceso democráCco. La viabilidad de la democracia 
implica, en principio, el respeto a las decisiones del árbitro; segundo, que el Jefe del EjecuCvo no 
se entrometa en las elecciones” 

La legisladora perredista demandó que todos los actores acaten las decisiones del órgano 
encargado de organizar los comicios y se aplique la ley electoral. Pero no regresar a las 
condiciones del régimen autoritario del pasado, donde era el gobierno el que organizaba, 
calificaba las elecciones y generaba las condiciones para el fraude electoral. 

Verónica Juárez insisCó que las acCtudes del Presidente López Obrador, contrastan totalmente 
con su promesa de no inmiscuirse en el proceso electoral y de su supuesto pacto por la 
democracia. 

hVps://wradio.com.mx/radio/2021/03/31/nacional/1617150573_731299.html

https://wradio.com.mx/radio/2021/03/31/nacional/1617150573_731299.html
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CCCAmenazas contra el INE atentan a la democracia:Juárez Piña
El presidente deMorena, Mario Delgado, advierte la posibilidad de cambiar las leyes para eliminaral árbitro electoral, lo que atenta contra la democracia, considera la coordinadora de los diputadosfederales del PRD, Verónica Juárez Piña, quien señala que solo un proceso equitativo y concandidatos que respeten la normatividad dará calidad y certeza electoral a los procesos de juniopróximo”.

https://drive.google.com/file/d/1arPZqXrz-vF6S2-jSXhbuJqy7McTcPRd/view

https://drive.google.com/file/d/1arPZqXrz-vF6S2-jSXhbuJqy7McTcPRd/view
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https://centralmunicipal.mx/politica/2021/03/30/amenazas-contra-el-ine-atentan-contra-la-democracia-
y-la-gobernabilidad-del-pais-veronica-juarez/ 
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https://www.elimparcial.com/mexico/Proponen-diputados-nuevo-etiquetado-que-contenga-informacion-
sobre-reciclaje-20210328-0090.html 
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SAT pide a diputados avalar reforma petrolera de AMLO 
para revocar permisos y comba9r "huachicol" 

La $tular del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, reveló que han 
interpuesto ante la Fiscalía General de la República aproximadamente mil 800 denuncias contra 
empresas, personas Fsicas y empleados de aduanas por el contrabando de combus$bles 
automotrices, que ha dejado pérdidas por 22 mil millones de pesos al 26 de marzo pasado, lo 
que representa el 40% de la recaudación del año pasado. 
 
En entrevista después de una 
reunión de trabajo con los 
integrantes de la Comisión de 
Hacienda de la Cámara de 
Diputados, la encargada del 
SAT informó que son 500 las 
d e n u n c i a s p re s e nta d a s 
contra personas morales, 500 
contra personas Fsicas y 
aproximadamente 800 contra 
trabajadores de las aduanas. 

En este marco, la funcionaria 
federal defendió la inicia$va 
presentada por el presidente Andrés Manuel López Obrador para suspender contratos a privados 
en la cadena de producción y distribución de combus$bles y dijo que requieren un marco más 
fuerte para comba$r el huachicoleo y por eso se presentó esta reforma, pues en la actual ley no 
hay herramientas para revocar esos permisos. 

“Al 26 de marzo, los combus$bles automotrices se habían caído 22 mil millones de pesos, eso 
significa el 40% de la recaudación del año pasado. ¿Qué problema tenemos? ¿Cuál es el 
problema más grave que tenemos?, ¿es el contrabando? ¿y cuál contrabando? El contrabando de 
combus$bles, y eso es un tema de tributación, sí, pero sobretodo es de Seguridad Nacional y por 
eso necesitamos un marco más fuerte para comba$r el contrabando, en ese contexto, está la Ley 
de Hidrocarburos”, dijo. 

hbps://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-petrolera-de-amlo-sat-pide-avalar-inicia$va-
para-comba$r-huachicol

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-petrolera-de-amlo-sat-pide-avalar-iniciativa-para-combatir-huachicol
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-petrolera-de-amlo-sat-pide-avalar-iniciativa-para-combatir-huachicol
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APOSTARÁN POR LA SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA 

Hacienda y el SAT 
empiezan a delinear la 
próxima reforma fiscal 

Desde el Paquete Económico del 2019, se señaló que se prepararía una 

reforma fiscal hacia la mitad del sexenio, la cual tendría como ejes la 

progresividad y la simplificación de las obligaciones fiscales. 

 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) empiezan a delinear la próxima reforma fiscal que, se espera, empiece a tomar forma 

después de las elecciones de junio. 
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En San Lázaro, Raquel Buenrostro, jefa del SAT, señaló que ya se trabaja en ver cómo 

implementar una reforma fiscal sin subir o crear impuestos, esto ante el mandato del presidente 

Andrés Manuel López Obrador para impulsar una reforma fiscal. 

“El Presidente nos ha dado instrucciones de ir preparando la reforma fiscal. Una reforma que no 

necesariamente está relacionada con nuevos impuestos ni con incrementos de tarifas. La reforma 

fiscal que se está revisando tiene que ver con la simplificación administrativa”, dijo en su 

comparecencia frente a legisladores de la Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara 

de Diputados. 

Agregó que se buscará facilitar el cumplimiento de los contribuyentes, tanto de personas físicas 

como morales, con atención en las pequeñas y medianas empresas. También se tiene como 

objetivo realizar modificaciones para fortalecer  la lucha contra el contrabando de combustible o 

huachicol. 

No obstante, advirtió que al simplificar los trámites, las sanciones por las omisiones podrían ser 

más grandes. 

SHCP, la encargada de definir la política tributaria 

Por su parte, Arturo Herrera, secretario de Hacienda, aclaró que esta dependencia es la encargada 

de definir la política tributaria y, para ello, se consulta al órgano recaudador para hacer las 

propuestas que modifiquen el sistema fiscal. 

“Por supuesto que nosotros consultamos al SAT, supongo a Raquel le ganó un poco el 

entusiasmo, pero la política tributaria se hace del lado de Hacienda. El Presidente nos dio 

instrucciones muy precisas, pero además las acordó con los gobernadores en la reunión de 

Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), porque hay que recordar que el sistema 

tributario mexicano no tiene implicaciones nada más para el gobierno federal, sino que tiene 

implicaciones muy importantes para los estados”, dijo. 
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Hace unas semanas Herrera declaró: “Vamos a tratar de trabajar junto con los estados para 

construir e imaginarnos cuál es la estructura fiscal que requiere el país y ver si, después de las 

elecciones, existen las condiciones políticas para irlo conversando y acercarnos a una solución”. 

Desde el Paquete Económico del 2019, la administración actual señaló que se prepararía una 

reforma fiscal hacia la mitad del sexenio, la cual tendría como ejes rectores la progresividad y la 

simplificación de las obligaciones fiscales. 

“En los primeros años de esta administración se buscará fortalecer la recaudación, mejorando la 

eficiencia de la administración tributaria, así como reducir los espacios regulatorios que pudieran 

permitir esquemas de elusión y evasión fiscales, con la finalidad de que el sistema impositivo sea 

más justo y equitativo”, señaló en su momento Hacienda. 

En este sentido, las autoridades hacendarias destacaron en meses pasados el trabajo realizado por 

el SAT para combatir a la evasión fiscal e, incluso, señalaron que el año pasado la recaudación de 

impuestos no cayó de manera drástica gracias a sus acciones. 

Ahora, el gobierno abrió la puerta para hacer una nueva reforma fiscal. La última se realizó en el 

2013 y entró en vigor en el 2014. 

En este contexto, hace dos semanas en la Cámara de Diputados se instaló el Grupo de Trabajo 

para la Transición Hacendaria, cuyo objetivo es analizar y hacer estudios sobre temas 

importantes, como una nueva Convención Hacendaria, analizar los gastos fiscales, entre otros 

rubros, así como dejar propuestas para una reforma fiscal.  

Mejor panorama; hoy presentan Precriterios 

Respecto a la reactivación de la economía Arturo Herrera indicó que se espera un mejor 

desempeño y recordó que este miércoles se entregarán los Precriterios Generales de Política 

Económica para el 2022, en donde se revisará al alza el pronóstico de crecimiento de 4.6% a 

alrededor de 5% para este año. 
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Por otra parte, explicó que para el cierre de marzo, se espera que se hayan aplicado 13.5 millones 

de dosis de la vacuna contra el Covid-19, mientras que para abril se prevé que la cifra se 

incremente a 23 millones, así, para mediados de año se espera que poco más de 80 millones de 

dosis hayan sido aplicadas a los mexicanos. 

“Eso va a permitir que la economía regrese al nivel de actividad económica que tenía antes del 

Covid-19”, aseguró. 
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Impugna Cámara de Diputados dos suspensiones a ley 
eléctrica 

La Cámara de Diputados impugnó a través de dos recursos de revisión, las suspensiones 
defini:vas que el juez Juan Pablo Gómez Fierro, :tular del Segundo Juzgado de Distrito en 
Materia Administra:va, Especializado en Competencia Económica le otorgó a las empresas 
Eoliatec del Pacífico y Parque Solar Orejana, que promovieron los primeros juicios de amparo 
contra las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE). 

Los recursos los presentó el Subdirector 
de Amparos, en representación de la 
Cámara Baja, que deberán ser resueltos 
por uno de los dos Tribunales Colegiados 
en materia Administra:va Especializados 
en Competencia Económica, sin embargo, 
las podrían desechar. 

La semana pasada, el Primer Tribunal 
Colegiado de Circuito en Materia 
Admin ist ra:va , Espec ia l i zado en 
Competencia Económica, declaró sin 

materia los recursos de queja que interpuso el gobierno federal contra las suspensiones 
provisionales concedidas a dichos corpora:vos que promovieron juicios de amparo contra la 
llamada reforma eléctrica que entraría en vigor el 10 de marzo pasado. 

En ese entonces, los magistrados argumentaron que el acto reclamado quedó sin efectos, luego 
de que el 18 de marzo el juez Juan Pablo Gómez Fierro otorgó la suspensión defini:va, un paso 
procesal posterior al inicialmente impugnado por el gobierno. 

En tanto el juez Juan Pablo Gómez Fierro otorgó tres nuevas suspensiones defini:vas y su 
homólogo Rodrigo de la Peza, seis. Con estos recursos se incrementaron a 102 las medidas 
cautelares concedidas a los corpora:vos y organizaciones ambientales que impugnaron la 
enmienda. De las nueve suspensiones, seis fueron otorgadas por el juez De la Peza y tres por 
Gómez Fierro. 

hWps://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/30/poli:ca/impugna-camara-de-diputados-dos-
suspensiones-a-ley-electrica/

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/30/politica/impugna-camara-de-diputados-dos-suspensiones-a-ley-electrica/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/30/politica/impugna-camara-de-diputados-dos-suspensiones-a-ley-electrica/
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CCCDiputados impugnan suspensiones definitivascontra Reforma Eléctrica
La Cámara de Diputados interpuso dos recursos de revisión para impugnar las suspensionesdefinitivas que el juez Juan Pablo Gómez Fierro concedió a empresas privadas contra lasreformas a la Ley Eléctrica del presidente López Obrador. En las últimas 24 horas juecesfederales otorgaron otras 9 suspensiones definitivas con lo que ya suman 102 las medidascautelares contra la Reforma Eléctrica.

https://drive.google.com/file/d/1M_d8Cgt7tU6tjqKM8s-YdmP87GOPkdSd/view

https://drive.google.com/file/d/1M_d8Cgt7tU6tjqKM8s-YdmP87GOPkdSd/view
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Aprueba Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados 
exhortos en materia de suscripción de acuerdos internacionales 

 

Boletín N°6225 

 

Aprueba Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados exhortos en 
materia de suscripción de acuerdos internacionales 

 

• Avala también, opiniones a iniciativas y su Quinto Informe Semestral de Actividades 

 

• Anuncian realización virtual de la Semana de Israel en México  

 

La Comisión de Relaciones Exteriores, que preside el diputado Alfredo Femat Bañuelos (PT), 
aprobó un dictamen a un punto de acuerdo para exhortar al titular del Ejecutivo Federal a que 
suscriba la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las 
Personas Mayores y, otro, para solicitar al Canciller que impulse ante la Organización de Estados 
Americanos (OEA) un convenio latinoamericano de ciberseguridad. 

 

Durante su 18ª reunión ordinaria, se aprobó exhortar al titular del Poder Ejecutivo Federal que 
suscriba la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las 
Personas Mayores, de la Organización de Estados Americanos, y en su caso, remita a la Cámara 
de Senadores el expediente a efecto de que sea aprobado en términos de lo dispuesto por la 
Constitución. 

Asimismo, se aprobó el dictamen a otra proposición con punto de acuerdo para exhortar al titular 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores a que proponga en el seno de la OEA el tema de la 
ciberseguridad para su análisis y debate, a fin de que, de ser viable, se impulse la suscripción de 
un convenio latinoamericano de ciberseguridad. 
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El presidente de la instancia legislativa explicó que ese es el espacio idóneo para impulsar un 
convenio de esta naturaleza por tratarse, en primer término, de una organización internacional 
con personalidad jurídica propia y una estructura organizacional específica que le permite 
impulsar iniciativas como la que se plantea. 

La diputada María Eugenia Hernández Pérez (Morena), promovente del punto de acuerdo, dijo 
que la delincuencia cibernética es un fenómeno internacional que debe enfrentarse con la 
cooperación entre las naciones. Agregó que en un tercio de los países de América Latina no hay 
un marco legal en la materia y sólo cinco se han adherido al Convenio de Ciberdelincuencia.  

La diputada Beatriz Silvia Robles Gutiérrez (Morena) señaló que se deben revisar las leyes en 
México para atender estos delitos y abrir la discusión entre los países latinoamericanos sobre los 
retos que impone la ciberseguridad.  

El diputado Benito Medina Herrera (PRI) externó que esta situación se ha incrementado a nivel 
mundial. “Tenemos ejemplos en México de que han sido intervenidas varias instituciones porque 
no hemos adoptado las medidas adecuadas para defendernos”. Se manifestó a favor de un 
acuerdo con la región, pero “debemos reforzar las medidas locales para contribuir a nivel 
continental a que este problema tenga una solución de consenso”  

Opiniones 

Se aprobó una opinión en sentido positivo con relación al turno en comisiones unidas con la 
Comisión de Gobernación, concerniente a la propuesta de modificación a la Ley de Asociaciones 
Religiosas y Culto Público y a la del Servicio Exterior Mexicano, que tiene como finalidad reforzar 
la seguridad de las y los menores de edad para erradicar su exposición a la violencia en sus 
diversas manifestaciones. 

Al respecto, la diputada Beatriz Silvia Robles Gutiérrez (Morena) manifestó su postura a favor, 
pues dado que se trata de mujeres con hijos, violentados por sus parejas en el extranjero, a 
quienes se les ha dado acompañamiento en diversas instancias. Propuso hacer un parlamento 
abierto para revisar los acuerdos internacionales en materia de protección de menores para 
colaborar en la protección, tanto de connacionales en el extranjero, como de extranjeras en 
México. 

Avaló una opinión en sentido negativo respecto a una iniciativa con proyecto de decreto para 
modificar la Ley del Servicio Exterior Mexicano, dado que las reformas planteadas ya están 
consideradas en la modificación del 19 de abril de 2018, y en otra avalada en la Cámara de 
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Diputados para reformar distintos ordenamientos entre los que se incluyó el del Servicio Exterior 
Mexicano para incorporar el principio de paridad de género y al lenguaje incluyente. 

Quinto Informe Semestral 

También, se aprobó el Quinto Informe Semestral de la Comisión de Relaciones Exteriores 
correspondiente a los meses de septiembre de 2020 a febrero de 2021.  

El presidente de la instancia explicó que las actividades que de ese periodo reporta el Informe, 
se desarrollaron de manera remota a causa de la pandemia “sin embargo hemos procurado dar 
continuidad a los trabajos en la medida de lo posible”. 

Asuntos generales 

La diputada Claudia Angélica Domínguez Vázquez (PT), presidenta del Grupo de Amistad con 
Israel, informó que, en el marco de los festejos de la independencia de ese país, se creó un 
micrositio para tener la “Semana de Israel en México”, con información sobre gastronomía, 
danza, literatura e historia. Explicó que nunca se ha realizado en la Cámara de Diputados una 
exposición virtual de algún país. “Somos pioneros, abrimos estos temas de amistad con otros 
países de manera virtual.”  

Se refirió al tema de la migrante Victoria Esperanza Salazar, “que murió a manos de policías que 
ejercieron violencia brutal en su contra” y expresó que se debe pugnar porque los derechos 
humanos se respeten irrestrictamente, que termine la violencia contra mujeres y hombres, y que 
los elementos policiacos tengan más capacitación y mejores prácticas en las detenciones. 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueba-
comision-de-relaciones-exteriores-de-la-camara-de-diputados-exhortos-en-materia-de-
suscripcion-de-acuerdos-internacionales#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueba-comision-de-relaciones-exteriores-de-la-camara-de-diputados-exhortos-en-materia-de-suscripcion-de-acuerdos-internacionales#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueba-comision-de-relaciones-exteriores-de-la-camara-de-diputados-exhortos-en-materia-de-suscripcion-de-acuerdos-internacionales#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueba-comision-de-relaciones-exteriores-de-la-camara-de-diputados-exhortos-en-materia-de-suscripcion-de-acuerdos-internacionales#gsc.tab=0
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https://www.tallapolitica.com.mx/aprueba-comision-de-relaciones-exteriores-de-la-camara-de-diputados-
exhortos-en-materia-de-suscripcion-de-acuerdos-internacionales/ 
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Inauguran parlamento abierto para dictaminar Ley General de Consulta a los 
Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas 

 

Boletín No. 6226 

Inauguran parlamento abierto para dictaminar Ley General de Consulta a los Pueblos y 
Comunidades Indígenas y Afromexicanas 

• Participaron legisladoras, especialistas, académicos, funcionarios, representantes 
empresariales, organizaciones autóctonas y sociales 

• La consulta es un derecho humano y los pueblos autóctonos tienen que decidir el desarrollo 
desde su cosmovisión: diputada Irma Juan Carlos 

La presidenta de la Comisión de Pueblos Indígenas, diputada Irma Juan Carlos, inauguró el 
Parlamento Abierto de análisis para dictaminar la Ley General de Consulta a los Pueblos y 
Comunidades Indígenas y Afromexicanas, donde participaron legisladoras, especialistas, 
académicos, funcionarios, representantes empresariales, organizaciones autóctonas y sociales. 

 La diputada Irma Juan Carlos afirmó que la consulta es un derecho humano, porque 
efectivamente los pueblos originarios tienen que decidir el desarrollo desde su cosmovisión, 
donde el Parlamento Abierto es uno de los principios rectores de la actividad parlamentaria por 
lo que es de vital importancia escucharlos. 

Destacó la importancia de analizar, discutir y debatir a través del Parlamento Abierto, para 
enriquecer el proyecto de decreto que creará este nuevo marco jurídico, mecanismo alternativo 
y moderno que tiene por principio la transparencia y acceso a la información como una nueva 
forma de interacción sobre las legislaturas nacionales entre la ciudadanía y el Poder Legislativo.   

En esta nueva relación entre las y los legisladores y los ciudadanos se busca que las decisiones 
sean transparentes y justificadas, que exista disposición y colaboración para facilitar la 
interacción de las personas y se adopten altos estándares de responsabilidad ética e integridad 
en la actividad parlamentaria en un ejercicio democrático. 

La diputada Araceli Ocampo Manzanares (Morena), secretaria de la Comisión de Gobernación y 
Población, aseguró que “nunca más una ley sin la voluntad y consentimiento, sin la consulta libre, 
previa e informada y sin tomar en cuenta a los pueblos indígenas. Queremos que todos 
participen”.  
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Las comunidades han plasmado sus propuestas, las cuales se analizarán en comisiones unidas 
para definir el proyecto, para no violentar los derechos de los pueblos autóctonos que por más 
de 500 años han estado en el olvido y abandono. Por primera vez en la historia del país son 
tomados en cuenta en cada decisión y su voluntad se hará valer, afirmó. 

Refirió que se han realizado diez foros en todo el país, donde se han escuchado las propuestas 
de las etnias y de las comunidades afromexicanas, que se fortalece con este Parlamento Abierto. 

Adelfo Regino Montes, director general del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI), dijo 
que es importante el proceso de consulta que se ha desarrollado en los meses de febrero y 
marzo, ya que es valioso que se escuche la voz de los pueblos y comunidades. También, que el 
INPI se ha sumado a esta tarea, con aportes tanto en el ámbito técnico como en las cuestiones 
sustantivas de esta propuesta de ley.  

Señaló que esperan que las propuestas y planteamientos que han sido vertidos sean 
debidamente considerados en la dictaminación y, desde luego, en el proceso de aprobación 
correspondiente. “El tema de la consulta de los pueblos indígenas y afromexicanos es un derecho 
que está establecido y reconocido en el ordenamiento jurídico internacional”.  

Intervención de asociaciones indígenas y sectores productivos 

Jorge Gaxiola Moraila, presidente de la Comisión de Estado de Derecho del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) festejó que el Congreso vaya a expedir esta ley de consulta indígena, ya que 
urge tener reglas claras; estas comunidades necesitan protección a su autonomía y condiciones 
de desarrollo social y económico, es una deuda que se tiene con ellas. 

En su participación, María Antonieta Gallart Nocetti, coordinadora de becas de posgrado para 
indígenas del CIESAS-CONACYT, destacó la definición de consulta, la cual recoge de manera 
sintética las formulaciones de los diferentes instrumentos normativos que constituyen una base 
sólida para definir a quiénes, cómo se consulta y en qué materia. Sin embargo, consideró 
necesario aclarar, en el documento, las categorías o sujetos de consulta establecidos.  

Karen Flores Arredondo, directora general de la Cámara Minera de México, explicó que la 
industria minera es moderna y responsable, social y ambientalmente, y busca el beneficio de 
todos los grupos de interés, sus usos y costumbres. Consideró que la consulta debe contemplar 
que se establezca de manera clara y precisa cuáles son los pueblos y comunidades indígenas 
en México y que se constituya un padrón que registre sus autoridades, número de integrantes y 
territorio que ocupan.  
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Christopher Ávila Mier, integrante de la Cámara Minera de México, comentó que la identificación 
plena de las comunidades indígenas, sus autoridades y territorios son importantes para que 
cualquier empresa o proyecto público o privado realice una consulta con certeza administrativa. 
“Con esto se avanzaría de la mano con los pueblos indígenas”, señaló.  

Rita Bell López Vences, directora del Centro Oaxaqueño para la Igualdad, pidió incluir el principio 
de paridad de género y especificar el concepto de equidad; no discriminar y respetar las 
decisiones de las etnias y afromexicanos; garantizar la participación plena en igualdad de 
condiciones de las mujeres, personas discapacitadas, de diversidad sexual y jóvenes, en 
lenguaje materno y de señas; designar una autoridad indígena facultada para resolver los 
problemas a través de la consulta.        

Jesús García López, integrante del grupo de trabajo en materia de Consulta Indígena del CCE, 
aseguró que es de suma importancia expedir esta ley. Presentó ocho propuestas para incluir en 
el dictamen, destacando la irreversabilidad para que el resultado de la consulta tenga un carácter 
de cosa juzgada y evitar que sea revertida por otros grupos de interés y reglas para que sea 
definitiva y no haya impugnaciones judiciales a los proyectos que hayan sido aprobados. 

Javier López Sánchez, miembro del pueblo maya-tzeltal, de Chiapas, dijo que la consulta y 
participación de los pueblos indígenas y afromexicanos es piedra angular para garantizar los 
derechos colectivos en situaciones y decisiones que les puedan afectar en toda su vida. “La ley 
general de consulta sin duda es un gran vacío jurídico en México, yo creo que era necesario y 
por ello felicito por este trabajo que han realizado hasta este momento”.   

Ligia Claudia Gonzalez Lozano, presidenta de la Comisión de Integridad y Ética Empresarial del 
CCE, comentó que la ley debe ser nacional dado que así no hay riesgo de falta de uniformidad 
de posibles leyes estatales. También, que derivado de la consulta es posible generar acuerdos 
que sean vinculantes para generar seguridad jurídica a todas las partes y vigilarse su 
cumplimiento.   

--ooOoo— 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/inauguran-
parlamento-abierto-para-dictaminar-ley-general-de-consulta-a-los-pueblos-y-comunidades-
indigenas-y-afromexicanas#gsc.tab=0 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/inauguran-parlamento-abierto-para-dictaminar-ley-general-de-consulta-a-los-pueblos-y-comunidades-indigenas-y-afromexicanas#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/inauguran-parlamento-abierto-para-dictaminar-ley-general-de-consulta-a-los-pueblos-y-comunidades-indigenas-y-afromexicanas#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/inauguran-parlamento-abierto-para-dictaminar-ley-general-de-consulta-a-los-pueblos-y-comunidades-indigenas-y-afromexicanas#gsc.tab=0
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https://www.tallapolitica.com.mx/diputadas-y-diputados-externan-comentarios-sobre-el-analisis-a-la-ley-
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Imparten conferencia Retos Legislativos en Materia de Acceso a la Justicia 
de Mujeres Indígenas en México 

 

Como legisladores es un tema que obliga a actuar 

Boletín No. 6227 

 

Imparten conferencia Retos Legislativos en Materia de Acceso a la Justicia de Mujeres 
Indígenas en México 

 

• Como legisladores es un tema que obliga a actuar 

 

• Por discriminación, han sido orilladas a avergonzarse de su origen y lengua: Instituto Federal 
de Defensoría 

  

Con el propósito de conocer sobre la situación actual del derecho a la defensoría de las mujeres 
de los pueblos originarios en nuestro país, se llevó a cabo la conferencia virtual “Retos 
Legislativos en Materia de Acceso a la Justicia de Mujeres Indígenas en México”. 

 

Juan Carlos Cervantes Gómez, encargado de la Dirección General del Centro de Estudios de 
Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP), explicó que este evento aborda un tema 
importante, debido al estado que guarda el acceso a la justica por parte de las mujeres indígenas, 
las cuales requieren mayor atención para su desarrollo. 

 

“El deficiente acceso de ellas a la justicia ha tomado importancia; se debe erradicar esta falta 
para construir una sociedad más democrática. No es ninguna minoría, el sector indígena de la 
población es muy importante, donde 6 millones son mujeres y cinco millones son hombres”. 
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Enfatizó que el propósito de esta conferencia es reflexionar sobre los retos en materia legislativa. 
Ellas deben elegir la justicia que mejor responda a sus necesidades, ya sea la ordinaria o la 
justicia indígena, pero la primera les ha sido difícil desde tiempos anteriores 

 

El diputado Víctor Gilberto Aguilar Espinosa (PRD) aseguró que esta conferencia los obliga como 
legisladores a reflexionar sobre un i tema importante, por lo que la información ayudará a trabajar 
para encontrar las propuestas que ayuden a facilitar el acceso a la justicia en las zonas indígenas 
del país. 

 

“Hoy puedo decirles que me comprometo a abordar este tema, coadyuvar en él y lograr la 
premisa de justicia para todos”, declaró. 

 

La diputada Mayusa Isolina González Cauich (PRI), integrante de la Comisión de Pueblos 
Indígenas, puntualizó que muchos pueblos y regiones autóctonas tienen sus formas de gobierno, 
organización e institutos de justicia. 

 

“Como mujer indígena y legisladora tenemos un trabajo que se debe ir concretando en el pleno 
respeto de los derechos del sector, comenzando por dejar de criminalizar a esta población, pues 
el delito está inmiscuido en todas partes”, precisó. 

 

Durante su conferencia, el director general del Instituto Federal de Defensoría Pública, Netzaí 
Sandoval Ballesteros, comentó que a causa de la discriminación esta población se ha visto 
orillada a avergonzarse de su origen y lengua, cuando esto debería ser un orgullo, por lo que se 
ha ido perdiendo el número de individuos, sumado a cuestiones de marginación, pobreza y 
prácticas ilegales para inhibir el embarazo.  
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Explicó que “hay regiones y estados donde se llegó a practicar métodos anticonceptivos en las 
mujeres indígenas que no fueron consentidos, pues médicos se tomaban facultades para realizar 
operaciones para inhibir embarazos, lo que redujo la población indígena”. 

 

Señaló que es importante que este sector tenga una voz dentro del proceso y sea escuchada 
por jueces. Dijo que entre las recomendaciones que se han vertido está el intensificar los 
esfuerzos para el acceso a la justicia, la existencia de defensores con conocimiento de lenguas 
indígenas e intérpretes que puedan explicar los procesos judiciales a la acusada, entre otros. 

 

Precisó que en nuestro país existen 364 variantes lingüísticas, por lo que debieron ser tomados 
en cuenta desde antes en los procedimientos judiciales, pero por muchos años se desechó la 
inclusión de esos pueblos indígenas. 

 

Comentó que los delitos de los que más se les acusa comúnmente son los van en contra de la 
salud, y el de peculado, pues en muchas ocasiones son beneficiarias de programas sociales en 
los cuales no se les estipula las condiciones y requisitos de éstos, por lo cual es necesario poner 
atención por parte del Legislativo. 

 

Marcial Manuel Cruz Vázquez, director de Estudios Jurídicos del CEDIP, declaró que este tema 
es una deuda histórica. “Gracias a esta ponencia tenemos el referente de necesidades 
legislativas que deben atenderse desde el Congreso de la Unión”. Consideró importante que la 
defensoría de oficio logre la eficacia.  

--ooOoo— 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/imparten-
conferencia-retos-legislativos-en-materia-de-acceso-a-la-justicia-de-mujeres-indigenas-en-
mexico#gsc.tab=0 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/imparten-conferencia-retos-legislativos-en-materia-de-acceso-a-la-justicia-de-mujeres-indigenas-en-mexico#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/imparten-conferencia-retos-legislativos-en-materia-de-acceso-a-la-justicia-de-mujeres-indigenas-en-mexico#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/imparten-conferencia-retos-legislativos-en-materia-de-acceso-a-la-justicia-de-mujeres-indigenas-en-mexico#gsc.tab=0
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https://www.tallapolitica.com.mx/imparten-conferencia-retos-legislativos-en-materia-de-acceso-a-la-
justicia-de-mujeres-indigenas-en-mexico/ 
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Porfirio Muñoz Ledo acusa a Mario Delgado de atacar al INE 
para evitar ser inves;gado 

Mario Delgado se convierte en enemigo del Ins3tuto Nacional Electoral (INE) porque se siente 
acorralado por la jus3cia, aseguró Porfirio Muñoz Ledo. 

En su cuenta de TwiFer el expresidente de la Cámara de Diputados vuelve a cri3car al líder de 
Morena, Mario Delgado 
Carrillo. 

“ M a r i o D e l g a d o , 
acorralado por la jus3cia, 
s e v u e l v e e n e m i g o 
vo c i fe ra n te d e l I N E . 
Miente sobre la selección 
de consejeros, que él 
mismo condujo en la 
C á m a r a y e x i g e l a 
ex3nción del árb i t ro 

electoral, con amenaza de juicio polí3co”, escribió el polí3co guanajuatense. 

En otro mensaje, Muñoz Ledo dice que el Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal (TEPJF) 
ordenó que se aclaren las cuentas de Delgado Carrillo cuando fue candidato a la presidencia de 
Morena y lo califica de “ratero”. 

 “Todo porque el TEPJF acaba de mandatar al Ins3tuto fiscalizar la opacidad y el uso escandaloso 
de recursos durante su campaña por la presidencia de Morena, en la que fui atracado. Pretende 
ejecutar a la autoridad, antes de que lo declare ratero”, escribió Muñoz Ledo. 

El 25 de marzo, la Sala Especializada del TEPJF ordenó dar vista a la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) y al INE para aclarar supuestos financiamientos privados que recibió Mario 
Delgado en la búsqueda por la presidencia de Morena. 

hFps://www.razon.com.mx/mexico/porfirio-munoz-ledo-acusa-mario-delgado-atacar-ine-evitar-
inves3gado-428941

https://www.razon.com.mx/mexico/porfirio-munoz-ledo-acusa-mario-delgado-atacar-ine-evitar-investigado-428941
https://www.razon.com.mx/mexico/porfirio-munoz-ledo-acusa-mario-delgado-atacar-ine-evitar-investigado-428941
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https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/mu%C3%B1oz-ledo-llama-ratero-a-
delgado-por-recursos-en-campa%C3%B1a-de-morena/ 
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https://www.eldictamen.mx/noticias-de-veracruz/boca-ver/mariana-dunyaska-impulsa-reforma-en-
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CCCPAN demanda cifras reales de contagios y decesos
La bancada del PAN en la Camara de Diputados demandó al gobierno federal precisar las cifrasde contagios y decesos por COVID-19, luego de publicarse un informe de más de 300,000decesos.

https://drive.google.com/file/d/1rgiT7w8VfusZgF3_r2vRakHSYHHAKw7b/view

https://drive.google.com/file/d/1rgiT7w8VfusZgF3_r2vRakHSYHHAKw7b/view
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Federación debe precisar cifra de 322 mil 
muertos por covid-19 en México: Luis 
Mendoza 

El diputado Luis Mendoza Acevedo (PAN) exigió a la 4T respetar a los 
mexicanos que son disciplinados y socialmente le aportan a México en 
detener la pandemia de Covid-19. 
En un comunicado, señaló que Hugo López-Gatell “no puede con la crisis 
sanitaria, ya le ha fallado al Estado desde la AH1N1”. 
 
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/federacion-debe-precisar-cifra-de-322-
mil-muertos-por-covid-19-en-mexico-luis-mendoza/ 
 
 
 

 

 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/federacion-debe-precisar-cifra-de-322-mil-muertos-por-covid-19-en-mexico-luis-mendoza/
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/federacion-debe-precisar-cifra-de-322-mil-muertos-por-covid-19-en-mexico-luis-mendoza/
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Dignificar a policía y actualizar protocolos 
de actuación para evitar casos como el de 
Tulum: Rigoberto Mares 
 

El diputado Rigoberto Mares Aguilar (PAN) llamó a dar cauce a la dignificación 

policial para lograr mejores estándares de actuación entre los cuerpos municipales, 

estatales y federales, ante lo sucedido en Tulum, Quinta Roo, a fin de evitar que se 

repitan acontecimientos tan lamentables como éste.  

 

http://www.mipuntodevista.com.mx/dignificar-a-policia-y-actualizar-protocolos-de-
actuacion-para-evitar-casos-como-el-de-tulum-rigoberto-mares/ 
 

http://www.mipuntodevista.com.mx/dignificar-a-policia-y-actualizar-protocolos-de-actuacion-para-evitar-casos-como-el-de-tulum-rigoberto-mares/
http://www.mipuntodevista.com.mx/dignificar-a-policia-y-actualizar-protocolos-de-actuacion-para-evitar-casos-como-el-de-tulum-rigoberto-mares/
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https://www.tallapolitica.com.mx/para-una-mayor-equidad-e-igualdad-de-los-mexicanos-los-libros-de-texto-gratuitos-deben-entregarse-hasta-la-educacion-media-superior/
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https://hojaderutadigital.mx/para-una-mayor-equidad-e-igualdad-de-los-mexicanos-los-libros-de-texto-gratuitos-deben-entregarse-hasta-la-educacion-media-superior/

https://hojaderutadigital.mx/para-una-mayor-equidad-e-igualdad-de-los-mexicanos-los-libros-de-texto-gratuitos-deben-entregarse-hasta-la-educacion-media-superior/
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CCCMesa de Análisis / Ana Lilia Herrera (Diputada –PRI)
“Vamos a tener generacionesmarcadas por el rezago educativo; no solamente en aprendizajessino en la condición socioemocional, esta falta de tener la convivencia, esta falta de tener laasesoría, el seguimiento y acompañamiento que brinda el tener un maestro, una maestra esvital. Estamos viendo niveles de deserción nunca antes vistos, mucho por la falta detecnologías, de acceso a Internet. Creo que la televisión resolvió la emergencia, pero no estáatendiendo el fondo del asunto, yo sí creo que urge regresar a clases”.

https://twitter.com/adn40/status/1376922770747969544

https://twitter.com/adn40/status/1376922770747969544
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https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/llama-diputada-barrera-fortoul-garantizar-tamiz-auditivo/ 
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https://siete24.mx/vida-y-familia/cifras-de-violencia-de-genero-contradicen-al-gobierno-federal-
diputada/ 
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https://www.nssoaxaca.com/2021/03/30/las-mujeres-al-poder-si-logran-la-union-real/ 
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https://centralmunicipal.mx/politica/2021/03/30/prd-exige-justicia-en-caso-de-los-perredistas-
asesinados-en-apaseo-el-grande/ 
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https://www.voragine.com.mx/2021/03/30/oposicion-pugnara-acceso-a-justicia-para-mujeres-en-ley-
general-de-consulta-a-pueblos-indigenas-y-afromexicanos/ 
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Cabeza de Vaca compró armas y 

municiones que no reportó: ASF 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) reportó que, en 2019, el 
gobierno de Tamaulipas, que encabeza el panista Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, compró armas y municiones sin reportarlas. Allí se indica 
que la administración tampoco proporcionó el convenio interinstitucional 
que debió haberse formalizado entre la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) y la entidad federativa para la adquisición de tales insumos. Todo 
ello mientras el mandatario está acusado por la Fiscalía General de la 
República (FGR) de delincuencia organizada, lavado de dinero y defraudación 
fiscal. 
 
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/cabeza-de-vaca-
compr%C3%B3-armas-y-municiones-que-no-report%C3%B3-asf/ 
 
 
 
 
 
 

https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/javier-duarte-enfrenta-otro-proceso-asf-detecta-faltante-de-3500-mdp/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/cabeza-de-vaca-compr%C3%B3-armas-y-municiones-que-no-report%C3%B3-asf/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/cabeza-de-vaca-compr%C3%B3-armas-y-municiones-que-no-report%C3%B3-asf/
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POST CONTENIDO 

Es fundamental trabajar en políticas que 

impulsen un cambio positivo para las y los 

trabajadores del hogar, así como apoyar y 

mejorar sus condiciones laborales para que 

tengan conocimiento y acceso a sus 

derechos. Día Internacional de las 

Trabajadoras del Hogar. 

TIPO DE PUBLICACIÓN: EFEMÉRIDE 

Twitter: https://bit.ly/3u940k8     

Facebook: https://bit.ly/3sxjdex 

Instagram: https://bit.ly/39pT2ib 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 11,347. 

Reacciones: 148. 

EN VIVO Parlamento Abierto sobre Ley de 

Consulta a Comunidades y Pueblos 

Indígenas y Afromexicanas. 

TIPO DE PUBLICACIÓN: TRANSMISIÓN EN 

VIVO 

Twitter: https://bit.ly/3czklsn  

Facebook: https://bit.ly/3sCqbz5 

YouTube: https://bit.ly/31BOfG4  

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 141,265. 

Reacciones: 1,161. 

Espectadores/Vistas: 12,838. 

https://bit.ly/3u940k8
https://bit.ly/3sxjdex
https://bit.ly/39pT2ib
https://bit.ly/3czklsn
https://bit.ly/3sCqbz5
https://bit.ly/31BOfG4
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POST CONTENIDO 

EN VIVO Reunión de la Comisión de 

Hacienda con Secretario de Hacienda y 

titular del SAT. 

TIPO DE PUBLICACIÓN: TRANSMISIÓN EN 

VIVO 

Twitter: https://bit.ly/3fyIQbn 

Facebook: https://bit.ly/3w7APjr 

YouTube: https://bit.ly/3m5EidC        

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 396,633. 

Reacciones: 2,397 

Espectadores/Vistas: 54,722 

EN VIVO Conferencia Magistral: Retos 

Legislativos sobre acceso a justicia de 

mujeres indígenas 

TIPO DE PUBLICACIÓN: TRANSMISIÓN EN 

VIVO 

Twitter: https://bit.ly/3u7pLkj 

Facebook: https://bit.ly/3wgETOb 

YouTube: https://bit.ly/2Pd5MlL        

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 34,457. 

Reacciones: 256. 

Espectadores/Vistas: 3,107. 

https://bit.ly/3fyIQbn
https://bit.ly/3w7APjr
https://bit.ly/3m5EidC
https://bit.ly/3u7pLkj
https://bit.ly/3wgETOb
https://bit.ly/2Pd5MlL
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POST CONTENIDO 

Con el propósito de conocer la situación 

económica del país, la Comisión de 

Hacienda y Crédito Público se reunió con 

el titular de la SHCP, Arturo Herrera 

Gutiérrez y la jefa del SAT, Raquel 

Buenrostro Sánchez. 

TIPO DE PUBLICACIÓN: BOLETÍN 

Twitter: https://bit.ly/3dj2OUx  

Facebook: https://bit.ly/2PMf0F9 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 5,360. 

Reacciones: 61. 

EN VIVO Reunión de la Comisión de 

Relaciones Exteriores 

TIPO DE PUBLICACIÓN: TRANSMISIÓN EN 

VIVO 

Twitter: https://bit.ly/3cBpfW7 

Facebook: https://bit.ly/3ubT7hp 

YouTube: https://bit.ly/39wcpXc        

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 70,588. 

Reacciones: 319. 

Espectadores/Vistas: 6,125. 

https://bit.ly/3dj2OUx
https://bit.ly/2PMf0F9
https://bit.ly/3cBpfW7
https://bit.ly/3ubT7hp
https://bit.ly/39wcpXc
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https://twitter.com/LauraBarreraF/status/1377019540358455296 

 

 
 

 

 

 

https://twitter.com/OscarGonzalezYa/status/1377036453558038537 

 

 
 

https://twitter.com/LauraBarreraF/status/1377019540358455296
https://twitter.com/OscarGonzalezYa/status/1377036453558038537
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 Dulce María Sauri Riancho:  

Afectación a las pensiones 
 
 

 

UMA y salario minimo 
 
Tienen razón y causa los miles de jubilados que han salido a las calles a 
manifestar su desacuerdo con el cálculo de sus pensiones, cuya base pasó del 
salario mínimo a las UMA (Unidad de Medida y Actualización) en 2017. Esta 
es la historia de una grave omisión legislativa que puede y debe ser corregida 
de inmediato. Nos demuestra una vez más que “de buenas intenciones está 
empedrado el camino del infierno” cuando no se tiene el cuidado de revisar 
meticulosamente las consecuencias de las reformas constitucionales. 
Desde 2011 la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (CNSM) manifestó 
la necesidad de “desindexar” el cobro de multas, tarifas, sanciones o recargos, 
al monto del “salario mínimo”, cantidad que formalmente establecía la CNSM, 
al empezar cada año, pero que respondía lo mismo a criterios políticos que 
económicos. Cada vez que se consideraba la pertinencia de incrementar los 
salarios mínimos por arriba de la inflación —exigencia permanente de los 
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empleados de todos los giros y niveles—, se hacía valer el argumento del 
incremento descontrolado de precios, no sólo por el impacto directo del 
salario sino por la función de éste como “medida económica” en diversos 
sectores de la economía y la justicia. 
Por estas razones se planteó que regresara a su función original: como la 
cantidad mínima que debe recibir el/la trabajadora en una jornada laboral. 
Para ello fue menester reformar la Constitución (artículo 123 y otros) para 
evitar su utilización como medida para el cálculo de multas, sanciones o 
topes de pensiones y gastos. “Liberar” al salario mínimo de esta pesada carga 
burocrática se traduciría en la posibilidad de su aumento anual para 
recuperar y mantener su poder adquisitivo. 
Concluida la reforma constitucional en enero de 2016, en la Cámara de 
Diputados se presentó la iniciativa de Ley para Determinar el Valor de la 
Unidad de Medida y Actualización (UMA). Fueron los mismos diputados 
quienes promovieron su contenido y alcances, entre los que destacan los 
entonces coordinadores parlamentarios César Camacho Quiroz (PRI), Marko 
Cortés Mendoza (PAN), Clemente Castañeda (MC), —estos dos, presidentes 
actuales de sus partidos—, Rocío Nahle (Morena) —secretaria de Energía en 
el gobierno lopezobradorista—. Sin dictamen, ni discusión alguna, fue 
aprobada por unanimidad y enviada al Senado, donde recibió sólo un voto en 
contra. Este trámite acelerado fue posible por el amplísimo consenso de 
todos los partidos políticos representados en el Congreso. Con su publicación 
el 30 de diciembre de 2016 fue facultado el Inegi para determinar el valor 
actualizado de las UMA. 
Fue así como, desde enero de 2017, comenzó a abrirse la brecha entre salario 
mínimo y UMA ($80.04 y $75.49, en ese momento), que se fue ampliando en 
los años subsecuentes. 
En la actualidad, el salario mínimo diario asciende a $141.7 pesos diarios y la 
UMA, $89.62, menos de dos tercios del valor del salario. Esto significa que 
para una persona que se jubile con su pensión “topada” en 10 UMA 
mensuales, recibe $26,886, en vez de $42,510, si la base del cálculo fuera el 
salario mínimo. 
Nadie, absolutamente nadie en ambas cámaras, se percató de esa grave 
omisión legislativa, que pudo subsanarse con la precisión de que, en materia 
del cálculo de pensiones y jubilaciones, se continuaría utilizando al salario 
mínimo. Desvincular al salario mínimo de su carga administrativa ha 
funcionado pues ha permitido un incremento de 60% en un lapso de cinco 
años, sin consecuencia sobre la inflación. Pero la otra cara de esta medida ha 
sido la erosión de las pensiones y jubilaciones, cuyo incremento anual se 
continúa estableciendo por el valor de la UMA. 
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Durante muchos años, las y los trabajadores han cotizado, ya fuera al IMSS o 
al Issste, para que al final de su vida laboral pudieran recibir mensualmente 
el fruto de su esfuerzo. Para las y los adultos mayores que no cuentan con 
una pensión, que son la inmensa mayoría, se han habilitado los programas 
gubernamentales de “65 y más”, de la administración anterior, y el de Adultos 
Mayores, del actual gobierno. Pero, ojo, los pensionados sufren el deterioro 
que no alcanza a ser compensado por los 1,250 pesos mensuales que les 
corresponde como adultos mayores, más cuando el salario mínimo mensual 
es 4,250 pesos. 
El envejecimiento de la población mexicana es una realidad demográfica 
para la cual nos debemos preparar. Y no hay otra vía más que una pensión 
digna compuesta por los ahorros de toda una vida depositados en la Afore de 
su preferencia o en Pensionisssste, si es trabajador al servicio del Estado, y 
un programa gubernamental vigoroso, para compensar de manera suficiente 
a las y los adultos mayores. 
Es muy loable el empeño del presidente de la república por incrementar la 
pensión de adultos mayores. Sin embargo, no se puede construir menguando 
o erosionando los derechos de quienes han cotizado por largos años en 
salarios mínimos, no en UMA. Estas son las razones de la iniciativa de 
reforma constitucional que presenté la semana anterior, con legisladores de 
mi grupo parlamentario, el PRI. Además de precisar que las instituciones de 
seguridad social estarán obligadas a vincular el salario mínimo para el 
cálculo de las pensiones (art. 123, apdo. A, f. VI, segundo párrafo), la iniciativa 
también incorpora dos transitorios con el propósito de garantizar en el 
presupuesto de egresos de cada año, la cantidad suficiente para asegurar el 
pago de las pensiones calculadas en salarios mínimos. Y el otro, para 
compensar en un plazo no mayor a cinco años, a todos quienes fueron 
afectados por la reducción del monto desde 2017. 
Nadie fue culpable, pero todos somos responsables de corregir esta grave 
omisión. Nos queda un mes antes de concluir el actual periodo de sesiones, 
último de la LXIV Legislatura. Tiempo suficiente para atender los justos 
reclamos de quienes demandan atención y solución.—Ciudad de México 
dulcesauri@gmail.com 
Licenciada en Sociología con doctorado en Historia. Exgobernadora de 
Yucatán y presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 

 
https://www.yucatan.com.mx/editorial/afectacion-a-las-
pensiones  

https://www.yucatan.com.mx/editorial/afectacion-a-las-pensiones
https://www.yucatan.com.mx/editorial/afectacion-a-las-pensiones
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Interesante idea plantea José Carreño Figueras, a partir de lo que en Ecuador llaman la 

“marea rosa”, consistente en la tentativa formación de un eje latinoamericano que vincula 

política e ideológicamente a Buenos Aires, México y La Paz. 

Presumiblemente el Presidente Andrés Manuel López Obrador encabezaría una formación 

de naciones latinoamericanas, mayoritariamente gobernadas por la izquierda, y 

eventualmente podría alinear a otras, como Cuba y Venezuela. 

Quizá calculan que Washington aún no defino programas y objetivos geopolíticos y mientras 

acá edifican un contrapeso a la relación asimétrica. Ojalá no olviden que, como nunca, el 

desarrollo de México depende del progreso de Estados Unidos. 

¿Propondrá Palacio cambiar el sistema electoral? 

En Campeche, el dirigente nacional Mario Delgado embistió nuevamente contra el INE y sus 

consejeros, en consonancia con los embates iniciados en Palacio Nacional, pero esta vez fue 

distinto, pues pareció decir ¡fuera máscaras! 

No se conformó con reprocharle al INE los fallos de sobrerrepresentación y por cancelar 

candidaturas por no presentar informes que exige la ley, no, ahora proclamó: “llegó la hora 

de decidir si al INI se le renueva o se le extermina”. 
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Tal afirmación encaja con los temores de tantos que hemos visto en la ofensiva del Gobierno 

y su partido contra el INE el objetivo de dañar al sistema electoral, para que, pasadas las 

elecciones, aprobar un sistema electoral a modo de la 4T. 

El SAT requiere apoyo en la contra el huachicol 

Compareció la directora del SAT Raquel Buenrostro ante la Comisión de Hacienda de la 

Cámara de Diputados para anunciar que la reforma fiscal del actual gobierno se enfocará a la 

simplificación administrativa y el combate a la evasión. 

Pero también reiteró ante los legisladores el reto que ha significado el combate al 

huachicoleo, pero no el huachicoleo de ductos, sino el que roba combustible en el Golfo, lo 

sacan a mar abierto y lo meten a México con pedimentos falsos. 

Esa actividad criminal provocó que en lo transcurrido de 2021 representó recaudar 23 mil 

millones de pesos menos. Un combate que exigirá apoyo de las Secretarías de la Defensa, 

Marina y Economía. Un llamado a no dejar sólo al SAT. 

NOTAS EN REMOLINO 

No se pudo contener el subsecretario Alejandro Encinas y criticó duramente a los soldados 

que en la frontera sur dispararon contra migrantes guatemaltecos. Uno esperaría de un alto 

funcionario verificar como son las reglas, las llamadas “rules of engagement” recibidas por 

los soldados... Una pena, pero es probable que el Gobierno ignore el plan propuesto por el 

Consejo Nacional Agropecuario para dar seguridad y mejores condiciones a los jornaleros 

del campo... A la visita del dirigente nacional de Morena Mario Delgado a Tabasco, acudió el 

gobernador Adán Augusto López acudió a recibirlo al aeropuerto de Villahermosa. ¿De qué 

hablan? ¿Cuál acuerdo por la democracia?... Lo más práctico que ha hecho el cancelado 

candidato a la gubernatura de Guerrero por Morena, Félix Salgado Macedonio, es dejarse de 

cuentos y presentar su impugnación ante el Tribunal Electoral... Sin rodeos, el Papa 

Francisco pidió su anticipada renuncia al obispo tamaulipeco que dijo que usar cubrebocas 

era “no tener fe en Dios”. Ah, envidiable congruencia papal... 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 PP- 74 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 6 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 
 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 6 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 10 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 10 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 PP- 6 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 PP- 8 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 PP- 8 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 39 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 41 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 41 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 46 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 2 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 10 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 7 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 7 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 15 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 15 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 15 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 3 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 6 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 6 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 8 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 8 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 2 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 2 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 16 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 PP- 3 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 2 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 9 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 PP- 9 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 PP- 9 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 6 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 3 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 8 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 8 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 19 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 

 
 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 19 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 2 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 2 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 14 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 



 

PÁGINA FECHA 

31/03/2021 14 COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 
 

PÁGINA 

0 

FECHA 
31/03/2021 COLUMNAS POLÍTICAS 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

MORENA: INE, DEFIENDE “INTERESES Y PRIVILEGIOS”, DEL RÉGIMEN 
“NEOLIBERAL”; EN 2006, FAVORECE CON FRAUDE ELECTORAL, A 

CALDERÓN 
No Hay duda: proceso electoral por el que atraviesa la nación, es uno 
de los más disputados en la historia contemporánea de la República. 
Principal motivo: el jefe máximo de Morena, del Ejecutivo, y clase 
política del partido, se empeñan a toda costa y costo, en no perder la 
cereza del pastel electoral que se reparte próximo 6 de junio: su 
mayoría en la Cámara de Diputados, para autorizar recursos que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, necesita para inyectarlos 
a programas asistenciales, clientelares, hay que decirlo. 
Contexto en el que la clase política oficial y de oposición, están en 
campaña de “guerra sucia”, “periodicazos”, “fuego amigo”, 
“politiquería” y “politiporquería”, desde ambos frentes. 
Recién se recrudeció enfrentamiento entre el Ejecutivo-Morena-INE, 
luego que el órgano electoral, retiró registro de candidatos de 
Morena, al gobierno de Guerrero y Michoacán, Félix “Toro” Salgado 
Macedonio y Raúl Morón Orozco, por no reportar gastos de 
precampaña, la cual, alegan los agraviados, no hicieron. 
Pleito de instituciones y actores políticos, al que se agrega el dirigente 
nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, quien, dolido por 
decisiones del Consejo General del INE, cual verdugo del máximo 
órgano electoral del país, amenazó con “renovar” o “exterminar”, 
según convenga a los intereses del partido oficial y sus candidatos a 
un cargo de elección popular. 
Pleito en el que interviene el Presidente de la República, con 
descalificaciones a la institución que le extendió constancia de 
Presidente electo de la República, en el 2018, cuando ironiza, en 
alusión al INE: “para qué echar vino nuevo en botellas viejas”. 
Y bravatas que hace el controversial ex diputado federal y senador 
con licencia, Salgado Macedonio, cuando clama un virtual, “el estado 

LOS TRES PODERES 
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de Guerrero soy yo”, y amenaza que si le confirman retiro de la 
candidatura al gobierno de la entidad, “no habrá elección”. 
Amenazas que, se comparan, a las que hacían caciques del PRI en el 
viejo régimen, como el paisano del “Toro” Salgado Macedonio, Rubén 
Figueroa, quien fue el hombre fuerte del conflictivo estado, en esos 
tiempos. Cuando la voluntad de un solo hombre se imponía desde la 
Presidencia de la República y desde el palacio de gobierno de 
Chilpancingo, Guerrero. 
El gobierno que presumen el “no somos iguales”, revive viejas 
prácticas de hacer política: imponer voluntades y candidatos, a toda 
costa y costo. 
Al pleito entre instituciones, presidencial, partidista y electoral, ¡se 
agrega el grupo parlamentario de Morena en la Cámara de 
Senadores!, que coordina Ricardo Monreal Ávila. 
Innecesaria aportación política que hacen senadores de Morena, 
porque empañan y opacan proceso electoral, con más “guerra sucia” 
al INE. 
Qué necesidad tiene el político de Zacatecas y sus correligionarios 
que ocupan escaños, de hacer caldo gordo a Mario Delgado Carrillo, 
cuando éste, es el que debería de ejercer “política y más política”, para 
amainar tempestad que propicia entre Morena-INE, por su falta de 
oficio, diálogo y sensibilidad, en tiempos electorales. 
No es capaz de tender puentes de conciliación, ni de reconciliación, 
entre Morena y la oposición, quienes al igual que el Ejecutivo y 
bancadas en el Poder Legislativo, ejercen su mayoría en el Consejo 
General del INE, para aplicar ley y de esa manera, sancionar a quienes 
se apartan de la norma electoral, como fueron los casos de el “Toro” 
Salgado y Raúl Morón. 
Declaración de guerra entre Amlo-Morena-INE, está peor que en el 
2006, a 72 horas de iniciar proceso electoral en 300 distritos 
electorales federales y en 15 estados para renovar gubernatura y en 
toda la geografía nacional, para elegir además, ayuntamientos, 
alcaldías (así llaman ahora lo que fueron 16 delegaciones capitalinas) 
y diputados locales. 
Visceral, posicionamiento de grupo parlamentario de Morena en el 
Senado. 
Conocemos el discurso del senador Ricardo Monreal Ávila, y la 
redacción del texto que dio a conocer ayer la bancada, la verdad, hay 
que decirlo, no es de su autoría. 
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Más bien, la redacción, es fiel copia de la retórica presidencial 
matutina, cuando se refiere a los adversarios “neoliberales” o 
“conservadores”. 
Ni las formas disimularon, sobre todo, ese recuento que hacen del 
fraude electoral en el 2006, cuando el ganador de la elección, fue 
Andrés Manuel López Obrador y no Felipe Calderón Hinojosa, a quien 
el entonces IFE, reconoció como Presidente electo. 
Críticas y señalamientos al INE, sobrepasan discurso institucional, del 
senador Monreal, quien, hay que recordar, ni siquiera se expresó de 
esa manera, cuando el beneficiario del crimen de Luis Donaldo 
Colosio, el señor Ernesto Zedillo, le negó candidatura del PRI al 
gobierno de su estado natal. 
“El INE, se ha convertido, en los hechos, en un férreo defensor de los 
intereses y privilegios de quienes dominaron el poder político, 
económico y mediático en el régimen neoliberal, apoyados en 
políticos corruptos del viejo régimen y empresarios acostumbrados a 
crecer al amparo de un sistema podrido que saquea los recursos del 
pueblo mexicano”, se lee en el quinto párrafo del extenso escrito que 
dio a conocer la bancada de Morena. 
“Y para mantenerlo -añade el párrafo-, ha echado a andar un oscuro 
mecanismo a fin de eliminar de la contienda electoral a diversos 
candidatos de Morena. Con estas acciones, el INE, ha dejado de ser 
árbitro imparcial para transformarse en un inquisidor que ejerce la 
justicia de manera revanchista, discrecional, selectiva”. 
En teoría, postura visceral que emitió el grupo mayor en el Senado, es 
el discurso del jefe máximo de Morena y del Ejecutivo Federal. 
“No es nuevo este actuar: en el año 2000, el entonces IFE, ignoró por 
completo a los amigos de Fox, dejando impune al excéntrico 
guanajuatense, quien creó una red ilegal de financiamiento a su 
campaña electoral. Nada de castigos ejemplares ni de defensas 
vociferantes del sistema democrático. Todo se resolvió con una 
multa, sin quitar ninguna posición a los partidos sancionados. Se 
actuó igual en el caso del Pemexgate”, señala el siguiente párrafo, del 
texto que más bien sería, de un redactor de la izquierda radical, 
además, con faltas de ortografía. 
Recuerda casos donde el máximo órgano electoral del país, estuvo 
ausente –“donde estaba entonces el IFE”, diría el presidente López 
Obrador-, como en el 2012, donde no sancionó al PRI, por uso y abuso 
de tarjetas “Monex” y “Soriana, como estrategia electoral en la 
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campaña de Enrique Peña Nieto, quien habría gastado 13 veces más 
del tope permitido por Ley Electoral. 
Dicho instituto, añade la segunda parte del séptimo párrafo, 
“tampoco actuó ante la abundante información sobre pagos que hizo 
la constructora “Odebrecht” a Emilio Lozoya Austin, con el fin de 
financiar gastos de la citada campaña y pago a 12 consultores 
extranjeros en materia electoral, por cerca de 4 millones de dólares 
americanos”. 
El mismo texto, confirma lo que ponderamos líneas arriba: 
“Reiteramos, el INE está en guerra contra Morena, pues además de 
construir procesos amañados para lastimar a nuestro partido, 
quieren garantizar que el Movimiento de Regeneración Nacional, no 
obtenga la mayoría en la Cámara de Diputados y con esto, completar 
el andamiaje legal para construir la cuarta transformación”. 
Al final del extenso texto, la bancada de Morena en el Senado, advierte 
que recurrirán a todas las instancias legales y acciones políticas 
pacíficas a las que tienen derecho, “para frenar esta nueva ofensiva 
de las fuerzas conservadoras”. 
Entendemos la protesta de la clase política de Morena, por las 
acciones del INE, para retirar de la candidatura a los gobiernos de 
Guerrero y Michoacán, a aquellos actores políticos del partido. 
Es su chamba y están en su papel de replicar al adversario, aunque en 
este asunto, no sea un partido político, sino el Instituto Electoral, 
cuyos consejeros, los designa la Cámara de Diputados. 
Por lo pronto, hoy, se espera que el “Toro”, Salgado Macedonio y Raúl 
Morón, presente recurso de queja en el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, cuya Sala Superior, tendrá que resolver el 
asunto, de manera expedita. 
¿Qué diría el prócer de Oaxaca, don Benito Juárez, si en su época, 
habría un aspirante como Salgado Macedonio, a un gobierno estatal? 
¿Qué diría Francisco I. Madero, si en su tiempo, un aspirante llamara 
a impedir elecciones en una entidad, porque la autoridad electoral, le 
retiró candidatura? 
Reiteramos, el mexicano, sí tiene sentido común, y sólo observa cómo 
se denigran nuestros actores políticos, en su ambición, avaricia y 
codicia, a toda costa y costo, por obtener un cargo de representación 
popular 
¡Viva México! ¡Viva! 
EN EL CHACALEO 
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Diputados federales y senadores, se tomaron en serio, el “¡quédate en 
casa!” y de esa manera, ejercieron “sana distancia”, de su 
responsabilidad legislativa: se ausentan de curules y escaños en 
Semana Santa, y retornan a su actividad, en el caso del Senado, 
próximo martes, 11:00  horas, en sesión a distancia; en San Lázaro, el 
siguiente miércoles, misma hora; reinician, en modalidad 
semipresencial… Por falta de estrategia, en tiempos de pandemia, 5.2 
millones de niñas, niños y jóvenes, abandonaron la escuela; más de 1 
millón de pequeños negocios, cerraron; 600 mil, de manera 
definitiva; el Programa de Apoyo con Microcréditos, de 25 mil pesos, 
no fue suficiente; pérdida de 647 mil empleos formales, fue recuento 
de un año de emergencia sanitaria en el país, datos que expuso la 
presidenta de la comisión de Hacienda y Crédito Público, diputada 
Patricia Terrazas Baca, al titular del ramo, Arturo Herrera Gutiérrez 
y, a la Jefa del SAT, Raquel Buenrostro Sánchez, en reunión 
semipresencial del órgano legislativo, en la cual, analizaron políticas 
para fortalecer la economía y simplificación administrativa… 
Contracción económica en un año, alertó la diputada del PAN, 
propició desempleo y cierre de empresas… El titular de la SHCP, 
estima crecimiento económico para este ejercicio fiscal, del 5 por 
ciento, “lo que nosotros hemos estimado; somos cautos, pero muy 
responsables con los números que pronosticamos”... En el asunto de 
vacunas, el titular de Hacienda, informó a nuestros representantes 
populares que se firmaron contratos adicionales por encima del plan 
original, debido a retrasos. Hoy, puntualizó, se compraron hasta 234 
millones de vacunas, por un costo total de 44 mil mdp, “lo que alcanza 
para vacunar hasta 134 millones de mexicanos o tratamientos; se 
tiene hasta un 60 por ciento más de vacunas que las que se 
requieren”… Para el mes que hoy termina, expuso, consideran 
terminar con 13 millones de ciudadanos que se vacunaron; 37 
millones, en el mes que mañana inicia y terminar mayo, con 81 
millones de vacunas; admitió que “eso no es el total de tratamientos” 
y aclaró que todas las vacunas, las compró el gobierno federal. 
“¡Ojalá!, hubiera donadas, ninguna ha sido donada”, aseguró. El 
funcionario anunció que el Presidente, analiza mecanismos de 
apoyos adicionales a las Pymes y la nación, no tiene problema de 
balanza de pagos, ni de reservas, que hoy llegan a 195 mil mdd… Nos 
leemos el próximo martes 6 de abril… A lectores, amigos, 
colaboradores y clase política del país, deseamos disfruten una 
Semana Santa en familia, de armonía y paz espiritual, con los 
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cuidados que exige emergencia sanitaria… Twitter: 
@JuanLopezMiguel… www.los3poderes.com... 
juanlopez23@hotmail.com...  
 
  
 

http://www.los3poderes.com/
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